

Un archivio in aggiornamento per comprendere l'emergenza Coronavirus



La Fondazione per l'Innovazione Urbana promuove un Osservatorio sull'emergenza Coronavirus, con l'obiettivo di costruire uno spazio di confronto e riflessione stabile sugli effetti e le prospettive post-emergenza.

Parallelamente ad un calendario di dialoghi pubblici che verranno trasmessi [sui canali digitali della Fondazione](#) a partire dal 27 marzo 2020, questo archivio vuole alimentare un dibattito critico e ragionato sulle sfide e le possibili conseguenze di questa emergenza ed è parte di uno sforzo di analisi, ricerca e proposta più ampio, che guarda al futuro della città di Bologna in un contesto globale.

L'archivio è attualmente in costruzione e costante aggiornamento e verrà a breve riorganizzato attraverso l'uso di parole chiave per facilitare la lettura e la fruizione delle fonti proposte.

Sommario

[Emergenza COVID-19](#)

[Nuovi assetti geopolitici](#)

[Ripensare il municipalismo: locale, nazionale, sovranazionale](#)

[Democrazia](#)

[Economia e lavoro](#)

[Precarietà e fragilità nel mondo del lavoro](#)

[Turismo e attrattività](#)

[Dati e tecnologie digitali](#)

[Welfare](#)

[Cultura](#)

[Salute](#)

[Prossimità](#)

[Femminismi](#)

[Ambiente](#)

Emergenza COVID-19

Report della Joint Mission dell'OMS in China, 16 - 24 febbraio 2020

<https://www.who.int/docs/default-source/coronaviruse/who-china-joint-mission-on-covid-19-final-report.pdf>

Dopo - Alcuni elementi del dopo che vorrei, di Paolo Manfredi, 14 marzo 2020

[Dopo | Grimpeur](#)

Coronavirus — Perché Agire Ora

Politici, Leader della Comunità e Imprenditori: Cosa Fare e Quando? di Tomas Pueyo, 12 marzo 2020

[Coronavirus — Perché Agire Ora - Tomas Pueyo - Medium](#)

Gestione comunicativa della crisi - Intervista al sociologo Marco Lombardi di Antonio Sanfrancesco, 29 febbraio 2020

[«Con il Coronavirus l'Italia ha dato le armi agli altri Paesi per farci fuori e metterci in ginocchio» - Famiglia Cristiana](#)

Isteria da virus: analisi della gestione comunicativa dell'emergenza di Alessandro De Angelis, 5 marzo 2020

[Isteria da virus | L'HuffPost](#)

Effetti dei decreti sugli spostamenti della popolazione italiana di Andrea Palladino, 15 marzo 2020

[Coronavirus. l'Italia si è fermata o quasi: l'analisi degli spostamenti via gps - la Repubblica](#)

Quali fasce climatiche sono più colpite dalla Covid 19 di Mariella Bussolati, 15 marzo 2020

[Ci sarebbe una 'cintura del coronavirus': una fascia climatica in cui si sviluppa di più. L'estate potrebbe migliorare la situazione – Business Insider Italia](#)

Ciò che possiamo imparare dall'Influenza Spagnola per combattere il Coronavirus di Jonathan D. Quick, 6 marzo 2020

[What We Can Learn From the 20th Century's Deadliest Pandemic - WSJ](#)

Le strategie messe in campo da Singapore per limitare l'epidemia di Adam Rogers, 12 marzo 2020

[Singapore Was Ready for Covid-19—Other Countries. Take Note | WIRED](#)

I modelli epidemiologici degli scienziati britannici di Denis Campbell, 15 marzo 2020

[UK coronavirus crisis 'to last until spring 2021 and could see 7.9m hospitalised' | World news | The Guardian](#)

Come le pandemia cambiano la storia - Intervista al professore di storia e storia della medicina Frank M. Snowden di Isaac Chotiner, 3 marzo 2020

[How Pandemics Change History | The New Yorker](#)

Come funziona il coronavirus di Jonathan Corum e Carl Zimmer, 13 marzo 2020

[How Coronavirus Hijacks Your Cells - The New York Times](#)

Tutto sarà molto diverso dopo il coronavirus: i cambiamenti che stanno arrivando, di Esteban Hernández, 13 marzo 2020

[Todo será muy distinto tras el coronavirus: los cambios que vienen](#)

Coronavirus: Il martello e la danza. Come potrebbero essere i prossimi 18 mesi, se i leader ci fanno guadagnare tempo, di Tomas Pueyo, 19 marzo 2020

[Coronavirus: The Hammer and the Dance](#)

[Coronavirus: il pugno di ferro e il balletto](#)

Mappa dei contagi

[Bing COVID Tracker](#)

Ci vuole un mondo per mettere fine alla pandemia. Fortunatamente, la cooperazione scientifica non conosce confini di Mahlet Mesfin, 21 marzo 2020

[It Takes a World to End a Pandemic](#)

Una guida a fonti ufficiali e affidabili sull'emergenza, di Andrea Zitelli, 19 marzo 2020

[Coronavirus: dati, misure e informazioni utili. Guida alle fonti ufficiali e affidabili](#)

La conferenza Boma Covid-19 che riunisce 60 relatori in 20 paesi di una vasta gamma di discipline, tra cui esperti di salute, responsabili delle politiche e dirigenti d'azienda per oltre 20 ore di dibattito e discussione relative al virus, 23 marzo 2020

<https://boma.global/articles/boma-host-online-global-summit-covid-19/?fbclid=IwAR0OTub1F-Aj8ROZ30FuH9i3hW8PQeiE9SjvgXzsUAaEVQj1eIIHb6d9Ehs>

Archivio consultabile di risorse rivolte a tecnologi, organizzazioni civiche, istituzioni pubbliche e private, ricercatori, educatori e specialisti di ogni tipo per collaborare a una risposta agile alla pandemia mondiale

[Coronavirus Tech Handbook: Contents](#)

Coronavirus, i numeri giorno per giorno

<https://www.programmazione sanitaria.it/index.php/speciale-coronavirus/poster-infografiche>

Le misure adottate dai paesi africani per limitare l'epidemia di Coronavirus, di Geoffrey York, 11 marzo 2020

https://www.theglobeandmail.com/world/article-african-countries-move-to-restrict-european-visitors-amid-coronavirus/?fbclid=IwAR2PSWzIqYLu_fZrwuR2cCypq9ibw2njXn1DPCqlrtAH1VVvnZw-Um7mFFY

La Cina prevede che l'epidemia globale durerà almeno fino a giugno, di Javier García, 9 marzo 2020

[China pronostica que la epidemia durará al menos hasta junio a nivel global](#)

Nessuno sa per quanto tempo ancora le misure di auto-isolamento rimarranno in vigore: gli esperti di salute pubblica asseriscono che potranno passare ancora diversi mesi prima che gli assembramenti di persone tornino ad essere sicuri.

In questa Newsletter, l'Atlantic propone diversi link approfondimento sul tema e spunti su come passare la quarantena.

[The Atlantic Daily: Social Distancing Isn't Going Away Anytime Soon | Caroline Mimbs Nyce | The Atlantic | 27 marzo 2020](#)

Hong Kong negli ultimi giorni si sta confrontando con una recrudescenza dell'epidemia di coronavirus, che era riuscita finora a contenere. Diverse misure di contenimento sono state adottate, soprattutto nell'ottica di proteggere le fasce più anziane della popolazione. Una lezione per l'Occidente?

[Get Used to It: This Lockdown Won't Be the Last | Timothy McLaughlin | The Atlantic | 28 marzo 2020](#)

E così, nel giro di poche settimane, ci viene ricordato ciò che conta davvero come umani, come vicini e come parte delle nostre varie comunità - che siamo collegati, che abbiamo un impatto reciproco e che abbiamo una responsabilità reciproca. In un momento così critico per la sostenibilità del mondo, questa è una cosa fondamentale da ricordare e che non dovremmo dimenticare quando torneremo alla "normalità", di Helle Sørholt, 30 marzo 2020.

[Public space and public life are more important than ever | Helle Sørholt | Gehlpeople.com | 30/03/2020](#)

Dopo due mesi di isolamento, la regione autonoma cinese di Hong Kong è tornata a vivere l'incubo Coronavirus, con un nuovo picco di contagi che ha imposto la reintroduzione di alcune misure restrittive. I parchi e i cinema sono stati chiusi e sono stati vietati di nuovo gli assembramenti di più di quattro persone. La preoccupazione degli esperti è che ciò possa succedere anche in Europa e Nord America, di Ida Artiano, 31 marzo 2020.

Nonostante il propagarsi dell'epidemia in Brasile, il Presidente brasiliano Jair Bolsonaro continua a minimizzare il problema e critica aspramente i governatori e politici locali che hanno implementato la chiusura di spazi pubblici e attività commerciali, accusandoli di voler "distruggere il paese".

[The Coronavirus-Denial Movement Now Has a Leader | Uri Friedman | The Atlantic | 27 marzo 2020](#)

La pandemia in corso potrebbe durare fino a un paio di anni, ma alcuni aspetti della vita pre-coronavirus potrebbero essere reintegrati nel frattempo.

[The Four Possible Timelines for Life Returning to Normal | Joe Pinsker | 26 marzo 2020](#)

"L'area metropolitana di Bologna, grazie al suo tessuto maggiormente diversificato e ad alto valore aggiunto, potrebbe presentare nel complesso una buona capacità di resilienza al virus", a cura di Daniela Freddi (Ires Emilia-Romagna), in collaborazione con Federica

**Benni (Ires Emilia-Romagna) e Davide Dazzi (Ires Emilia-Romagna e OpenCorporation).
Report Emergenza Covid-19, 01 aprile 2020.**

www.ireser.it/Report_COVID_19

**Tutto quello che c'è da sapere sul COVID-19, intervista a Gianfranco Pancino, virologo e
Direttore di Ricerca emerito all'INSERM, di Giorgio Griziotti, 30 marzo 2020.**

Sul Covid-19: intervista a Gianfranco Pancino | Giorgio Griziotti | Effimera.org | 30/03/2020

**Le previsioni sul termine dell'epidemia di COVID-19 sono variabili di regione in regione e
soprattutto sottostimano il numero reale di contagiati, di Federico Fubini, 30 marzo 2020.**

Coronavirus in Italia, quando si azzereranno i contagi? Le previsioni regione per regione | Federico Fubini | Corriere.it | 30/03/2020

Una mappa interattiva, costantemente aggiornata, sull'andamento dei contagi nel mondo.

Covidvisualizer

Reportage nell'Italia che reagisce alle misure di contenimento dell'epidemia di Covid-19.

La paura sta diventando rabbia | Gabriella Cerami | HuffingtonPost | 27 marzo 2020

**Tra la province dello Hubei e dello Jiangxi, i residenti esasperati per le restrizioni agli
spostamenti individuali che permangono dopo la fine dell'isolamento si sono scontrati con
la polizia.**

Sommosa nell'Hubei dopo la quarantena, a migliaia assaltano la polizia | Francesco Palmieri | Agi | 27 marzo 2020

**Alla terza settimana di isolamento sono molte le famiglie in tutta Italia che si trovano in
problemi di grave ristrettezza economica, soprattutto al sud. Gran parte di questa povertà
che ri-emerge impietosa dal ventre del Paese è legata al fenomeno, che per quasi il 50%
riguarda le Regioni del Sud, del lavoro "in nero".**

Coronavirus. I lavoratori in nero e il terrore della povertà assoluta | Marco Iasevoli | 28 marzo 2020

**Nonostante in Africa la crisi epidemiologica non abbia ancora raggiunto le enormi
proporzioni che altri continenti stanno conoscendo, le sue conseguenze sono già evidenti a
causa di disuguaglianze sociali strutturali.**

In Africa, social distancing is a privilege few can afford | Karsten Noko | Aljazeera | 22 marzo 2020

**Il governo portoghese ha approvato una sanatoria per i richiedenti asilo e per tutti gli
stranieri senza permesso di soggiorno. In questo modo i richiedenti asilo e i lavoratori
irregolari potranno accedere alla sanità pubblica.**

Portugal to treat migrants as residents during coronavirus crisis | Nation Post | 28 marzo 2020

**Il Qfinlab, gruppo di finanza matematica del Dipartimento di Matematica del Politecnico di
Milano, mette a disposizione la propria esperienza per proporre delle attività di didattica
remota sui temi dell'educazione finanziaria rivolte agli studenti delle scuole superiori.**

Il Politecnico di Milano per la Scuola Italiana. Affrontiamo l'emergenza insieme.

**Come sarà "dopo": guardare al metodo cinese per tenere l'epidemia sotto controllo, di
Andrea Capocci, 26 marzo 2020**

Per capire il «dopo» è utile guardare alla Cina

Contenimento e sorveglianza attiva: la strategia per controllare l'epidemia secondo Andrea Crisanti, professore di epidemiologia e virologia, di Chiara D'Ambros, 22 marzo 2020

https://www.globalist.it/science/2020/03/22/crisanti-epidemia-di-coronavirus-in-italia-numeri-inesatti-male-contenimento-e-monitoraggio-di-positivi-2054890.html?fbclid=IwAR1X-mMfc_79BO6PcmRF00NeuGtd0mteJSqYsuE5d5dTqZ_9-YUV_f35I0U

Le prove del successo delle iniziali politiche di distanziamento sociale che la Cina ha adottato per l'uscita della Cina dall'epidemia da COVID-19 dopo aver raggiunto il contenimento, di Imperial College COVID-19 Response Team, 24 marzo 2020

[Report 11: Evidence of initial success for China exiting COVID-19 social distancing policy after achieving containment](#)

“Esplorare i futuri possibili considerando tutte le possibili variabili in gioco, soprattutto quelle esterne al sistema in esame, per elaborare politiche di anticipazione efficaci in tempo utile”, di Fabio Corbisiero, Roberto Paura e Elisabetta Ruspini, 15 marzo 2020

[FUTURI 12 - Il futuro del turismo: sfide tecnologiche e digitali nell'Antropocene](#)

Il monitoraggio del Coronavirus: le ultime cifre della diffusione della pandemia, di Steven Bernard , Cale Tilford , John Burn-Murdoch e Keith Fray, in aggiornamento

<https://www.ft.com/coronavirus-latest?fbclid=IwAR03-3yWVR6aXf43T1FCUDdHoWCjf-F-66NVBOHQLh9hSVJwc1CclebJW3U>

Il profilo instagram con aggiornamenti quotidiani sulla situazione italiana riguardo alla diffusione del coronavirus

<https://www.instagram.com/cov.updates/?igshid=1j1y7wpdzrqpe&fbclid=IwAR02YC0U9LVAL0zrLB RgKgydgSaWOjvZW3-jKtKiar5a6C5krX5rWYJ94N0>

Gli scenari futuri della pandemia e della sua fine, partendo dagli Stati Uniti e guardando al resto del mondo, di Ed Yong, 25 marzo 2020

[How Will the Coronavirus End?](#)

Le possibili tappe temporali e scenari prima della fine delle misure di distanziamento sociale, di Joe Pinsker, 26 marzo 2020

[When Will Coronavirus Social Distancing Be Over?](#)

Un elenco di fonti sull'emergenza Coronavirus, con dati, analisi e simulazioni, di Michele Finizio, 26 marzo 2020

[Coronavirus: dati, analisi e simulazioni. Una selezione di fonti e luoghi di discussione online \(aggiornato\)](#)

La mappa globale delle innovazioni del Coronavirus, in aggiornamento

[Global Map of Coronavirus Innovations](#)

Le prospettive per uscire dall'emergenza e dalla quarantena: intervista con Walter Ricciardi, di Mauro Evangelisti, 27 marzo 2020

<https://www.dagospia.com/rubrica-29/cronache/come-sara-rsquo-nostra-vita-prossimi-mesi-tracciamento-casi-231380.htm>

Il New York Times ripercorre la storia di Bergamo, la città più colpita dal Coronavirus, di di Fabio Bucciarelli e Jason Horowitz, 27 marzo 2020.

[Bergamo. Itay, this is the bleak heart of the world's deadliest coronavirus outbreak | New York Times | 27/03/2020](#)

Il Coronavirus travolge New York City, risorse per combattere la diffusione del contagio in drastica riduzione e un decesso ogni 17 minuti, di Julia Marsh e Vincent Barone, 27 marzo 2020

[Coronavirus killing people in New York City at rate of one every 17 minutes | Julia Marsh | Vincent Barone | 27/03/2020](#)

Nella lotta al contrasto della diffusione di COVID-19 abbiamo assistito all'impiego di diverse strategie di contenimento, un focus di analisi sulle misure più efficaci, di Redazione BBC News Mundo, 29 marzo 2020.

[Coronavirus: 5 lugares que han aplicado estrategias exitosas contra la pandemia del covid-19 | Redacción BBC News Mundo | 29/03/2020](#)

Per contrastare efficacemente l'avanzata del Coronavirus si dovrebbe costituire una coalizione internazionale come è accaduto per le precedenti emergenze sanitarie, di Brett McGurk, 29 marzo 2020.

[America Should Build an International Coalition Now | Brett McGurk | Atlantic.com | 29/03/2020](#)

Nella lotta contro il Coronavirus si rende necessaria più che mai la cultura del fallimento e la comprensione degli errori, cosa non ha funzionato nelle misure di contrasto italiane?, di Gary P. Pisano, Raffaella Sadun e Michele Zanini, 27 marzo 2020.

[Lessons from Italy's Response to Coronavirus | Gary P. Pisano | Raffaella Sadun | Michele Zanini | Harvard Business Review | 27/03/2020](#)

Le misure del Giappone nella prevenzione del contagio sono del tutto inappropriate rispetto alle disposizioni di paesi come Italia, Stati Uniti, Regno Unito e Australia, di Hayden Marks 25 marzo 2020.

[Japan's Limited Response to the COVID-19 Pandemic | Hayden Marks | Thediplomat.com | 25/03/2020/](#)

Il contagio in Africa potrebbe essere una complicazione drammatica della pandemia globale, che l'Oms teme maggiormente. Età, spostamenti limitati e azione preventiva potrebbero rallentare la diffusione. Mancano infrastrutture ospedaliere, Icu e laboratori di analisi, di Emanuele Bompan, 30 marzo 2020.

[Coronavirus, una sfida per l'Africa | Emanuele Bompan | AICS Oltremare | 30 marzo 2020](#)

Un archivio di storie che raccontano il presente durante la quarantena, di Fondazione Giangiacomo Feltrinelli, in aggiornamento

[Incroci](#)

Dopo due mesi di isolamento, la regione autonoma cinese di Hong Kong è tornata a vivere l'incubo Coronavirus, con un nuovo picco di contagi che ha imposto la reintroduzione di alcune misure restrittive, come il divieto di assembramenti di più di quattro persone e la chiusura di parchi e cinema. La preoccupazione degli esperti è che ciò possa succedere anche in Europa e Nord America, di Ida Artiaco, 31 marzo, 2020

[L'incubo di Hong Kong: seconda quarantena dopo nuova ondata di contagi da Coronavirus](#)

La timeline navigabile con tutte le azioni politiche e gli strumenti messi in campo dalla Corea del Sud, di Victor Cha e Dana Kim, 27 marzo 2020

https://www.csis.org/analysis/timeline-south-koreas-response-covid-19?fbclid=IwAR1nNt7GZJ19IVFTnqA_Y1iJLO6CfQ9gEvBiPDW0_gPtd54imVvBSFOt-BE

**fondazione
innovazione urbana**

In questi giorni di sovrabbondanza di informazioni sulla pandemia di coronavirus, Extinction rebellion fa il punto della situazione tra domande e risposte, rimandi a studi scientifici e spunti di riflessione, di Jacopo Simonetta, 21 Marzo 2020

[Cosa abbiamo capito sul Covind-19](#)

Mentre tutto il mondo è in lockdown, in Svezia pochissimi divieti, nessuna quarantena e niente chiusure di scuole, uffici o ristoranti. Il successo della strategia è basato sulla fiducia ed una comunicazione rassicurante, di Eva-Kristin Urestad Pedersen, 1 aprile 2020.

[Perché la Svezia lascia tutto aperto - Eva-Kristin Urestad Pedersen](#)

Società di consulenza nel mondo del no-profit fornisce suggerimenti, video, strumenti e risorse utili per affrontare la crisi da Covid-19, in aggiornamento

[COVID-19 Tools and Resources for Nonprofits](#)

Il coronavirus è arrivato nella più grande riserva di nativi americani, che copre porzioni di Arizona, New Mexico e Utah e potrebbe avere impatti devastanti per la scarsità di infrastrutture. Nella manovra economica del Presidente Trump, 8 milioni di dollari saranno destinati per le tribù di nativi americani, di Kutis Lee, 29 marzo 2020

https://www.latimes.com/world-nation/story/2020-03-29/no-running-water-no-electricity-in-navajo-nation-coronavirus-creates-worry-and-confusion-as-cases-surge?amp=true&twitterimpression=true&fbclid=IwAR3yJa0DYygQK6cgJUyj6NK5rKBkDzy7huHUIJGyN6DclcfBrIxrXUAMT_Q

Quando la curva dei contagi finalmente si appiattisce, le autorità debbono continuare a imporre precauzioni che cambiano la socialità e il modo di muoversi della gente per evitare ricadute come ad Hong Kong, di Guido Santevecchi, 2 aprile 2020

[Coronavirus, a Hong Kong scatta la seconda quarantena: ecco perché ci riguarda tutti | Guido Santevecchi | Corriere.it | 2/04/2020](#)

La popolazione americana di Jacksonville, Tampa, Daytona Beach, Lakeland e le aree circostanti hanno continuato a viaggiare molto più delle persone in altre parti del paese, mettendo queste aree a maggior rischio di diffusione del contagio, di James Glanz, Benedict Carey, Josh Holder, Derek Watkins, Jennifer Valentino-DeVries, Rick Rojas e Lauren Leather, 2 aprile 2020.

[Where America Didn't Stay Home Even as the Virus Spread | James Glanz | Benedict Carey | Josh Holder | Derek Watkins | Jennifer Valentino-DeVries | Rick Rojas | Lauren Leather | The New York Times | 2/04/ 2020](#)

L'India, la diffusione del COVID-19 e le sue prospettive future: "le pandemie hanno costretto gli umani a rompere il passato e immaginare di nuovo il loro mondo", bisogna trasformare la catastrofe in opportunità, di Arundhati Roy, 3 aprile 2020

[Arundhati Roy: 'The pandemic is a portal' | Arundhati Roy | Financial times | 3/04/2020](#)

Più di 40 milioni di telefoni cellulari provenienti da tutta la Spagna saranno monitorati in uno studio di mobilità anonima, che consentirà di conoscere i movimenti della popolazione tra i territori e contribuirà al processo decisionale per affrontare il coronavirus, di Ramòn Muñoz, 2 aprile 2020

[Más de 40 millones de teléfonos móviles serán usados para rastrear el coronavirus en toda España | Ramòn Muñoz | Elpais.com | 2/04/2020](#)

Un archivio di relazioni sulla mobilità mondiale per far fronte all'emergenza COVID-19.

[See how your community is moving around differently due to COVID-19](#)

Nonostante Taiwan sia a sole 100 miglia dalla Cina continentale, con voli regolari da e per Wuhan, ha evitato con successo il peggio della pandemia di coronavirus, come ha fatto? Intervista al dott. Jason Wang, di Amy Goodman, 3 aprile 2020.

[How Taiwan Contained COVID-19: Early Action, Technology & Millions of Face Masks | Amy Goodman | Democracynow.org | 3/04/2020](#)

Cronache da Wuhan: le testimonianze di un cardiologo, di un'infermiera e di un anestesista dal cuore dell'emergenza cinese, di Tracy Wen Liu, 7 aprile 2020

[Témoignages de Wuhan, loin de l'image diffusée par les médias chinois](#)

Tre grafici che mostrano un rallentamento globale delle morti per COVID-19, di Misha Ketchell, 7 aprile 2020

[Three graphs that show a global slowdown in COVID-19 deaths](#)

La strada verso la semi-normalità: la fase intermedia dell'emergenza porterà la popolazione a vivere in uno stato di normalità balcanizzata, con restrizioni parziali a seconda della fascia d'età, dei tipi di lavoro e del luogo in cui si vive, di Ross Douthat, 4 aprile 2020

<https://www.nytimes.com/2020/04/04/opinion/sunday/coronavirus-covid-19.html?action=click&module=Well&pgtype=Homepage§ion=OpEd%20Columnists>

La principale misura adottata dagli Stati contro la diffusione della pandemia è il distanziamento sociale: distanze di sicurezza, smart working, reti sociali di supporto. Ma queste misure sono prese da e per quelle parti del mondo che possono permettersi di ritirarsi nell'individualismo. Per milioni di persone sono applicabili, come nella città di Lagos in Nigeria, di OluTimehin Adegbeye, 3 marzo 2020

[Why social distancing won't work for us](#)

Taiwan ha raggiunto un livello di prevenzione eccellente, registrando soltanto 348 diagnosi positivi e 5 decessi, ma l'OMS ha rifiutato di seguirne le indicazioni, di Wilfred Chan, 3 aprile 2020

[The WHO Ignores Taiwan. The World Pays the Price | Wilfred Chan | Thenation.com | 3/04/2020](#)

Il servizio di trasporto pubblico è in forte contrazione ma continua a funzionare in quanto servizio essenziale di cui le città non possono fare a meno, anche in tempo di lockdown, di Jarrett Walker, 7 aprile 2020

[In a Pandemic, We're All 'Transit Dependent' | Jarrett Walker | Citylab.com | 7/04/2020](#)

The Guardian racconta magistralmente questi 100 giorni di pandemia, dalla Cina alla diffusione mondiale, di Michael Safi, 8 aprile 2020

[Coronavirus: 100 days that changed the world | World news | Michael Safi | The Guardian | 8/04/2020](#)

Un questionario somministrato tra il 15 e il 29 marzo, analizza le conseguenze del COVID-19 in Italia attraverso diverse dimensioni da quella economico-occupazionale a quella psicologica, di Sara Colombo, Paolo Ciuccarelli, Danilo Di Cuia, Piero Molino, Sara Perozzi, Sara Tonelli, Marco Guerini, 15-29 marzo 2020

[Design for emergency | Sara Colombo | Paolo Ciuccarelli | Danilo Di Cuia | Piero Molino | Sara Perozzi | Sara Tonelli | Marco Guerini | 15-29/03/2020](#)

Pandemia 2020: la vita quotidiana in Italia con il Covid-19, libro a cura di Alessandra Guigoni e Renato Ferrari

[libro_COVID_9_aprile.pdf](#)

Il COVID-19 ha evidenziato come l'aspetto comunicativo nella gestione di un'emergenza sanitaria sia di fondamentale importanza, intervista al semiologo Paolo Fabbri, di Federico Montanari, 3 aprile 2020

[Documenti, Epide\(miologie e contagi | Federico Montanari | Ocula | 3/04/2020](#)

La California è tra gli stati americani quello che ha fornito la risposta migliore al contrasto del virus, ecco come ha fatto e come prosegue il contenimento, di Thomas Fuller e Tim Arango, 14 aprile 2020

[California Set the Tone on Coronavirus Shutdowns. What's Its Next Move? | Thomas Fuller | Tim Arango | The New York Times | 14/04/2020](#)

Proiettare le dinamiche di trasmissione del SARS-CoV-2 nel periodo postpandemico. Lo studio che elabora i diversi scenari possibili a seconda della capacità di diffusione del virus, di Stephen M. Kissler, Christine Tedijanto, Edward Goldstein, Yonatan H. Grad, Marc Lipsitch, 16 aprile 2020

[Projecting the transmission dynamics of SARS-CoV-2 through the postpandemic period](#)

Le manifestazioni contro le misure restrittive, ritenute tiranniche ed economicamente troppo impattanti, che stanno attraversando gli Stati Uniti, 16 aprile 2020

[Lockdown coronavirus: dal Michigan al Wyoming è disobbedienza](#)

Per prendere decisioni concrete su come affrontare la ripresa e la fase 2 del contenimento del COVID-19 c'è bisogno di avere evidenze empiriche e non mere ipotesi, le parole del virologo tedesco Hendrik Streeck, di redazione RTL Today, 14 aprile 2020

[Leading German virologist: "So far, no transmission of the virus in supermarkets, restaurants or hairdressers has been proved" | RTL Today | 14/04/2020](#)

Nelle ultime settimane diversi enti di ricerca degli Stati Uniti hanno prodotto dei modelli epidemiologici che stanno condizionando le politiche pubbliche sul futuro. Ma gli scenari che vengono rappresentati spesso sono in conflitto tra loro a causa dell'incertezza dei dati iniziali. Elementi comuni sono l'avvicinarsi della fase di picco, una contrazione delle vittime e la convivenza con norme restrittive ancora per lungo tempo, di Quoc Trung Bui, Josh Katz, Alicia Parlapiano e Margot Sanger-Katz, 22 aprile 2020

[What 5 Coronavirus Models Say the Next Month Will Look Like](#)

Gli sviluppi della pandemia dipendono in parte dai progressi della medicina ma anche dal comportamento dei singoli americani. Più di 20 esperti in sanità pubblica, medicina, epidemiologia e storia sostengono che il ritorno alla normalità sarà lungo e che in attesa di un vaccino efficace sarà necessario un approccio accuratamente scaglionato alla riapertura, test e sorveglianza diffusi, maggiori risorse per gli operatori sanitari, di Donald G. McNeil Jr., 18 aprile 2020

<https://www.nytimes.com/2020/04/18/health/coronavirus-america-future.html?fbclid=IwAR2jnKymUURmKbqoSZdyhg2OapTeeLAMGncbH-qkx6fW40Yupo4caYboF6c>

Nuovi assetti geopolitici

La missione NATO *Defender Europe* e le sue conseguenze geopolitiche di Federico Petroni, 12 marzo 2020

[Defender Europe: che cos'è l'esercitazione militare Nato - Limes](#)

La geopolitica del Coronavirus - Analisi e strumenti per superare la crisi economica di Thomas Wright, 4 marzo 2020

[The Geopolitics of the Coronavirus - The Atlantic](#)

Come la Cina sta rafforzando il suo ruolo geopolitico di Robbie Gramer, 11 marzo 2020

[Coronavirus Response Turns Into U.S.-China Diplomatic Clash](#)

Il coronavirus e le strategie geopolitiche per limitare l'influenza della Cina di Shane Quinn, 13 marzo 2020

[Coronavirus Scaremongering, US-China Economic Rivalry, The Geopolitics of an Unfolding Global Crisis - Global Research](#)[Global Research - Centre for Research on Globalization](#)

Le conseguenze del coronavirus sull'Unione Europea - Intervista a Massimo Cacciari di Tommaso Bedini Crescimanni, 16 marzo 2020

[Massimo Cacciari: 'Il coronavirus è la pietra tombale sull'integrazione europea, sarà la Cina a risollevare l'Italia' – Business Insider Italia](#)

Il Coronavirus potrebbe rimodellare l'ordine globale

La Cina sta agendo per determinare una leadership internazionale, mentre gli Stati Uniti vacillano di Kurt M. Campbell e Rush Doshi, 18 marzo 2020

[The Coronavirus Could Reshape Global Order](#)

Abbiamo la responsabilità di affrontare Covid-19. L'America sembra riluttante a guidare questa crisi: l'Europa, e la Gran Bretagna, devono farsi avanti, di Sadiq Khan, 21 marzo 2020

[We have a responsibility to confront Covid-19](#)

Gli Stati Uniti hanno guidato la risposta mondiale ad altre epidemie, come l'Ebola e l'AIDS. Ma gli Stati Uniti stanno cedendo la leadership su questo virus alla Cina, di Steven Erlanger, 20 marzo 2020

[Un'altra vittima del virus: Gli Stati Uniti come leader globale in un periodo di crisi](#)

La diplomazia cinese del Coronavirus. Roma elogia la "solidarietà" di Pechino nell'invio di ventilatori, maschere facciali, medici e infermieri, di Alessandra Bocchi, 20 marzo 2020

[La diplomazia cinese del Coronavirus](#)

Riflessioni, protocolli e indicazioni che riflettono ciò che è avvenuto in Italia dall'inizio dei focolai di contagio e le prime misure di contenimento: guide per l'organizzazione di pratiche di solidarietà in altre aree del mondo al tempo del coronavirus

[Flatten the curve, grow the care: What are we learning from Covid-19](#)

Possiamo credere che la Cina abbia detto tutta la verità sul numero di vittime del coronavirus a Wuhan, la città dove a dicembre è partita l'epidemia? Qualsiasi alterazione potrebbe aver avuto un effetto enorme nel momento in cui bisognava stabilire come interpretare l'epidemia in arrivo dalla Cina, di Pierre Haski, 30 marzo 2020

[La Cina ha mentito sul numero di vittime del coronavirus? | Pierre Haski | Internazionale | 30/03/2020](#)

Jean-Paul Fitoussi, ex consigliere di Mitterrand e docente all'Istituto di studi politici di Parigi 'Sciences Po', traccia un quadro di quanto sta avvenendo con l'emergenza coronavirus alla luce delle politiche restrittive adottate dai governi italiani dagli anni 80 ad oggi e delle possibili risposte che a livello europeo possono essere formulate.

"Merkel si può convincere, altri no". Intervista a Jean-Paul Fitoussi | Angela Mauro | HuffingtonPost | 28 marzo 2020

Una rassegna che esplora come sono stati articolati i discorsi sul coronavirus in Cina, cercando di osservare da un lato come il governo ne ha imposto la narrazione, dall'altra come diversi individui o gruppi sociali hanno cercato di esternarne l'esperienza.

Marco Fumian: Controllare il virus. Parlare di epidemia nella Cina di oggi | Sinofere | 28 marzo 2020

In Cina mentre l'emergenza coronavirus sta rientrando è già iniziato il processo di riscrittura della storia dell'epidemia come "trionfo del modello politico cinese", riarticolando la vicenda alla stregua di una storia avventurosa, eroica, a tratti leggendaria.

Una nuova "guerra di popolo" per raccontare la "storia della Cina" | Beatrice Gallelli | Sinofere | 28 marzo 2020

Il coronavirus potrebbe devastare i paesi poveri: ecco perché è nell'interesse dell'occidente ricco aiutarli, 26 marzo 2020

[The next calamity - The coronavirus could devastate poor countries | Leaders](#)

L'esplorazione dello spazio è stata a lungo vista come un indicatore dell'ambizione umana: la sua sospensione mostra come la pandemia abbia rovesciato le priorità dell'umanità più del rinvio di importanti conferenze o persino delle Olimpiadi estive, di Marina Koren, 26 marzo 2020

[A Coronavirus-Size Pause Button on Space Exploration](#)

Attivisti e ricercatori di tutta l'Africa parlano dell'impatto di Covid-19 sui loro paesi: come la crisi sta prendendo forma e come i governi stanno usando il virus come copertura per aumentare la repressione e la morsa del capitalismo, di Femi Aborisade, Heike Becker, Didier Kiendrebeogo, Gacheke Gachihi, Lena Anyuolo e Tafadzwa Choto, 26 marzo 2020

https://roape.net/2020/03/26/out-of-control-crisis-covid-19-and-capitalism-in-africa/?fbclid=IwAR3gFmX5mZp6PzewgKjrci5rPnblCVOOrR3by73ngw0Ubxxyz4wE_FLX9q3l

La mancanza di strutture sanitarie e viaggi turistici nelle zone più remote dell'Amazzonia, dove le tribù indigene vivono, rischia di provocare una strage simile a quelle del passato, di Mario di Ciommo, 27 marzo 2020

[Il coronavirus come le epidemie 'importate' del passato: gli indigeni dell'Amazzonia potrebbero essere decimati dalla pandemia](#)

L'emergenza coronavirus in Africa: strutture sanitarie non adeguate, dati ufficiali poco attendibili, mancanza di personale sanitario, di Paolo M. Alfieri, 26 marzo 2020

https://www.avvenire.it/mondo/pagine/coronavirus-l-africa-si-prepara-al-peggio-amref-sensibilizza-mo-le-comunita?fbclid=IwAR2buUZFBDOEkqUcOq7ze_271jTPxydY1JRXSPbXS0Fw7LaGOuMH6q5t_xk

La situazione nei campi profughi in tutto il mondo al tempo del coronavirus: dalla difficoltà nell'invio di dispositivi sanitari e cibo, bloccato dalle restrizioni ai viaggi imposte dai paesi

colpiti dalla pandemia, alle difficili condizioni igieniche, di Hannah Beech e Ben Hubbard, 26 marzo 2020

[Coronavirus Refugees: The World's Most Vulnerable Face Pandemic](#)

La risposta della Russia di Putin all'emergenza sanitaria e le conseguenze sulla popolazione delle misure adottate, di Anna Zafesova, 29 marzo 2020

[Vi racconto l'emergenza Covid-19 in Russia](#)

Mentre decine di paesi in tutto il mondo sono bloccati per contenere la diffusione del virus, in luoghi affollati e impoveriti come l'India, molti temono che le misure possano scatenare disordini sociali, di Maria Abi-Habib and Sameer Yasir, 29 marzo 2020.

[India's Coronavirus Lockdown Leaves Vast Numbers Stranded and Hungry | Maria Abi-Habib | Sameer Yasir | The New York Times | 29/03/2020](#)

Al termine della pandemia i vecchi equilibri e le alleanze odierne non ci saranno più, sarà una corsa alla ripartenza, intervista a Lucio Caracciolo, direttore di Limes, di Umberto De Giovannangeli, 30 marzo 2020.

[Caracciolo \(Limes\): «La pandemia segna la fine di tutte le alleanze» | Umberto De Giovannangeli | Reset.it | 30/03/2020](#)

L'Italia nelle mire del "soft power" cinese, prospettive geopolitiche per il post-Coronavirus, di Theresa Fallon, 20 marzo 2020.

[China, Italy, and Coronavirus: Geopolitics and Propaganda | Theresa Fallon | Thediplomat.com | 20/03/2020/](#)

Come reagirà il continente africano alla diffusione del COVID-19? Tutte le implicazioni della stretta relazione economica con la Cina, di Hannah Ryder e Angela Benefo, 19 marzo 2020.

[China's Coronavirus Slowdown: Which African Economies Will Be Hit Hardest? | Hannah Ryder | Angela Benefo | Thediplomat.com | 19/03/2020](#)

Come cambierà il turismo e il settore dei viaggi dopo il COVID-19, di Avi Meir, 2 aprile 2020.

[You will travel after COVID-19, but it won't be the same | Avi Meir | PhocusWire | 2 aprile 2020.](#)

Quanto è costata l'incapacità dell'Organizzazione mondiale della sanità di sfidare la Cina sull'emergenza coronavirus. L'ente internazionale ha infatti accettato le assicurazioni di Pechino secondo cui c'era poco di cui preoccuparsi, di Lawrence Friedman, 5 aprile 2020

<https://www.newstatesman.com/world/asia/2020/04/how-world-health-organisation-s-failure-challenge-china-over-coronavirus-cost-us?fbclid=IwAR3GR2Meo2zrq9yFFci9gMDVZ5ehxn6LiMIWm8X-ntltgtjv1T5czp9xfZ0>

Questa crisi ha rimodellato il modo in cui pensiamo di noi stessi, trasformando rapidamente i nostri valori e provocando uno spostamento surreale nel tempo e nello spazio. Porre fine alla pandemia di Covid-19 non significa solo salvare vite umane e tornare alla normalità. Si tratta di ricostruire le nostre reti di sicurezza sociali. Per questo motivo è necessario lavorare su due binari, prevenire il collasso sociale ed economico sul breve periodo e costruire un nuovo mondo con una visione a lungo termine, di Eric Holthaus, 1 aprile 2020

[We aren't just stopping coronavirus. We're building a new world](#)

L'Europa, all'inizio di aprile, rimane l'epicentro della pandemia di coronavirus - dove l'epidemia, incontrollata, si è trasformata in catastrofe. Quasi 50.000 morti. Più di 600.000

infezioni. Così l'Europa ha fallito la prova COVID-19, di David M. Herszenhorn e Sarah Wheaton, 7 aprile 2020.

[How Europe failed the coronavirus test. Contagion's spread is a story of complacency, overconfidence and lack of preparation | David M. Herszenhorn | Sarah Wheaton | Politico.eu | 7/04/2020](#)

La Repubblica Popolare Cinese è il primo paese ad aver affrontato l'emergenza sanitaria guadagnando credibilità internazionale ma si addensano nubi sulle contraddizioni di un modello di crescita diseguale, ecologicamente e biologicamente pericoloso, nel quale la stabilità sociale è a rischio., di Dario Di Conzo, 13 aprile 2020

[http://lantivirus.org/il-socialismo-con-caratteristiche-cinesi-alla-prova-della-crisi-globale/](#)

Mantenere le scuole chiuse con aziende ed uffici in riapertura diventa un problema della comunità nonostante la retorica tratti un problema "sociale" come un problema meramente individuale, di Cristiano de Majo, 14 aprile 2020

[Come si fa a ripartire con le scuole chiuse? | Cristiano de Majo | Lettera43 | 14/04/2020](#)

La pandemia è un riflettore che fa emergere i problemi di sottofondo della nostra società - disuguaglianza economica, razzismo, patriarcato. Prendersi cura l'uno dell'altro inizia con la comprensione delle differenze e quando il virus sarà passato questi problemi continueranno ad esistere, di Rebecca Solnit, 17 aprile 2020

[Coronavirus does discriminate, because that's what humans do | Rebecca Solnit | The Guardian | 17/04/2020](#)

Nasce la Rete di mobilità d'emergenza (RME) con una proposta di piano di azione per rivedere la mobilità nel post-emergenza, di Paolo Pinzuti, Paolo Gandolfi, Valerio Montieri, Matteo Dondé e Gabriele Sangalli, 16 aprile 2020

[Piano di azione per la mobilità urbana post COVID | Paolo Pinzuti | Paolo Gandolfi | Valerio Montieri | Matteo Dondé | Gabriele Sangalli | 16/04/2020](#)

Nonostante il mondo intero non fosse assolutamente preparato ad una crisi sanitaria di questa portata, l'unica soluzione resta immaginare il futuro ed iniziare a "costruirlo" ora, di Marc Andreessen, aprile 2020

[IT'S TIME TO BUILD | a16z.com](#)

Nell'emergenza Covid-19 la questione sanitaria sta lasciando spazio a quella economica. Stati Uniti e Cina si stanno giocando il primato economico post-Covid, eppure, nonostante la narrazione positiva di Xi Jinping, le città-Stato sono quelle che meglio stanno reagendo meglio all'emergenza, di Niall Ferguson, 18 aprile 2020

[Why Trump and Xi might both lose the corona wars | Spectator.co.uk](#)

Il Forum Disuguaglianze e Diversità ha pubblicato un documento che mette a confronto tre scenari plausibili per il post-crisi del Covid-19. Il primo, "normalità e progresso", prevede un il veloce ritorno alla situazione pregressa. Il secondo, "sicurezza e identità", vede il maggiore protagonismo dell'azione pubblica che controlla e sanziona. Il terzo scenario, "un futuro più giusto di prima", usa la giustizia sociale per costruire un'economia più inclusiva, di Filippo Barbera, 22 aprile 2020

[https://ilmanifesto.it/fase2-tre-possibili-scenari-per-esempio-su-un-nuovo-turismo](#)

Ripensare il municipalismo: locale, nazionale, sovranazionale

**fondazione
innovazione urbana**

Il possibile ruolo dello Stato nella promozione del lavoro dopo la crisi del coronavirus di Davide Agazzi, 15 marzo 2020

[Uno Stato Protagonista Per Affrontare La Crisi Che Verrà - Gli Stati Generali](#)

Come l'Italia sta gestendo l'emergenza del Coronavirus di Chiara De Cuia, 6 marzo 2020

[How Italy Is Handling the Coronavirus - Lawfare](#)

Le epidemie rivelano la verità sulle società che colpiscono di Anne Applebaum, 2 marzo 2020

[Italy's Response to the Coronavirus - The Atlantic](#)

[Versione italiana: Le epidemie favoriscono i governi autoritari](#)

Gli spazi di lotta e rivendicazione sociale ai tempi del Coronavirus di Sandro Mezzadra, 14 marzo 2020

[Una politica delle lotte in tempi di pandemia | EuroNomade](#)

Le iniziative di raccolta fondi internazionale e di intelligenze locali della Fondazione Bloomberg Philanthropies

[Coronavirus Local Response Initiative | Bloomberg Philanthropies](#)

Il mondo ha un piano per combattere il Coronavirus: il mondo non lo sta usando, 12 marzo 2020

[The World Has a Plan to Fight Coronavirus. Most Countries Are Not Using it. - The New York Times](#)

La risposta dell'UE sull'impatto economico del coronavirus, 13 marzo 2020

[COVID-19: la Commissione stabilisce una risposta europea coordinata per contrastare l'impatto economico del coronavirus | Italia](#)

L'emergenza sanitaria potrebbe essere l'occasione per tornare a cooperare di Doralice Pezzola, 12 marzo 2020

[Quella che stiamo vivendo non è la crisi del Coronavirus, ma quella della cooperazione](#)

Fra le contraddizioni che il Coronavirus fa esplodere ci sono quelle urbanistiche: ci siamo arresi a un modello di convivenza in cui lo spazio privato prevale su quello condiviso, di Carlotta Caciagli, 17 marzo 2020

[Vivere senza spazi pubblici](#)

Dalla crisi sanitaria si può uscire solo uniti altrimenti tutto il mondo ne uscirà sconfitto di Mario del Pero, 21 marzo 2020

[Coronavirus e \(dis\)ordine globale](#)

“Il diffondersi del morbo rafforza le disuguaglianze già esistenti in termini di accesso ai servizi e alle infrastrutture della mobilità”: le periferie genovesi durante la quarantena di Agostino Petrillo, 16 marzo 2020

[Genova: la periferia ai tempi del virus](#)

**fondazione
innovazione urbana**

La pandemia di Covid-19 sta chiudendo i confini e interrompendo le catene di approvvigionamento, ma non può fermare il nostro movimento a lungo termine verso un mondo più interconnesso, di Zachary Karabell, 20 marzo 2020

[Will the Coronavirus Bring the End of Globalization? Don't Count on It](#)

Il Coronavirus e il suo impatto sulle persone, sulle città e sull'economia. Dalle città in isolamento alle comunità più colpite, guardiamo come l'epidemia del virus mortale COVID-19 colpisce le vite di tutto il mondo, di Thomson Reuters Foundation

[Coronavirus and its impact on people, cities and economy.](#)

Dal cibo alla tecnologia, il coronavirus per stimolare il ripensamento urbanistico, di Rina Chandran, 18 marzo 2020

[From food to tech, coronavirus to spur urban planning rethink](#)

Di come il Coronavirus è venuto a insegnare ai terrestri a ragionare come un pianeta, e non come singoli Stati in lotta tra loro di Francesco Trento, 20 marzo 2020

[Che cosa ci insegna il virus, questo alieno arrivato all'improvviso](#)

Come reagiscono gli italiani alle misure di contenimento osservando i social network e i balconi di Caterina Bonetti, 20 marzo 2020

[Balconi e social network: la gestione della paura ai tempi del Coronavirus](#)

“Il ricorso alle prerogative dello Stato sovrano, all'interno come all'esterno, è in grado di fornire una risposta a una pandemia che investe fino in fondo le forme elementari di solidarietà sociale?” di Pierre Dardot e Christian Laval, 21 marzo 2020

<https://operavivamagazine.org/la-sfida-politica-della-pandemia/>

Un progetto socialista internazionalista che improntato alla sopravvivenza umana per contrastare la globalizzazione capitalista che appare oggi come biologicamente insostenibile nell'assenza di un'infrastruttura internazionale di assistenza pubblica di Mike Davis, 17 marzo 2020

<https://jacobinitalia.it/il-covid19-si-ferma-con-la-solidarieta-internazionale/>

Come i bambini sono scomparsi di fronte al diktat «RESTATE A CASA» durante l'epidemia di coronavirus, di Wu Ming 4 e Rosa S., 24 marzo 2020

<https://www.wumingfoundation.com/giap/2020/03/bambini-scomparsi-coronavirus/#more-42489>

Quasi un miliardo di bambini ha visto chiudere le loro scuole: come la covid-19 sta interrompendo l'educazione dei bambini, 19 marzo 2020

[Mid-term break - How covid-19 is interrupting children's education | International](#)

La lezione di Alberto Manzi e le enormi potenzialità dello strumento mediatico per fini didattici e la sua didattica a distanza al tempo del coronavirus, di Andrea Malus, 21 marzo 2020

[Non è mai troppo tardi. Alberto Manzi e la “didattica di massa a distanza”](#)

“Non sono così preoccupato per la mia salute o le circostanze in Italia, la terra natale dei miei nonni e il paese che ora chiamo casa: sono preoccupato per il resto del mondo”: la

testimonianza di uno studente canadese in quarantena in Italia, di Lucas Bozzo, 21 marzo 2020

[I'm A Canadian Quarantined In Italy. My Message: Self-Isolate Now.](#)

Ecco come sarà la vita dopo la pandemia: secondo un'analisi del MIT Technology Review e una simulazione dell'Imperial College di Londra il distanziamento in un certo senso accompagnerà la vita e il lavoro di tutti per sempre e aumenteranno i servizi di una nuova Shut-in Economy, di Gabriele Capolino, 18 marzo 2020

[Non torneremo più alla normalità. Ecco come sarà la vita dopo la pandemia](#)

L'attività principale della capitale degli Stati Uniti si basa sul contatto umano. Con l'emergenza della Covid-19 i networker professionisti stanno invece affrontando i suoi pericoli, di Kathy Gilsinan, 21 marzo 2020

[A Capital Built on Face Time Moves to FaceTime](#)

La crisi sta nuovamente portando al centro lo stato, che può emergere in due forme: una etno-nazionalista autoritaria e una sociale e democratica che assicuri la vita e la dignità delle persone attraverso politiche solidali, Philip Golub, 18 marzo 2020

<https://mondediplo.com/outsidein/state-coronavirus>

La stessa densità che rende oggi le nostre città vulnerabili di fronte al coronavirus è l'aspetto che storicamente le ha rese, e che continua a renderle, più resistenti, e resilienti. Per questo è necessario, come società, riconciliarsi con essa.

Density Is Normally Good for Us. That Will Be True After Coronavirus, Too. | Emily Badger | The New York Times | 24 marzo 2020

"I Comuni, dentro l'emergenza sanitaria in corso, rischiano la definitiva abdicazione a ogni loro funzione pubblica per trasformarsi in avamposti del controllo autoritario delle proprie comunità", di Marco Bersani, 21 marzo 2020

<https://ilmanifesto.it/comuni-ditalia-il-paziente-zero-e-il-patto-di-stabilita/?fbclid=IwAR1xaZ1c3-DEUX74hy1sPSL217nxVmgoXHQ6o7bjqk0piVlxSVsf6NFh8>

Gli effetti della crisi attuale saranno di vasta portata e il rischio di un crollo economico e geopolitico è reale, possiamo però uscirne con le prime vestigia di un mondo nuovo, rinnovato e equo, di Lorenzo Marsili, 19 marzo 2020

https://www.che-fare.com/marsili-cri-si-coronavirus-economico/?fbclid=IwAR2PJdzlGkuZESnXqiiQOIGcQFszje4S0oF1sgvaX_QkGPag8oA-0uJC7Ow

"L'epidemia e la crisi porteranno al centro del dibattito le tematiche della sostenibilità e della sovranità alimentare, dando più spazio alle comunità e tornando a produrre il cibo che mangiamo": intervista a Carlo Petrini di Slow Food, 20 marzo 2020

[Carlo Petrini «Questo virus ci obbliga a migliorare il nostro mondo»](#)

"Se la Covid-19 non viene sconfitta in Africa tornerà a perseguitare tutti, perché solo una vittoria globale può porre fine a questa pandemia, non una vittoria temporanea dei paesi ricchi", di Abiy Ahmed, 25 marzo 2020

<https://www.ft.com/content/c12a09c8-6db6-11ea-89df-41bea055720b>

La didattica a distanza è escludente per le persone con disabilità e non tutela educatori ed educatrici, di Angela Pesce, 4 marzo 2020

<https://comune-info.net/dove-non-arriva-la-didattica-on-line/?fbclid=IwAR3UuCjl6raMh0CillksjocX-cFZoSlnYJC5SjvDYEOOLYQakjDvB9Xk4FU>

Un governo solido è necessario per combattere la pandemia, soprattutto in futuro, 26 marzo 2020

[Everything's under control - The state in the time of covid-19 | Leaders](#)

Il pacchetto di salvataggio da 2 trilioni di dollari approvato dal Senato degli Stati Uniti trasformerà radicalmente la vita di migliaia di imprese e milioni di lavoratori che verranno gestite dal governo federale, di Jim Tankersley, Alan Rappeport, David Gelles, Peter Eavis e David Yaffe-Bellany, 26 marzo 2020

[Coronavirus relief bill: What it means for business](#)

Che cosa succede se ristoranti e pub scompaiono in Australia?: la crisi economica e sanitaria in atto in Australia e nel mondo è destinata a diventare una crisi culturale, di Besha Rodell, 27 marzo 2020

[What if Restaurants and Pubs Disappear in Australia?](#)

Il Dipartimento della Sicurezza Nazionale degli USA nel 2017 ha smesso di lavorare su un progetto di analisi preventiva in caso di pandemia che avrebbe potuto essere utile durante l'emergenza coronavirus, di Daniel Lippman, 24 marzo 2020

[DHS wound down pandemic models before coronavirus struck](#)

Una delle domande più urgenti che gli urbanisti dovranno affrontare è l'apparente tensione tra la densificazione - la spinta verso le città, sempre più concentrate, che è vista come essenziale per migliorare la sostenibilità ambientale - e la disaggregazione, la separazione delle popolazioni, che è uno degli strumenti chiave attualmente utilizzati per limitare la trasmissione dell'infezione: come l'emergenza Covid-19 potrebbe cambiare radicalmente la vita urbana, di Jack Shenker, 26 marzo 2020

https://www.theguardian.com/world/2020/mar/26/life-after-coronavirus-pandemic-change-world?CMP=share_btn_fb&fbclid=IwAR1DI_U7HVqQBDCRTZLY7bf2MRxPzIsePS2Tc3QrxZ0qbPm17nZ3Q67GyJk

“Oltre ad una riflessione più ampia sulla capacità degli ospedali di adattarsi a situazioni sempre più difficili, l'emergenza da coronavirus suggerisce la creazione di una rete sanitaria capillare, con centri di assistenza diffusi sul territorio, spazi anche ibridi, dotati di luoghi per lo stare insieme: delle «case della salute», che insieme all'assistenza domiciliare favorita dalle nuove tecnologie, migliorino l'accesso alle cure riducendo lo stress per i malati”: intervista all'architetto Mario Cucinella, di Mariagrazia Barletta, 27 marzo 2020

http://www.ediliziaeterritorio.ilsole24ore.com/art/progettazione-e-architettura/2020-03-26/coronavirus-s-cucinella-lavoro-studio-e-insostituibile-smartworking-non-puo-funzionare-122135.php?uuid=ADzHH6F&fbclid=IwAR1awHyktFJGdYt82GSdt2OAsW81am0-C8b5I5O64XNn9EFzu212nDkGIWY&refresh_ce=1

“Avremo bisogno di un nuovo tipo di coordinamento e cooperazione internazionale, per impedire future ricadute zoonotiche, per studiare le malattie, per innovare nel campo delle attrezzature mediche e della ricerca e, soprattutto, dovremo reinvestire la considerevole ricchezza accumulata dai privati nel bene comune. Questa è la condizione per avere un mondo”, di Eva Illouz, 23 marzo 2020

[L'insoutenable légèreté du capitalisme vis-à-vis de notre santé. par Eva Illouz](#)

http://www.treccani.it/magazine/atlante/cultura/L_insostenibile leggerezza del capitalismo.html?fbclid=IwAR3iq_BAwIax8oKYxJJtSk5n63ee9EH3B2ciYUGYI2E1W1KALSbT8AKZutQ

fondazione innovazione urbana

Quale sarà l'impatto di questa pandemia sulle nostre vite dipenderà dall'effetto che scaturirà una volta che tutto questo sarà finito: ci sarà la paura di ritornare alla vita di prima o un'esplosione di voglia di normalità, come accade dopo la fine di una guerra? Probabilmente il mondo continuerà ad essere globale perché la tecnologia continuerà ad esserlo, ma allo stesso tempo potrebbe esserlo sempre meno, perché le interazioni possono portare altre epidemie. Il risultato sarà l'unione di questi due fattori, la tecnologia e una possibilità di interazione moderata: le previsioni di Francesco Daveri, di Alice Scaglioni, 27 marzo 2020

[Il dopo coronavirus? Dai negozi alle vacanze, le cose che \(forse\) non torneranno come prima](#)

Dopo la Covid-19 non non si tornerà alla normalità: i cambiamenti economici, culturali e ambientali conseguenti all'emergenza, di Sarah Sermondadaz, 20 marzo 2020

<https://www.heidi.news/articles/covid-19-a-quoi-ressemblera-le-monde-dans-les-prochains-mois>

Il futuro dopo l'epidemia di COVID-19, perchè ci sia è necessario immaginarlo già da ora con una rin vigorita attenzione per il tessuto sociale, di Masha Gessen, 25 marzo 2020

[In the Midst of the Coronavirus Crisis, We Must Start Envisioning the Future Now | Masha Gessen | TheNewYorker.com | 25/03/2020](#)

"In un mondo di informazioni quasi illimitate, le informazioni migliori restano disponibili solo per i più ricchi. Il resto dell'America si accontenta di una marea di articoli gratis, a cavallo tra notizie reali e fake news", di Michael Luo, 29 marzo 2020

[The Fate of the News in the Age of the Coronavirus. Can a fragile media ecosystem survive the pandemic? | Michael Luo | TheNewYorker.com | 29/03/2020](#)

C'è luce alla fine del tunnel. In un futuro non troppo lontano, la pandemia finirà e le nostre città torneranno a qualcosa di approssimativamente normale. Ciò che faremo nei prossimi 12-18 mesi potrà garantire che le nostre economie urbane e metropolitane sopravvivano e si proteggano da scenari simili in futuro, di Richard Florida e Steven Pedigo, 24/03/2020

[How our cities can reopen after the COVID-19 pandemic | Richard Florida | Steven Pedigo | Brookings.edu | 24/03/2020](#)

"Due cose sono ormai evidenti a milioni di persone. Da un lato, il ruolo dei servizi pubblici come istituzioni comuni in grado di attuare una solidarietà vitale tra gli esseri umani. Dall'altro, il bisogno politico più urgente dell'umanità, ossia l'istituzione dei beni comuni globali", Il Corsaro, 20 marzo 2020

[La politica davanti alla prova della pandemia | Il Corsaro | Medium.com | 20/03/2020](#)

Uno 'spazio civico virtuale' per gli stati europei, nasce il Civic Space Watch, una piattaforma europea di condivisione e solidarietà per far fronte all'emergenza COVID-19.

[Civic Space Watch](#)

Tra coloro che annunciano la fine del mondo e coloro che affermano che tutto continuerà come prima, è conveniente cercare punti di equilibrio che ci consentano di re-immaginare la normalità, di Joan Subirats, 30 marzo 2020.

[Normal y excepcional. No podemos volver a una pretendida normalidad pensando que así recuperaremos una seguridad que, de hecho, no teníamos | Joan Subirats | Contextoyaccion.es | 27/03/2020](#)

Dopo il COVID-19 le persone cambieranno le proprie abitudini e con esse il loro modo di vivere, intervista a Nicholas Wyman, CEO di IWSI America, di Ankit Panda, 24 marzo 2020.

[Nicholas Wyman on How COVID-19 Will Affect Asia and the Global Economy | Ankit Panda | TheDiplomat.com | 24/03/2020](#)

La domanda da porre è come reddito di base e helicopter money possano saldarsi in questa fase. I movimenti possono influenzare la risposta, declinandola verso un reddito di base, universale e incondizionato, per tutte e tutti, e verso una politica sociale comune a livello europeo, di Giuseppe Allegri e Bruno Montesano, 1 aprile 2020

[Reddito di base e Helicopter money: contro e oltre l'emergenza Covid-19](#)

L'innovazione sorge spesso in periodi di avversità, sia essa nelle abitudini mentali sia nella tecnologia, come già è successo in passato. Dopo questa emergenza sanitaria l'innovazione potrebbe essere uno stile di vita più lento e più contemplativo di Alan Lightman, 1 aprile 2020

[The Coronavirus Is Changing Who We Are](#)

Cosicché un'inclinazione politica eccessivamente solidaristica da parte di Berlino in Europa risulterebbe ancora meno digeribile ai guardiani dell'ortodossia e inasprirebbe la frattura interna. Del resto la voce dell'Unione, oltre la retorica, resta flebile e reticente, di Marco Bascetta, 1 aprile 2020

[La politica tedesca fertile terreno per i nazionalisti | Marco Bascetta | Il Manifesto | 1 aprile 2020/](#)

Al tempo della pandemia, domina la logica del "rimanere a casa". Le politiche che mirano a contenere la diffusione del virus non possono tuttavia sospendere il diritto all'esilio di fronte alle violenze in tutte le sue forme, di Redazione Migreurop.org, 2 aprile 2020

[From the « war against the virus » to the war against exiles: security responses to Covid-19 exacerbate violence at borders | Redazione Migreurop.org | 2/04/2020](#)

In Islanda per ordine delle autorità è stato attualmente testato più del 5% della popolazione dell'isola, 360mila di abitanti in totale: circa il 50% degli esaminati risulta asintomatico, di Redazione The vision, 2 aprile 2020.

[CON I TAMPONI DI MASSA L'ISLANDA HA SCOPERTO CHE IL 50% DEI CONTAGIATI È ASINTOMATICO | Redazione The Vision | 2/04/2020](#)

L'uomo è l'animale sociale per antonomasia, si nutre di relazioni e contatti, come starà vivendo la popolazione in quarantena?, di Redazione The Economist, 4 aprile 2020.

[How will humans, by nature social animals, fare when isolated? Covid-19 will harm people's mental health | The Economist | 04/04/2020](#)

Un ciclo di incontri per ri-pensare le città per il post-Coronavirus: The Big Rethinking, come ri-progettare lo spazio pubblico.

[The Big Rethink: Public Space](#)

L'emergenza sanitaria non deve essere vista come un momento di recessione economica, ma come una pausa. Solo così sarà possibile ripartire, di Clint Witchalls, 6 aprile 2020

[How economies can survive a period of 'suspended animation' to deal with coronavirus](#)

I centri storici delle grandi città non sono più ghetti di povertà, come all'inizio del boom economico, ma il cuore pulsante del nuovo modello di accumulazione basato sulla rendita immobiliare. Nello scenario futuro una delle sfide che ci attende sarà quella di riabitare l'Italia, le sue case vuote, i suoi edifici dismessi. Ma dovrà cambiare il paradigma per farlo, perché bisognerà rigenerare il costruito attraverso i molteplici usi possibili, a partire da una ritrovata dimensione sociale, collettiva, pubblica, di Sarah Gainsforth, 7 aprile 2020

[Riabitare l'Italia, le sue case vuote, i suoi edifici dismessi](#)

Le epidemie hanno contribuito a plasmare le nostre città e per secoli una delle maggiori sfide, nell'architettura e nel design delle città, è stata quella di consentire la circolazione dell'aria, ritenuta colpevole di portare con sé cattivi odori, la peste, il colera o la tubercolosi: come la storia dell'urbanistica è legata alla lotta contro le epidemie, di Philippe Rahm, 3 aprile 2020

[Comment l'histoire de l'urbanisme est liée à la lutte contre les épidémies](#)

Le grandi città del mondo stanno collaborando sugli approcci da adottare quando i governi nazionali stanno fallendo nel trovare un accordo. Nella pandemia i sindaci degli Stati Uniti stanno agendo in maniera responsabile e fornendo l'assistenza sanitaria che il governo federale non sta fornendo e non fornirà, Benoît Bréville, aprile 2020

<https://mondediplo.com/2020/04/11cities>

Dopo aver assunto misure restrittive più morbide, il governo svedese sta elaborando una nuova legislazione per poter adottare "misure straordinarie" per combattere Covid-19 e ridurre la mortalità, più alta rispetto agli altri paesi dell'Europa del nord, Jon Henley, 5 aprile 2020

https://www.theguardian.com/world/2020/apr/05/sweden-prepares-to-tighten-coronavirus-measures-as-death-toll-climbs?CMP=share_btn_fb&fbclid=IwAR1D8liuX9vvb7iE8gPGiJkuyeaz1ZwacstkAmByp1cGQLiqdsaW7ej0b24

Gli statunitensi accumulano carta igienica e intasano i sistemi fognari con salviette di ogni tipo: potrebbe essere il momento per pensare a un bidet?, di Sasha von Oldershausen, 1 aprile 2020

[Is It Time for Americans to Embrace the Bidet?](#)

La logica federalista della Germania sta aiutando a vincere la corsa contro il coronavirus. Infatti, con 400 laboratori sanitari sparsi tra i 16 land che avanzano con i test, il paese è un modello da emulare per gli altri, di Philip Oltermann, 5 aprile 2020

[Germany's devolved logic is helping it win the coronavirus race](#)

“Siamo (e soprattutto tu sei) la generazione che dovrà aiutarci a dare un senso a tutto questo e a riprenderci in futuro”: una lettera ai suoi studenti da parte di un docente, di George Saunders, 3 aprile 2020

[A Letter to My Students as We Face the Pandemic](#)

COVID-19 cambierà il modo in cui le città sono progettate? Michele Acuto del Connected Cities Lab parla di densità, urbanizzazione e preparazione alla pandemia e come l'infrastruttura digitale potrebbe rappresentare il risanamento del nostro tempo, di Ian Klaus, 6 marzo 2020

[How the Coronavirus Could Change City Planning | Ian Klaus | Citylab.com | 6/04/2020](#)

Le città possono reagire usando sia l'architettura che la pianificazione strategica urbana come strumenti di contenimento del virus. Ma le discussioni sul futuro delle città possono avere risultati sostenibili solo se tutti gli attori comprendono le relazioni intricate tra le varie dimensioni urbane, di Zaheer Allam, 3 febbraio 2020

[How Cities and Architecture Respond to the Coronavirus | Zaheer Allam | Archdaily.com | 3/02/2020](#)

Una piattaforma per condividere idee e proposte per la ripresa del paese, di Massimo Di Leo, Gaia Riposati, Carlo Infante

[Riavvialitalia: Piattaforma per raccogliere le Idee](#)

Il coronavirus ha fatto emergere due New York City: la prima ricca e bianca, che può permettersi di lavorare da casa e sopravvivere, la seconda povera e non bianca, considerata lavoratrice essenziale più esposta al contagio e alla morte, di Ed Pilkington e Ankita Rao, 10 aprile 2020

[A tale of two New Yorks: pandemic lays bare a city's shocking inequities](#)

Il coronavirus ci sta dando una nuova visione del mondo e ci sta facendo accorgere che non ci appartiene, che non siamo padroni della creazione, di Olga Tokarczuk, 8 aprile 2020

[A New World Through My Window](#)

In che modo le città possono essere ripensate a partire da modelli più sostenibili e locali, dall'urbanismo post-traumatico all'indigenismo radicale, di Dan Hill, 7 aprile 2020

[11: Post-traumatic urbanism and radical indigenism - Slowdown Papers](#)

Il mercato immobiliare è in crisi e, in attesa delle prossime manovre economiche del governo, sono tante le storie che si intrecciano nel capoluogo lombardo. Tante le persone che hanno perso il lavoro, tanti gli studenti che non possono permettersi più un affitto e c'è chi lancia "Rent Strike", lo sciopero degli affitti, di Francesco Floris, 11 aprile 2020

[PROPRIETARI E INQUILINI A MILANO: ORA LA BATTAGLIA È SULL'AFFITTO DA PAGARE](#)

Mentre l'Italia fatica a trascinare la sua economia attraverso la crisi del coronavirus, la mafia sta distribuendo cibo gratuito alle famiglie povere in quarantena, guadagnando pericolosamente consensi, di Lorenzo Tondo, 10 aprile 2020.

[Mafia distributes food to Italy's struggling residents | Italy | Lorenzo Tondo | The Guardian | 10 aprile 2020](#)

La crisi sanitaria da COVID-19, evidenzia alcune chiavi di lettura nell'equità di accesso e disponibilità dei parchi, problematica che le città dovranno affrontare una volta che tutto ciò sarà finito: accessibilità, fondi/finanziamenti e spazio fisico/pubblico, di John Surico, 9 aprile 2020

[In a Pandemic, the Parks Are Keeping Us Alive | John Surico | Citylab.com | 9/04/2020](#)

Il COVID-19 ha avuto un impatto incredibile sulle abitudini della popolazione: dalla distanza sociale agli acquisti, come sono cambiate le abitudini degli americani?, di redazione The economist, 9 aprile 2020.

[How the covid-19 pandemic is changing Americans' spending habits | The economist | 9/04/2020](#)

Una città (o una società) a misura di futuro è quella che trae i maggiori benefici proprio dalle crisi: prospettive sul futuro di Bologna e dei suoi spazi, di Salvatore Papa, 13 aprile 2020

[Quale futuro per le città, quale futuro per Bologna](#)

Nuovi investimenti per le infrastrutture digitali, gli spazi e i servizi scolastici, una nuova attenzione alla prima casa: le riflessioni del mondo dell'architettura sulle soluzioni e gli investimenti prioritari per immaginare le nuove città dopo la pandemia, di Paola Pierotti, 30 marzo 2020

[Dalla scuola alla casa, il Covid-19 cambierà il modo di costruire](#)

Anche nello spegnimento, tuttavia, le persone devono ancora rimanere attive. Le città hanno ancora bisogno di spazi utilizzabili in grado di adattarsi al distanziamento fisico.

Soddisfare tali bisogni presenta una serie di problemi incredibilmente urgenti e sconcertanti per gli amministratori locali, di David Roberts, 13 aprile 2020

[How to make a city livable during lockdown. From wider sidewalks to better balconies: tips from a long-time urbanist | David Roberts | Vox.com | 13/04/2020](#)

Due metri tra i banchi, una persona per banco, lezioni all'aperto e alla pausa tutti ordinatamente a lavarsi le mani: queste le misure di sicurezza messe in pratica in Danimarca per riaprire entro fine aprile le scuole dall'infanzia alle superiori, 15 aprile 2020

<https://www.orizzontescuola.it/in-danimarca-si-ritorna-in-classe-due-metri-tra-i-banchi-e-lezioni-all-aperto/?fbclid=IwAR0kEaWwGET65hPxPPnH2BBXx-SU6x4zUwYdb3JHPc0CF8vmiJBnqEYsjU4>

Le funzioni insostituibili delle relazioni faccia a faccia spiegano anche l'importanza della mobilità umana, e la iper-mobilità un po' schizzoide che caratterizza la contemporaneità. Con le misure di distanziamento si interviene sulla micro-fisica delle interazioni inter-personali e gli effetti saranno rilevanti sulle relazioni economiche, sociali e spaziali, di Filippo Celata, 15 aprile 2020

[Come cambierà completamente lo spazio, il cuore delle relazioni sociali](#)

Tra le conseguenze di questa crisi sanitaria e del lockdown del sistema economico-produttivo c'è l'acuirsi delle disuguaglianze sociali e l'aumento di cittadini italiani in condizioni di povertà assoluta e relativa, per questo è necessario coinvolgere il mondo dell'architettura e dell'edilizia per avviare un piano di investimenti per edilizia residenziale pubblica, come successe nel dopo-guerra, di Francesco Orofino, 15 aprile 2020

[Crisi pandemica: serve un nuovo piano di edilizia residenziale pubblica per la ripartenza](#)

Per agire un cambiamento reale dobbiamo cambiare i parametri del possibile, puntando su uno sviluppo guidato dalla giustizia sociale e ambientale, se compiamo da subito cinque mosse appropriate: le proposte del Forum delle disuguaglianze e della diversità, di Fabrizio Barca, Vittorio Cogliati Dezza, Nunzia De Capite, Marco De Ponte, Elena Granaglia, Francesca Moccia, Salvatore Morelli, Andrea Morniroli, Lorenzo Sacconi, 17 aprile 2020

[Un futuro più giusto è possibile. Promemoria per il "dopo"](#)

Come saranno le città post Covid-19? Nell'intervista all'architetto Massimo Alvisi emerge il ruolo centrale che avranno le nuove tecnologie ma anche gli architetti che dovranno essere i sensori della città per mettere al centro della progettazione urbana le relazioni umane, dalla redazione dell'Ordine degli Architetti di Roma, 18 aprile 2020

[Post Covid19. Massimo Alvisi: «Gli architetti saranno i sensori della trasformazione delle città» - OAR](#)

La lezione della Strategia nazionale per le aree interne con il COVID-19 assume un carattere più che mai profetico: bisogna investire sulla capacità locale di reazione e si deve lavorare attivando tutte le risorse del territorio per ridurre il rischio nei soggetti più fragili, anziani e bambini, che sono quelli che maggiormente soffrono in questa pandemia, di Giovanni Carrosio, Daniela Luisi e Filippo Tantillo, 18 aprile 2020

[Aree interne e coronavirus: quali lezioni? | Giovanni Carrosio | Daniela Luisi | Filippo Tantillo | Pandora Rivista | 18/04/2020](#)

L'“autonomia” non è “decidere ciò che ci pare su qualsiasi cosa”, ma dovrebbe essere tradotta come “adattare le decisioni di carattere ‘globale’ alle necessità specifiche del ‘locale’”: una proposta che istituisca una Camera dei Comuni in cui il locale abbia un suo spazio dis-intermediato nella produzione delle politiche, di tutte le politiche, di Alessandro Pirani, 9 aprile 2020

[Fare una Costituente post-COVID-19? Un longread a botta e risposta. | comunitalia](#)

Per la fase 2 di Amsterdam annuncia che adotterà il “modello a ciambella” dell’economista Kate Raworth. Il modello si basa su sette passaggi che definiscono un’economia circolare capace di rigenerare i sistemi naturali e di redistribuire le risorse, consentendo a tutti di vivere una vita dignitosa in uno spazio sicuro ed equo, di Dominella Trunfio, 17 aprile 2020

[Economia della ciambella: il piano per la fase 2 di Amsterdam è green e rompe gli attuali modelli di consumo](#)

L’emergenza sanitaria sta innescando fattori generativi in grado di accelerare “la domanda di cambiamento”. La fase due sarà probabilmente una “fase di transizione”, un momento privilegiato per sperimentare nuove soluzioni innovative, capaci di resistere al tempo anche oltre l’emergenza, proponendosi come nuovi prototipi di welfare e di crescita in grado di produrre prosperità attraverso l’inclusione, di Luca Tricarico e Paolo Venturi, 21 aprile 2020

[Coltivare il cambiamento tra sistemi e organizzazioni](#)

Per il futuro del Paese appare indispensabile creare sistemi nuovi, solidali, sviluppare economie e processi innovativi. Ma nel gruppo interdisciplinare voluto dal Governo per guidare la fase 2, appare gravissima l’assenza di artisti ed architetti, ossia coloro che sono abituati a generare innovazione, ed in grado di realizzare sintesi formale e funzionale da esigenze concrete, sentimenti condivisi e identità comuni, di Raffaele Giannitelli, 13 aprile 2020

[La task force del governo senza artisti e architetti](#)

A causa del blocco della attività ricettive nelle casse del Comune di Firenze verranno a mancare i previsti 48,8 milioni di gettito della tassa di soggiorno. Per questo il sindaco Nardella propone di “mettere in garanzia il patrimonio edilizio” del Comune, di Ilaria Agostini, 22 aprile 2020

[Firenze senza turisti è sul lastrico. Il sindaco Nardella pronto a impegnare gli edifici pubblici](#)

Democrazia

La strategia della Corea Del Sud per limitare i contagi di Josh Rogin, 11 marzo 2020

[South Korea's coronavirus response sets a democratic example for the world - The Washington Post](#)

I decreti e i loro effetti psicologici e giuridici di Luca Casarotti, 13 marzo 2020

[L'emergenza per decreto - Jacobin Italia](#)

Misure di contenimento del contagio e l’impatto sui diritti sociali di Giovanni Dosi e Maria Enrica Virgillito, 13 marzo 2020

[Covid-19: distanziamento sociale e diritti | Scienza in rete](#)

Le differenti risposte politiche alla pandemia, 12 marzo 2020

[Covid-19 - The politics of pandemics | Leaders | The Economist](#)

Non solo Trump. Uno sguardo a volo d’uccello sulla reazione del Partito repubblicano al Coronavirus, in termini di risposta amministrativa, politica e ideologica, rivela che a monte c’è una sorta di insofferenza, di Mattia Diletti, 27 marzo 2020.

[Religione ed economia. I repubblicani e il Coronavirus | Mattia Diletti | Treccani.it | 27 marzo 2020](#)

Come Singapore ha affrontato l'emergenza e perché non è così facilmente replicabile in paesi e culture differenti, di Bruno Saetta, 28 marzo 2020.

[Il caso Singapore, il sistema investigativo \(non solo\) tecnologico per contrastare le epidemie, e la privacy | Bruno Saetta | ValigiaBlu | 28 Marzo 2020](#)

**“Una società che vive in un perenne stato di emergenza non può essere una società libera.”
Riflessioni di Giorgio Agamben sulle misure di contenimento, 17 marzo 2020**

[Giorgio Agamben, Chiarimenti - Quodlibet](#)

Il vero pericolo della pandemia è il collasso sociale. Mentre l'economia globale va a pezzi, anche le società possono disgregarsi di Branko Milanovic, 19 marzo 2020

[The Real Pandemic Danger Is Social Collapse](#)

“Fino a che punto si può però spingere il ‘bilanciamento’, cioè il sacrificio di diritti costituzionali in nome della pretesa tutela della salute collettiva?”: riflessioni sulle misure emergenziali adottate dal Governo italiano di Nicola Canestrini, 16 marzo 2020

[Virus non indebolisca le difese immunitarie dello Stato di Diritto](#)

La pandemia come ultimo test per la logica neoliberista che ha smantellato il sistema pubblico: le responsabilità dei governi francesi nella gestione dell'emergenza sanitaria di Frédéric Lordon, 19 marzo 2020

[Les connards qui nous gouvernent](#)

Covid-19 è un evento attraverso il quale riappare il politico, inteso come ciò che assicura l'esistenza e la persistenza di una comunità, di una regola collettiva che si impone a tutti perché riguarda la vita e la morte di ognuno: intervista con Marcel Gauchet, 17 marzo 2020

<http://ilrasoiodioccam-micromega.blogautore.espresso.repubblica.it/2020/03/25/coronavirus-e-filosofia-gauchet->

Dare credito alle verità controllabili dalla scienza e alle prospettive fondate di una nuova politica, delle sue esperienze locali come dei suoi scopi strategici, di Alain Badiou, 25 marzo 2020

[Sulla situazione epidemica](#)

Durante l'epidemia l'attitudine critica deve essere quella di denunciare abusi, irrazionalità, eccessi, logiche e rischi "di fondo", per poi, subito riorganizzarsi socialmente e politicamente di Geminello Preterossi, 25 marzo 2020

[Da emergenza sanitaria a stato di eccezione politico?](#)

Il virus riscrive l'“autobiografia della nazione”: dal fascismo alla mancata chiusura delle fabbriche durante l'emergenza sanitaria, di Marco Revelli, 25 marzo 2020

[Il virus riscrive l'autobiografia della nazione \(di Marco Revelli\)](#)

L'epidemia di coronavirus del 2020 potrebbe anche avere effetti politici che dureranno molto tempo dopo il contenimento del contagio. I sette punti di preoccupazione identificati da Crisis Group, 24 marzo 2020

[COVID-19 and Conflict: Seven Trends to Watch](#)

**fondazione
innovazione urbana**

India e Pakistan tentano di applicare la quarantena a un quinto dell'umanità: le conseguenze che potrebbero esserci, 26 marzo 2020

[India and Pakistan try to keep a fifth of humanity at home](#)

Cosa imparare dalla crisi del 1929 per innescare un cambiamento dopo l'emergenza Covid-19, di Larry Elliott, 22 marzo 2020

[The coronavirus is leading to a whole new way of economic thinking | Larry Elliott](#)

Non è una guerra ed è pericoloso pensare che lo sia perché in questa cornice risultano legittimate derive autoritarie, di Annamaria Testa, 30 marzo 2020

[Coronavirus, Smettiamo di dire che è una guerra | Annamaria Testa](#)

L'uso del linguaggio bellico per parlare della pandemia: perché bisogna trovare nuove metafore per affrontare l'emergenza sanitaria, di Daniele Cassandro, 22 marzo 2020

[Siamo in guerra! Il coronavirus e le sue metafore](#)

Il coronavirus ha infranto il mito secondo cui l'economia deve venire prima, di Adam Tooze, 20 marzo 2020

[Coronavirus has shattered the myth that the economy must come first | Adam Tooze](#)

Ciò che voglio è comprendere, intervista a Hannah Arendt

[Hannah Arendt - Ciò che voglio è comprendere](#)

Ma quali conseguenze economiche e sociali avrà il COVID-19? Una mappatura delle maggiori conseguenze attese in un lavoro di citizen-science, di Michael Jones.

[COVID-19's Ripple Effect: Mapping Out The Societal & Economic Consequences | Micheael Jon| Gp Science](#)

L'epidemia di COVID-19 ha mostrato la fragilità degli assetti geopolitici nella gestione dell'emergenza, dimostrando la persistenza di un deficit di globalità evidente nello scarto tra integrazione e collaborazione globale, di Maria Del Piero, 30 marzo 2020.

[Il deficit di governance della crisi sanitaria globale | Maria Del Piero | Treccani.it | 30/03/2020](#)

COVID-19, 'Necropolitics' e distribuzione ineguale dell'opportunità di vivere e morire durante l'emergenza, intervista al filosofo camerunese Achille Mbembe, 30 marzo 2020.

[Pandemic Democratized Power to Kill. Says Author of 'Necropolitics' Theory | Enciclopediavirtual.com | 30/03/2020](#)

Con un virus che non rispetta i confini come possiamo impedire la libertà di movimento a quelle popolazioni che hanno la migrazione come unica ancora di salvezza?, di Sandro Mezzadra e Maurice Stieri, 24 marzo 2020.

[What happens to freedom of movement during a pandemic? | Sandro Mezzadra e Maurice Stieri | Opendemocracy.net | 24/03/2020](#)

Le emergenze sono un'opportunità di guadagno per molte imprese, non solo quelle illecite. Ma queste ultime ne hanno un doppio vantaggio: affari e silenzio, di Roberto Saviano, 22 marzo 2020

[La mafia del coronavirus. Dalla droga alla sanità, la pandemia aiuta l'economia criminale](#)

Secondo il portale NewsGuard in Italia ci sono 17 siti che hanno fornito informazioni false o sbagliate sull'epidemia, ostacolando una corretta comunicazione, di Albachiara Re, 24 marzo 2020

https://www.wired.it/attualita/media/2020/03/24/coronavirus-siti-italiani-disinformazione/?utm_medium=marketing&utm_campaign=wired&utm_source=Facebook&fbclid=IwAR1uvbCfvjQNJ3t2Pxla7LLuQZLnCJbWjf4ttfXSvTC4hVhTboZBlNO3EA#Echobox=1585068629
https://www.lettera43.it/coronavirus-politica-sgarbi-capua/?fbclid=IwAR0FfZ85SanjmgCqjimimoTMR53XI6gsqBzgf7b1RBw7LYT_eyDxpLI1UJ-U

“Le mobilitazioni sociopolitiche possono rimodellare l'organizzazione delle società e le strutture di disuguaglianza molto più velocemente di ciò che la maggior parte degli osservatori contemporanei tende a immaginare”: intervista con l'economista Thomas Piketty, di Daniel Steinmetz-Jenkins, 26 marzo 2020

[Thomas Piketty: Confronting Our Long History of Massive Inequality](#)

Le restrizioni al movimento delle persone e le possibili reazioni della popolazione statunitense, di Ian Bogost, 19 marzo 2020

[A Pandemic Police State in America](#)

A ucciderci è il capitalismo, perché mette il profitto davanti alla salute delle persone, 25 marzo 2020

<https://roape.net/2020/03/25/profit-before-people-destabilized-ecosystems-africa-and-covid-19/>

Il capitalismo ha fortemente influenzato la gestione della crisi sanitaria: le opinioni di Cinzia Arruzza, Neel Ahuja, Neil Faulkner, Seiji Yamada, Helen Yaffe, Michael Roberts, Sandro Mezzadra, Lindsey German, Dario Azzellini, Jodi Dean, di Cihan Aksan e Jon Bailes, 27 marzo 2020

[One Question COVID-19 and Capitalism](#)

Come Taiwan è riuscita a evitare un focolaio di coronavirus e le lezioni importanti su come affrontare un'epidemia: azioni tempestive e comunicazioni chiare ed efficaci, di Mihai Andrei, 6 marzo 2020

https://www.zmescience.com/other/pieces/how-taiwan-managed-to-avoid-a-coronavirus-outbreak/amp/?fbclid=IwAR0LzrM_3yqVx86LSxnnE0goE-zNegMB7DZ4UOPXQ4hGxIkDavuDdSs-H8w

Sebbene la pandemia sia un fenomeno globale e sia vissuta in modo simile in molti luoghi diversi, l'impatto della malattia è fortemente modellato dalle decisioni prese dai singoli governi perché, come ha descritto Hobbes, alcune persone possono dire ad altri cosa fare, di David Runciman, 27 marzo 2020

https://www.theguardian.com/commentisfree/2020/mar/27/coronavirus-politics-lockdown-hobbes?fbclid=IwAR2-oUAF0xkF8_zMgBJPZlxyO9YILw8hC-HtEIUaPj2Hm9ZST5Pr7eVWmps

La narrativa pubblica dell'emergenza e le sue contraddizioni: chi ne viene escluso; quali conflitti politico-sociali (e quali situazioni di marginalità) essa è in grado di oscurare; quali meccanismi istituzionali sovverte, di Antonello Vercellone, 29 marzo 2020

[La faccia nascosta dell'epidemia](#)

Le mafie continuano ad operare in affari illeciti anche durante l'emergenza sanitaria, a discapito delle crescenti difficoltà economiche e sociali a favore del guadagno personale e dell'acquisizione e mantenimento del proprio potere, di Sofia Nardacchione, 29 marzo 2020

[Sentiti Libera: Mafie e corruzione in tempi di emergenza sanitaria](#)

Abbiamo detto spesso dopo la crisi del 2008 che le cose non sarebbero mai più state le stesse e abbiamo anche visto che tutto è di nuovo uguale, con il COVID-19 cerchiamo di cambiare realmente le regole del gioco, intervista alle filosofe Isabelle Stengers e Cynthia Fleury, di Guillaume Keppen, 6 aprile 2020.

[Cynthia Fleury : "Après la crise du coronavirus, il faudra combattre ceux qui vous diront qu'il faudra continuer comme avant" | Isabelle Stengers | Cynthia Fleury | Rtb.be | 06/04/2020](#)

In un'epidemia come quella di COVID-19 ciò che conta alla fine non è il tipo di regime, ma se i cittadini si fidano dei propri leader e degli organi di governo, di Francis Fukuyama, 20 marzo 2020.

[The Thing That Determines a Country's Resistance to the Coronavirus | Francis Fukuyama | Theatlantic.com | 20/03/2020](#)

Riflessioni sulle responsabilità dei decisori politici francesi, se, quando e come intraprendere azioni penali nei loro confronti ai fini di difendere la democrazia, di Arié Alimile, 2 aprile 2020.

[La responsabilité des décideurs publics en période de crise sanitaire | Arié Alimile | Dalloz-actualité | 2 aprile 2020.](#)

L'epidemia di Covid-19 incita intellettuali, attivisti, associazioni e politici della sinistra francese a ripensare, in particolare, il sistema economico e la nozione di stato sociale., di Par Abel Mestre e Sylvia Zappi, 3 aprile 2020.

[Effondrement, décroissance, relocalisation... Comment la gauche pense l'après-coronavirus | Par Abel Mestre et Sylvia Zappi | Le Monde | 3 aprile 2020.](#)

I più critici nella gestione della pandemia affermano che alcuni governi stanno usando la crisi come copertura per impadronirsi di nuovi poteri, che hanno poco a che fare con l'epidemia, e con poche garanzie sulla temporaneità di queste misure, di Selam Gebrekidan, 30 marzo 2020

<https://www.nytimes.com/2020/03/30/world/europe/coronavirus-governments-power>

Le destre populiste di fronte alla crisi sanitaria stanno avendo un iniziale smarrimento, perché hanno contribuito allo smantellamento della sanità pubblica e hanno alimentato pensieri anti-scientifici. La crisi economica che seguirà, tuttavia, potrebbe avvantaggiarli sul lungo periodo, di Paolo Gerbaudo, 1 aprile 2020

[Coronavirus embarrassed Trump and Bolsonaro. But the global right will fight back | Paolo Gerbaudo](#)

Ogni catastrofe improvvisa modifica le regole del gioco e richiede risposte nuove e diverse, ma quali saranno dipenderà da ciò faremo e da come leggeremo ciò che sta accadendo, di Rebecca Solnit, 29 marzo 2020

[Opinion | Who Will Win the Fight for a Post-Coronavirus America?](#)

Garantire la sicurezza sanitaria, lo Stato deve essere in grado di adottare misure coraggiose a rischio di sconvolgere riti e tradizioni. Questo è ciò che uno Stato responsabile deve ai suoi cittadini. Deve garantire la sicurezza di tutti anche contro se stesso, di Louis de Carbonnières, 1 aprile 2020.

[ANTIGONE VERSUS MACREON | Louis de Carbonnières | Ethique.fr | 1/04/2020](#)

Non c'è mai stato quel sogno di emancipazione borghese della cultura come strumento di liberazione degli oppressi, dopo il COVID-19 potrebbe esserci ma restano tanti punti interrogativi, di Hamilton Sanità, 2 aprile 2020

[La cultura dell'audacia non cambia nulla, il dopo-coronavirus è fatto di domande e non di risposte | Hamilton Santià | CheFare | 2/04/2020](#)

La privacy non deve essere vista come un lusso che non possiamo permetterci in tempo di emergenza o come un servizio che ci viene offerto da qualche Big Tech. E' un diritto fondamentale, su cui bisogna sviluppare una cultura diffusa nella società digitale, intervista a Francesca Bria, di Beniamino Pagliaro, 2 aprile 2020.

["È falsa la dicotomia tra diritto alla privacy e salute pubblica" | Francesca Bria | Medium.com | 2/04/2020](#)

Mentre la maggior parte dei dibattiti pubblici sulla lotta alla pandemia si sono concentrati su una falsa dicotomia tra salvare l'economia e salvare vite umane, c'è un commento critico emergente incentrato sul salvataggio delle nostre società, delle nostre democrazie, di Vanessa Barker, 1 aprile 2020

[The Social Borders of Covid-19: From Social Darwinism to Social Recognition | Vanessa Barker | University of Oxford | 01/04/2020](#)

Le scelte politiche dei leader mondiali si basano solo su modelli epidemiologici, saranno in grado di ascoltare le indicazioni degli scienziati?, di redazione The Economist, 4 aprile 2020

[The hard choices covid policymakers face | redazione The Economist | 4/04/2020](#)

Auto-isolamento", "allontanamento sociale", "abbondanza di cautela" - l'accoppiata di parole che non avevo mai visto insieme in una frase del gennaio scorso sono diventate onnipresenti, di Karen Russel, 6 aprile 2020

[How the Coronavirus Has Infected Our Vocabulary. "Self-isolation," "social distancing," "abundance of caution"—pairs of words I'd never seen together in a sentence back in January have become ubiquitous | Karen Russell | 6/04/2020](#)

Il Portogallo si oppone alla logica conservatrice che vorrebbe il blocco completo delle migrazioni: la regolarizzazione dei migranti come strumento per sconfiggere la diffusione del virus, di Luigi Mastrodonato, 30 marzo 2020

[Coronavirus, perché l'esempio del Portogallo che regolarizza i migranti è importante | Luigi Mastrodonato | Wired.it | 30/03/2020](#)

La popolazione nera più anziana e a basso reddito è senza dubbio la parte più colpita dalla diffusione del virus e su questo il governo degli Stati Uniti deve riflettere, di Christina N. Harrington, 3 aprile 2020

[OPINION: Poor, Older Black Americans Are an Afterthought in the COVID-19 Crisis | Christina N. Harrington | Nextavenue.org | 3/04/2020](#)

La pandemia è l'effetto di politiche economiche, ambientali e di sfruttamento delle risorse neoliberiste. Quindi tornare alla normalità potrebbe essere un problema, di Ángel Luis Lara, 4 aprile 2020

[Covid-19, non torniamo alla normalità. La normalità è il problema](#)

Le forme di tensione sociale che hanno caratterizzato le misure straordinarie introdotte dal governo cinese per arginare la pandemia: intervista all'attivista cinese Zheng Ningyuan, 7 aprile 2020

http://www.connessioniprecarie.org/2020/04/07/vivere-dentro-a-nuovo-linguaggio-forme-del-controllo-e-pratiche-di-lotta-al-capitale-pandemico-tra-cina-e-italia/?fbclid=IwAR3AxUF1mWI5EvU6IZUcoKj1r8Kz1qpJLDcSMefMljoK5PLtfS_9MUSMS5U

“Il governo non è stato ancora capace di articolare un discorso oltre lo state-tutti-a-casa. I politici dovrebbero disegnare uno scenario”: intervista a Massimo Cacciari, di Nicola Mirenzi, 5 aprile 2020

https://www.huffingtonpost.it/entry/massimo-cacciari-la-casa-e-un-inferno_it_5e899f26c5b6cc1e4776f120?ncid=other_facebook_eucluwzme5k&utm_campaign=share_facebook&fbclid=IwAR2oJef0w-mHZOUzSOUtU7_aQIPi80w_BAQ354U8eJKGpvBNMRmENyh63Pc

Di fronte al coronavirus, i politici si dichiarano prigionieri di una dicotomia, o salute o economia, come se le due non potessero convivere. E nella ricerca di un equilibrio tra le esigenze di crescita e gli imperativi della salute pubblica, trovano spazio le contraddizioni, di Eric Fassin, 2 aprile 2020

[Généalogie d'une alternative néolibérale](#)

I dati di posizione e circa gli spostamenti della popolazione evidenziano come lo slogan di restare a casa sia un lusso per pochi, di Jennifer Valentino-DeVries , Denise Lu e Gabriel JX Dance, 3 aprile 2020.

[Location Data Says It All: Staying at Home During Coronavirus Is a Luxury | Jennifer Valentino-DeVries | Denise Lu | Gabriel J.X. Dance | The New York Times | 3/04/2020](#)

La questione essenziale che rimane, in epoca di COVID-19, è il passare dalla fine di un mondo ad un altro mondo possibile. Ce la faremo quando, riprendendoci per mano, capiremo che non è solo questione di economie di lavori, di interessi, il fare comunità di cura, ma, come mi hanno insegnato Eugenio Borgna ed Ulrich Beck, è un riconoscersi nella comunità di destino esistenziale, di Aldo Bonomi, 4 aprile 2020

[La vita nuda tra Immunitas e Communitas | Aldo Bonomi | Volerelaluna.it | 4/04/2020](#)

Qualsiasi crisi, per quanto drammatica, può tuttavia nascondere opportunità da cogliere al fine di "co-costruire" una globalizzazione più equa ed ecologicamente sostenibile. E il continente africano dovrebbe partecipare a questo nuovo mondo, di Kako Nubukpo, 4 aprile 2020

[« Après le coronavirus, une autre Afrique est possible et ce n'est pas une utopie » | Kako Nubukpo | Le Monde | 4/04/2020](#)

Un gruppo di sette accademici, tra cui Thomas Piketty, Anne-Laure Delatte e Antoine Vauchez, chiedono tasse più alte per i più ricchi per finanziare la risposta alla crisi sanitaria, di redazione Le Monde, 8 aprile 2020

[Coronavirus : « Il est temps de rebâtir un contrat social et fiscal plus juste » | Le Monde | 8/04/2020](#)

Il filosofo camerunense Achille Mbembe per un lessico della crisi e del possibile, di Achille Mbembe, 7 aprile 2020

[Il diritto universale al respiro -Mbembe sul Covid-19 | Achille Mbembe | Clinicadellacrisi.blog | 7/04/2020](#)

“Per l’intero periodo di durata dell’emergenza sanitaria nazionale derivante dalla diffusione del virus Covid-19, i porti italiani non assicurano i necessari requisiti per la classificazione e la definizione di Place of Safety”, di Pietro Salvatori, 8 aprile 2020

[L'Italia chiude i porti | Pietro Salvatori | Huffingtonpost.it | 8/04/2020](#)

Affrontare una calamità sociale non è come combattere una guerra che funziona meglio con un potere decisionale centralizzato. Al contrario, ciò che è necessario per affrontare una calamità sociale è la governance partecipativa e la discussione pubblica attenta, di Amartya Sen, 8 aprile 2020

[Amartya sen writes on India lockdown, coronavirus pandemic | Amartya Sen | Indianexpress.com | 8/04/2020](#)

COVID-19, questo tempo strano e ansioso che stiamo vivendo è anche pieno di lotte, atti di solidarietà e processi di composizione e auto-organizzazione di classe, di Cinzia Arruzza e Felice Mometti, 9 aprile 2020

[Governance and Social Conflict in a Time of Pandemic | Cinzia Azzurra | Felice Mometti | Viewpointmag.com | 9/04/2020](#)

“Stiamo ancora usando il livello di precauzione che ci chiedono i medici. Ma ci sarà un momento, prima di quando avremo il vaccino, in cui sarà necessario iniziare a riaprire, per non morire di altro. Quel giorno la politica tornerà alla ribalta o sarà travolta per sempre. Prepariamoci, perché non manca tanto”: le riflessioni di un deputato della Repubblica Italiana, di Alessandro Fusacchia, 9 aprile 2020

[Mettetevi scomodi](#)

La Grecia, nonostante la popolazione anziana e la crisi economica dell'ultimo decennio, sta attraversando una crisi migliore di quanto ci si potesse aspettare: gli strumenti per contenere l'epidemia messi in campo dallo stato ellenico, di Helena Smith, 14 aprile 2020

[How Greece is beating coronavirus despite a decade of debt](#)

“L'unica cosa che sappiamo con certezza è che ci aspetta uno scenario di recessione globale e di trasformazioni inimmaginabili sul piano sociale, culturale e politico e se vogliamo pensare a quello che arriverà “dopo”, abbiamo bisogno di riconoscere le forme del privilegio e della disuguaglianza ed imparare a chiamarle per nome”, di Bertram Niessen, 14 aprile 2020

[Tutto quello di cui abbiamo bisogno](#)

I motivi politici che hanno portato il governo giapponese a dichiarare lo stato di emergenza, di Jun Fujita Hirose, 13 aprile 2020

[¿Qué es el “estado de emergencia” japonés? // Jun Fujita Hirose](#)

“L'anziano/a vulnerabile non è solo la vittima predestinata, già uno stigma pesante. E' anche il pericolo pubblico da scongiurare, perché a maggior rischio degli “altri”, di ammalarsi gravemente e di pesare sull'assistenza ospedaliera”, questa è la retorica dell'anzianità svelata dal COVID-19, di Maria Luisa Boccia e Grazia Zuffa, 19 aprile 2020

[Anziani, fragili e liberi | Maria Luisa Bocci | Grazia Zuffa | Il Manifesto | 19/04/2020](#)

In Israele il movimento di protesta “Black Flag” manifesta contro le misure di sicurezza sanitaria attuate dal governo ma mantenendo in maniera ferrea la distanza sociale prevista per norma, di Elizabeth Rosner, 20 aprile 2020

[Israelis practice social distancing at Tel-Aviv protest | Elizabeth Rosner | New York Post | 20/04/2020](#)

La privazione dello spazio pubblico, di socialità e vitalità politica esercitata nello spazio comune, ha acuito le divergenze sociali. Ma lo spazio pubblico non è solo il “fuori”. È viceversa il cuore pulsante di una società civile. E' urgente la riattivazione di un dibattito che possa condurre a una rivendicazione sociale del diritto allo spazio pubblico, e quindi politico, di Ilaria Agostini, 23 aprile 2020

[Lo spazio pubblico da riconquistare dopo la reclusione domestica](#)

Economia e lavoro

Speculazione finanziaria e controllo del mercato: gli effetti dell'allarmismo, di Andrea Fumagalli, 25 febbraio 2020

[Coronavirus, la preoccupazione dell'economista: "Allarmismo funzionale alla speculazione finanziaria"](#)

Il più grande fondo speculativo del mondo scommette miliardi contro il Vecchio Continente con la tecnica delle vendite allo scoperto, di Mauro del Corno, 18 marzo 2020

[Coronavirus, il fondo Bridgewater ha puntato 14 miliardi di dollari sul crollo delle borse europee: così prova a speculare sull'emergenza](#)

La Cina si sblocca e riprende a lavorare, ma il virus nel resto del mondo mantiene la richiesta di esportazione al minimo, The Economist, 26 marzo 2020.

[China goes back to work, but not back to normal | The Economist | 26 marzo 2020.](#)

Come il mondo e in particolare l'Italia sta affrontando il tema della tutela delle startup in questa fase di stallo dei mercati, di Riccardo Luna, 29 marzo 2020.

[Cosa fare per evitare che 11mila startup spariscano in due mesi | Riccardo Luna | la Repubblica | 29 marzo 2020](#)

La vasta macchina di produzione cinese ora è impegnata nella creazione e distribuzione di attrezzature sanitarie e precauzioni per il coronavirus, ma lotta anche con i falsari e le iniziative illegali non regolamentate, di Alexandra Stevenson e Tiffany May, 27 marzo.

[China pushes to churn out coronavirus gear, yet struggles to police it | Alexandra Stevenson e Tiffany May | The New York Times | 27 marzo 2020](#)

Le nuove restrizioni a Hong Kong mostrano come un singolo round di divieti non basti a battere la pandemia, di Timothy McLaughlin, 28 marzo 2020.

[Get Used to It: This Lockdown Won't Be the Last | Timothy McLaughlin | The Atlantic.com | 28 marzo 2020.](#)

Misure su ampia scala che rendano sostenibile il periodo di blocco dell'economia, per lavoratori e imprese, messe in campo nei paesi Ocse, di Andrea Garnero e Stefano Scarpetta, 27 marzo 2020.

[Coronavirus, così si attrezzano i paesi | Andrea Garnero e Stefano Scarpetta | Lavoce.info | 27 marzo 2020](#)

Vulnerabilità e resilienza: prospettive sull'economia e il lavoro al tempo della Covid 19 di Elita Viola e Flavio Natale, 13 marzo 2020

[Evitiamo il ripetersi delle "tempeste perfette"](#)

Le speculazioni sulla pandemia, sul ruolo degli Stati Uniti e su come uscire dall'emergenza quotidiana per pensare di più alla vita. Intervista a Naomi Klein, 21 marzo 2020

[El desastre perfecto: Naomi Klein y el coronavirus como doctrina del shock – lavaca](#)

Scontro-confronto tra superpotenze USA e Cina, di Alessandro Galiani, 29 marzo 2020

[Il coronavirus ha inaugurato una nuova era nel conflitto tra Usa e Cina | Alessandro Galiani | agi.it | 29 marzo 2020](#)

Casi eccellenti e le risposte efficaci dei governi digitali per fronteggiare la situazione, di Andre Greenway, 27 marzo 2020.

[What excellent digital government teams are doing right now | Andrew Greenway | public.digital | 27 marzo 2020](#)

L'emergenza Covid accentua le disuguaglianze tra nord e sud Italia, il paese più diseguale d'Europa. I numeri delle distanze tra provvedimenti e telelavoro, di Pier Giorgio Ardeni, 29 marzo 2020.

[Covid19, l'emergenza sociale esplosiva dell'Italia diseguale | Pier Giorgio Ardeni | Il Manifesto.it | 29 marzo 2020](#)

L'idea della Danimarca potrebbe aiutare il mondo ad evitare una "Grande depressione". "Stiamo congelando l'economia", di Derek Thompson, 21 marzo 2020

[Denmark's Idea Could Help the World Avoid a Great Depression](#)

Verso un Green New Deal globale di Laurie Macfarlane, 12 marzo 2020

[Governments must act to stop the coronavirus – but we can't return to business as usual | openDemocracy](#)

Le conseguenze del Coronavirus sul mondo del lavoro negli USA di Ben Casselman , Patricia Cohen , Stacy Cowley , Conor Dougherty , Nicholas Kulish , David McCabe e Karen Weise, 15 marzo 2020

[Coronavirus Cost to Businesses and Workers: 'It Has All Gone to Hell' - The New York Times](#)

Previsioni sulla recessione economica globale causata dal coronavirus di Larry Elliott, 15 marzo 2020

[Prepare for the coronavirus global recession | Larry Elliott | Business | The Guardian](#)

Il Partito Comunista Cinese sta cercando di presentarsi come leader mondiale nella risposta alla pandemia, ma dichiarare il successo troppo presto potrebbe portare il mondo al disastro, di Kathy Gilsinan, 28 marzo 2020.

[The Problem With China's Victory Lap | Kathy Gilsinan | The Atlantic.com | 28 marzo 2020](#)

La fragilità dei governi e delle istituzioni internazionali di fronte alla Covid-19 di Simon Tisdall, 15 marzo 2020

[Covid-19 is exposing the frailty in autocrats and democrats alike | Opinion | The Guardian](#)

Il coronavirus e le conseguenze sui lavoratori precari di Katherine Hearst, 11 marzo 2020

[The coronavirus has exposed the dangers of an economy built on insecurity | openDemocracy](#)

Come il settore della stampa 3-D sta contribuendo alla lotta contro il Coronavirus, di Sue Halpern, 31 marzo 2020.

[How 3-D Printers Are Helping to Fight the Coronavirus | Sue Halpern | The New Yorker | 31 marzo 2020.](#)

Superare questa fase di lockdown potrebbe non essere sufficiente a sconfiggere il virus e occorrono misure di sicurezza anche per evitare ricadute a livello globale, di Motoko Rich, 31 marzo 2020.

[Why Asia's New Wave of Virus Cases Should Worry the World | Motoko Rich | The New York Times | 31 marzo 2020.](#)

Storia di pescatori di vongole e l'improvvisa calo dei loro mercati, di C. J. Chivers, 27 marzo 2020.

[One Shop Became a Lifeline for Rhode Island's Solitary Clam Fishermen | C. J. Chivers | The New York Times | 27 marzo 2020.](#)

Dialogo tra Tria e Brancaccio sulle strategie economiche per contenere l'emergenza coronavirus, 15 marzo 2020

[TRIA E BRANCACCIO SUL PIANO "ANTI-VIRUS" - Emiliano Brancaccio](#)

Come il potere beneficia del disastro di Naomi Klein, 6 luglio 2017

[Naomi Klein: how power profits from disaster | US news | The Guardian](#)

La pandemia come strumento del capitalismo per alimentare la “dottrina dello shock”. Intervista con Naomi Klein di Marie Solis, 17 marzo 2020

[Naomi Klein: il Coronavirus è il disastro perfetto per il "capitalismo dei disastri" | Global Project](#)

Ridisegnare un sistema sanitario più forte e più giusto dopo l'emergenza della Covid 19, 13 marzo 2020

[Cronaca di una pandemia annunciata - Sbilanciamoci - L'economia com'è e come può essere. Per un'Italia capace di futuro](#)

Strategie economiche e politiche europeiste per superare la crisi - Intervista a Romano Prodi di Fabio Martini, 16 marzo 2020

[romano prodi: ora servono gli eurobond, e' necessario un piano nell'ordine di centinaia di miliardi - Politica](#)

Le ipotesi di impatto economico e finanziario sulle aziende italiane della pandemia, di Luca Piana, 16 marzo 2020

[L'impatto del coronavirus sull'Italia spa: possibile un danno da 641 miliardi - la Repubblica](#)

L'impatto del Coronavirus sulle società non finanziarie italiane - Il report di Cerved, marzo 2020

<https://know.cerved.com/wp-content/uploads/2020/03/Cerved-Rating-Agency-Research-Study-The-impact-of-Coronavirus-on-Italian-non-financial-corporates.pdf>

L'impatto del COVID-19 sui settori e sul territorio - Il report di Cerved, marzo 2020

https://know.cerved.com/wp-content/uploads/2020/03/Cerved-Industry-Forecast_COVID19-.pdf

I “coronabond” per affrontare in chiave europea la crisi economica, di Roberta Carlini, 11 marzo 2020

[Come affrontare questa crisi globale che è sanitaria ed economica - Roberta Carlini - Internazionale](#)

Coronavirus: come risollevarne l'economia? Il Presidente dell'INPS consiglia il Governo: “Diamo il reddito di cittadinanza a tutti” di Antonio Cosenza, 20 marzo 2020

[Reddito di cittadinanza a tutti: la proposta del Presidente INPS per combattere la crisi](#)

Il Coronavirus porrà fine alla globalizzazione così come la conosciamo?

La pandemia sta evidenziando vulnerabilità del mercato che nessuno sapeva esistessero di Henry Farrell e Abraham Newman, 16 marzo 2020

[Will the Coronavirus End Globalization as We Know It?](#)

Quarant'anni di neoliberalismo hanno lasciato il pubblico totalmente esposto e mal preparato ad affrontare una crisi di salute pubblica sulla scala del coronavirus, di David Harvey, 20 marzo 2020

[Anti-Capitalist Politics in the Time of COVID-19](#)

Il Coronavirus potrebbe ridurre i costi nelle città più costose del mondo, di Ban Barkawi, 18 marzo 2020

[Coronavirus could cut costs in world's most expensive cities](#)

La Cina si sta risvegliando dal coma coronavirus, di Big News Network, 19 marzo 2020

[China is awakening from its coronavirus coma](#)

La pandemia Covid-19 mette alla prova la capacità delle strategie politico-economiche che dovrebbero fronteggiarla, di Pierre Dardot e Christian Laval, 21 marzo 2020

[La sfida politica della pandemia](#)

Covid-19 potrebbe inaugurare una nuova era della gestione del debito sovrano, 25 marzo 2020

https://www.economist.com/finance-and-economics/2020/03/25/how-to-pay-for-the-pandemic?utm_campaign=the-economist-today&utm_medium=newsletter&utm_source=salesforce-marketing-cloud&utm_term=2020-03-25&utm_content=article-link-3

Gli insegnamenti nella gestione economica e sociale dell'epidemia che possono essere tratte dalla peste nera del XIV secolo, di Adrian R. Bell, Andrew Prescott, Helen Lacey, 22 marzo 2020

[Cosa può insegnarci la peste nera del '300 sulle conseguenze economiche globali di una pandemia](#)

Il supporto alle startup innovative ai tempi dell'epidemia può arrivare dal fondo della Cassa Depositi e Prestiti, di Tortuga, 20 marzo 2020

[Startup e venture capital. il fondo della Cdp può essere di importanza vitale in tempi di Covid-19](#)

Gran parte del commercio globale ha smesso di funzionare: le conseguenze economiche dell'epidemia, 21 marzo 2020

[Much of global commerce has ground to a halt](#)

Le scelte che probabilmente si dovranno prendere per salvare vite umane ed economia saranno angoscianti, 19 marzo 2020

[Closed by covid-19 - Paying to stop the pandemic | Leaders](#)

Il coronavirus sta costringendo i sostenitori del Bitcoin a rendersi conto che dopotutto non è un "paradiso sicuro" L'ultima recessione economica ha esposto la criptovaluta di 10 anni come solo un'altra risorsa finanziaria. Per adesso, di Mike Orcutt, 19 marzo 2020

[Coronavirus is forcing fans of Bitcoin to realize it's not a "safe haven" after all](#)

«Coronavirus, che errore aver dimenticato il Terzo settore», di Stefano Zamagni, 25 marzo 2020

[Coronavirus, che errore aver dimenticato il terzo settore - Vita](#)

Una settimana dopo aver ricevuto il via libera per riaprire, i cinema di tutta la Cina hanno ricevuto l'ordine di chiudere ancora una volta mentre il governo cerca di trovare un equilibrio tra il riavvio dell'economia e la prevenzione di una seconda ondata di Covid-19, di Jun Mai, 28 marzo 2020.

[Coronavirus: Chinese cinemas told to close just a week after reopening | Jun Mai | South China Morning Post | 28 marzo 2020](#)

Solo un programma di lotte transnazionale per il sostegno al reddito e un vasto piano di "socializzazione degli investimenti" a livello europeo può fare la differenza per un'Europa post liberista: la crisi economica prodotta dalle misure adottate dai singoli stati e le proposte per provare a uscirne, di Biagio Quattrocchi e Paolo Scanga, 18 marzo 2020

[Il virus e il terremoto sotto il pavé della finanza](#)

Di fronte allo shock del nuovo coronavirus sui mercati finanziari globali, la Cina punta a essere una forza stabilizzatrice, a cominciare dai propri mercati, di Evelyn Cheng, 22 marzo 2020

[China aims to be a stabilizing force as global financial markets gyrate](#)

Un piano "anti-virus" è l'unica strada efficace per risolvere la "disorganizzazione" dei mercati e combattere la speculazione: intervista a Emiliano Brancaccio

[Emiliano Brancaccio: "E' una crisi diversa dalle altre. Keynes non basta, serve una logica di piano"](#)

Come affrontare un nuovo tipo di shock finanziario: la crisi dei subprime non è una buona guida ai mercati di oggi, 12 marzo 2020

[How to deal with a new sort of financial shock](#)

I differenti approcci dei governi per anticipare il coronavirus, 17 marzo 2020

[Governments are still struggling to get ahead of the coronavirus](#)

Situazione a New York durante il Coronavirus, di AFP, 1 aprile 2020.

[Coronavirus transforms New York as US deaths top 4,000 | AFP | Dawn | 1 aprile 2020](#)

Confronto effetti Coronavirus nei paesi colpiti come Italia, Francia e Spagna rispetto alle città del Pakistan e le differenze di possibilità, di Adam Abdullah, Maheen Arif, Soha Macktoom, Arsam Saleem, Muhammed Toheed, Dr Nausheen H Anwar, Dr Gulnaz Anjum and Dr Amiera Sawas, 30 marzo 2020

[Why the Covid-19 crisis is an urban crisis | Adam Abdullah, Maheen Arif, Soha Macktoom, Arsam Saleem, Muhammed Toheed, Dr Nausheen H Anwar, Dr Gulnaz Anjum and Dr Amiera Sawas | Dawn | 30 marzo 2020](#)

Come prevenire una brutta crisi causata da Covid-19 e proteggere la ripresa, 19 marzo 2020

https://www.economist.com/leaders/2020/03/19/how-to-prevent-a-covid-19-slump-and-protect-the-recovery?fsrc=scn/fb/te/bl/ed/theworldconomyhowtopreventacovid19slumpandprotecttherecovery|eaders&fbclid=IwAR3SVtpuDmWqYHwhip0-MBMxjq8zvKHrli7ei4KmW-RetiMFTsn_L1jFftc

Con l'emergenza COVID-19 non si può parlare di "economia di guerra", tutti gli individui sono oggi d'accordo nel sacrificare alcuni dei loro interessi per conseguirne altri, ritenuti prioritari o indispensabili per perseguire anche quelli che, momentaneamente, vengono sacrificati. Siamo insomma lontani dalla retorica nazionalistica tipica del bellicismo novecentesco, di Luca Michelini, 26 marzo 2020.

[Economia di guerra e Covid-19 | Luca Michelini | Incroci - Fondazione Feltrinelli | 26/03/2020](#)

Il Terzo Settore chiede di essere parte attiva nella co-progettazione di un nuovo sistema, soprattutto al Sud dove svolge il lavoro di base: cuce legami sociali, difende diritti di cittadinanza, contrasta la criminalità organizzata, contrasta la povertà materiale ed educativa e concorre a creare e ricreare le condizioni per lo Sviluppo, di Vita.it, 31 marzo 2020.

[L'appello delle associazioni palermitane per ripensare al Terzo Settore | Vita.it | 31/03/2020](#)

Il fatto che la vita in Corea del Sud non abbia subito una battuta d'arresto è principalmente dovuto ad una risposta preventiva molto efficace al contagio da COVID-19. L'autorità nazionale di controllo delle malattie ha approvato il primo kit-test per il virus all'inizio di febbraio, meno di una settimana dopo la presentazione della domanda. Oltre a intervistare i pazienti, i funzionari hanno utilizzato i dati sulla posizione dei telefoni cellulari, i registri delle transazioni con carta di credito e i filmati CCTV per rintracciare e testare le persone che avrebbero potuto contrarre il virus, di Economist, 30 marzo 2020.

[South Korea keeps covid-19 at bay without a total lockdown | Economist | 30/03/2020](#)

Consumo di elettricità e produzione industriale: dall'inizio dell'epidemia di COVID-19 la produzione industriale italiana ha visto un crollo del 20%, di Carlotta Scozzari, 30 marzo 2020.

[I consumi di elettricità di marzo fanno temere il crollo dell'attività industriale italiana per l'impatto del coronavirus | Carlotta Scozzari | Businessinsider.com | 30/3/2020](#)

L'epidemia di COVID-19 ha riattivato la domanda di farina da parte dei consumatori finali con un incremento dell'80% con una tendenza a un perenne rialzo, tanto da costituire oggi uno dei beni di più difficile reperibilità, di Marianna Tognini, 30 marzo 2020.

[Gli italiani in quarantena riscoprono il piacere di impastare, e la farina diventa introvabile: come i mulini fronteggiano il boom | Marianna Tognini | Businessinsider.com | 30/3/2020](#)

Anche se le misure di stimolo forniranno una specie di tampone alla miseria immediata che il lockdown ha portato con sé, occorrerà pensare anche alla ripartenza, a quando una volta in qualche modo sconfitto, o reso meno letale il virus, l'economia dovrà ripartire, di Luciana Grosso, 29 marzo 2020.

[Per curare le economie post Covid-19 sono già stati immessi 7mila miliardi di dollari di liquidità in tutto il mondo. Non bastano | Luciana Grosso | Businessinsider.com | 29/3/2020](#)

Una rassegna di tutte le iniziative per contrastare gli effetti dell'epidemia di COVID-19 messe in campo dalle Startup in Europa, di Amy Lewin e Connor Bilboe, Lunedì 30 marzo 2020.

[How startups are supporting Europe's coronavirus efforts | Amy Lewin | Connor Bilboe | Sifted.eu | 30 marzo 2020/](#)

Tutte le misure in Europa a sostegno delle startup colpite dal coronavirus: sovvenzioni, prestiti e altre misure, di Marie Mawad, 18 marzo 2020.

[Support measures for startups affected by coronavirus: the ultimate resource | Marie Mawad | Sifted.eu | 18/03/2020](#)

Non tutte le imprese hanno risentito della crisi sanitaria, le startup del fiorente settore tecnologico di Milano si sono adeguate rapidamente alla quarantena, di Ben Muster, 5 marzo 2020.

[Coronavirus is hurting Italian small businesses — but tech startups are fine | Ben Munster | Sifted.eu | 5/03/2020/](#)

“Livelli di debito pubblico molto più elevati diventeranno una caratteristica permanente delle nostre economie e saranno accompagnati dalla cancellazione del debito privato”: le strategie per uscire dalla crisi economica e finanziaria causata dall'emergenza Covid-19, di Mario Draghi, 25 marzo 2020

[Draghi: we face a war against coronavirus and must mobilise accordingly | Free to read](#)

Report mensile della Confcommercio: analisi Pil, ICC e prezzi, 12 marzo 2020
[CONGIUNTURA CONFCOMMERCIO](#)

La crisi del settore agricolo durante il lockdown: i blocchi alle frontiere hanno immobilizzato legioni di lavoratori stagionali dell'Europa orientale che lavorano nei campi di tutto il continente, costringendo a un rapido ripensamento di come fornire manodopera alle aziende agricole, di Liz Alderman, Melissa Eddy e Amie Tsang, 27 marzo 2020

[Migrant Farmworkers Whose Harvests Feed Europe Are Blocked at Borders](#)

La crisi del coronavirus ha rivelato come l'efficienza possa essere una falsa economia: dal Sistema Sanitario britannico ai supermercati, l'efficienza ha acuito l'emergenza, di Helen Lewis, 26 marzo 2020

[How Panic-Buying Revealed the Problem With the Modern World](#)

L'attuale emergenza potrebbe rafforzare l'affermazione d'idee finora considerata troppo radicali, come il “reddito minimo universale”, di Gwynne Dyer, 27 marzo 2020

[Il coronavirus potrebbe inaugurare l'era del reddito di base](#)

Il Mes e il reale contributo versato dall'Italia: i dati di Carlo Pelanda, di Elisabetta Burba, 3 dicembre 2019

[Mes: quanti soldi ci ha messo l'Italia](#)

Mario Draghi vede nell'aumento del debito pubblico l'unica via per l'uscita dalla crisi economica legata all'epidemia di Coronavirus, ma chi pagherà il conto di questa catastrofe?, di Redazione Dagospia.com, 29 marzo 2020.

[DRAGHI INDICA IL FUTURO MA DRIBBLA UNA DOMANDA: CHI PAGHERÀ QUESTA CRISI? | Dagospia.com | 29/03/2020](#)

Per favorire la ripartenza post-epidemia gli stati e l'Unione Europea stanzieranno ingenti risorse economiche, saremo in grado di governare magistralmente la ripresa?, di Luca De Biase, 25/03/2020.

[Coronavirus. Sta per arrivare un fiume di denaro pubblico? Chi lo gestirà? E con quale visione? | Luca De Biase | Blog.debiase.com | 25/03/2020](#)

Generalmente due persone su cinque vivono nella costante paura che una catastrofe personale lo distrugga, lo debiliti, lo costringa a dover rinunciare a qualcosa di sacrificabile solo quando non si ha più scelta, ebbene il COVID-19 ci ha colpiti proprio tutti, di Lynn Steger Strong, 30 marzo 2020.

[Coronavirus: a financial emergency that turns treading water into drowning | Lynn Steger Strong | Theguardian.com | 30/03/2020](#)

Come comprendere le conseguenze economiche del Coronavirus: una guida attraverso la “geometria dello shock” per capire cosa avverrà al termine dell’epidemia, di Philipp Carlsson-Szlezak , Martin Reeves e Paul Swartz, 27 marzo 2020.

[Understanding the Economic Shock of Coronavirus | Philipp Carlsson-Szlezak | Martin Reeves | Paul Swartz | Harvard Business Review | 27/03/2020](#)

Questa emergenza sanitaria potrebbe realmente favorire processi di inclusione e coesione sociale, ma ciò sarà possibile solo se verrà istituito un nuovo welfare europeo fondato su principi fiscali e di gestione della spesa pubblica comunitaria e comune, di Andrea Fumagalli, 1 aprile 2020

http://effimera.org/la-politica-ipocrita-delleuropa-di-andrea-fumagalli/?fbclid=IwAR2-Fxe9yfmHFzQ4v_QN0bUcm2McsJPAk32Yo-x6HaqPk7JFLLFn2oVpf0o

Il mondo sembra essere intrappolato in una recessione da pandemia e cresce il timore che la recessione potrebbe essere molto più punitiva e duratura di quanto inizialmente temuto; eppure gli investitori sono ottimisti e prevedono una fase di temporaneo congelamento dell’economia globale che lascerà posto ad una solida ripresa, di Peter S. Goodman, 1 aprile 2020

https://www.nytimes.com/2020/04/01/business/economy/coronavirus-recession.html?campaign_id=51&emc=edit_MBE_p_20200402&instance_id=17269&nl=morning-briefing®i_id=116387271§ion=topNews&segment_id=23585&te=1&user_id=534c8e62aff0762e31bd134bbe4ab079

La minaccia economica dietro il COVID-19 è chiara ed evidente: una crisi simile alla depressione degli anni '30 - disoccupazione prolungata a doppia cifra, una contrazione economica senza precedenti e un fallimento diffuso, di Steve LeVine, 1 aprile 2020

[This Looks Like a Depression, Not a Recession.Until we have a vaccine, we are barreling toward economic catastrophe | Steve LeVine | Medium.com | 1/04/2020](#)

Con l’epidemia di Coronavirus molti settori cambieranno per sempre, tra questi la ristorazione accuserà molto il colpo: dal rito della condivisione del cibo all’andare al ristorante, di Massimo Canevacci, 30 marzo 2020

[La ristorazione dopo il coronavirus: parla Massimo Canevacci | Massimo Canevacci | Gambero Rosso | 30/03/2020](#)

La Spagna distribuirà un reddito di base universale (UBI) il prima possibile per mitigare l’impatto del coronavirus, confermando l’intenzione di mantenerlo strumento stabile per il post-COVID, di Kate Ng, 6 aprile 2020

[Coronavirus: Spain to become first country in Europe to roll out universal basic income. Government plans to keep payments 'a permanent instrument' after pandemic is over | Kate Ng | Independent.com | 6/04/2020](#)

Il Coronavirus e la sua geografia di diffusione, Florida traccia la mappa dei luoghi più colpiti: Superstar cities, centri di produzione industriale e luoghi turistici ma la sua traiettoria resta imprevedibile, di Richard Florida, 3 aprile 2020.

[The Geography of Coronavirus | Richard Florida | Citylab.com | 3/04/2020](#)

Il colosso belga AB InBev, proprietario nel mondo di oltre 500 marchi da Bud a Corona, da Beck’s a Leffe, lancia i birra-bond per dare respiro alle casse dei bar italiani, di Micaela Cappellini, 3 aprile 2020.

[Beck's, Bud e Corona lanciano i birra-bond per salvare i bar dalla chiusura | Micaela Cappellini | Il sole24ore.com | 3/04/2020](#)

La disponibilità irregolare delle scorte alimentari rende le persone ansiose, il COVID-19 ha evidenziato i difetti nel nostro sistema alimentare, fragilità che, per la maggior parte, i trasporti economici e le reti di approvvigionamento globali sono state in grado di mascherare, di Judith D. Schwartz, 3 aprile 2020

[The Deeper Source of Grocery Panic. How COVID-19 exposes the flaws in industrial agriculture—and invites reforms | Judith Schwartz | Porspect.org | 3/04/2020](#)

Ripensare i mercati alimentari nell'era del coronavirus: dalla localizzazione in aree concentrate alla dispersione in tutti i quartieri. La proposta progettuale dell'studio Shift Architecture Urbanism, di Amy Frearson, 3 aprile 2020

[Shift Architecture Urbanism designs social distancing into the food market](#)

La pandemia di coronavirus costringerà gli Stati Uniti e gli altri paesi a smettere di distinguere tra industrie a bassa tecnologia, facilmente esternalizzabile, e industrie ad alto valore aggiunto, perché arriverà un nuovo tipo di economia basata sull'intelligenza artificiale, la produzione automatizzata, nuovi modi di produrre energia, il trasferimento di dati alta tecnologia e la nanotecnologia, di Marshall Auerback, 7 aprile 2020

<https://www.counterpunch.org/2020/04/07/the-coronavirus-pandemic-has-opened-the-curtains-on-the-worlds-next-economic-model/>

Il rischio di aprire troppo presto è di diffondere ulteriormente il contagio, incrementando il numero dei morti e provocando ancora più danni a un sistema economico già in sofferenza. «Abbiamo bisogno di fornire un soccorso alle aree più colpite. Dobbiamo aiutare le persone che non hanno più entrate. Lo dobbiamo fare finché è necessario»: l'opinione del premio Nobel Paul Krugman, Fabio Caironi, 5 aprile 2020

<https://m.tio.ch/dal-mondo/economia/1430086/economia-far-guardia-krugman-conseguenze>

L'economista Esther Duflo, vincitore del premio Nobel 2019 per l'economia, ha invitato ad aumentare la spesa pubblica per limitare le devastazioni economiche causate dalla pandemia di coronavirus, 31 marzo 2020

[Coronavirus : «Il n'y a pas à s'inquiéter de la facture», selon la Nobel d'économie](#)

Come lo shopping online ci fa impazzire tutti, di Jerry Useem, maggio 2017

[How Online Shopping Makes Suckers of Us All](#)

Come sta affrontando la crisi il mondo dell'editoria tra fermo della distribuzione, vendite online e iniziative delle librerie indipendenti, di Luca Giangrandi e Manuel Orazi, 2 aprile 2020

https://www.che-fare.com/editoria-vendita-offerta-culturale/?utm_content=bufferb943b&utm_medium=social&utm_source=facebook.com&utm_campaign=buffer&fbclid=IwAR1obJkw5-isWDFWSBFmjsVv1XM54VjH8Rdtminu-cl8zWILjvBdjcp_Cak

La pandemia sta conducendo verso un collasso del sistema economico globale basato sul consumo. Contrariamente alla crisi del 2008, questa crisi può essere superata solo da una ripresa massiccia dei consumi finanziata dai governi, di David Harvey, 27 marzo 2020

[La fine del neoliberismo](#)

La pandemia di coronavirus richiede azioni radicali e nelle ultime settimane una delle politiche di sostegno maggiormente diffuse è il reddito di base universale. Negli Stati Uniti,

Donald Trump ha stanziato 2 trilioni di dollari per il pacchetto di legge a favore di assegni di sostegno; nel Regno Unito sta prendendo in considerazione un reddito universale di base temporaneo, di Rutger Bregman, 2 aprile, 2020

[Has the time finally come for universal basic income?](#)

L'emergenza da Covid-19 sta evidenziando le carenze del sistema economico esistente e la sua incapacità di fornire risposte ad una crisi globale. Simon Mair analizza quattro possibili scenari futuri a partire dai fattori di valore e centralizzazione, pronosticando che ciò di cui l'emergenza ha bisogno è una diversa mentalità economica a partire da un cambiamento sociale radicale basato sulla cura, la vita e la democrazia, di Simon Mair, 30 marzo 2020

[What will the world be like after coronavirus? Four possible futures](#)

Il coronavirus ha creato un'opportunità per le aziende tecnologiche, con le loro operazioni di lobbying per promuovere obiettivi economici e di controllo a lungo termine nel frenetico ambiente politico ed economico generato dall'emergenza: come i lobbisti della tecnologia stanno usando la pandemia per guadagnare, di David McCabe, 3 aprile 2020

[How Tech's Lobbyists Are Using the Pandemic to Make Gains](#)

La disponibilità irregolare delle scorte alimentari rende le persone ansiose, il COVID-19 ha evidenziato i difetti nel nostro sistema alimentare, fragilità che, per la maggior parte, i trasporti economici e le reti di approvvigionamento globali sono state in grado di mascherare, di Judith D. Schwartz, 3 aprile 2020

[The Deeper Source of Grocery Panic. How COVID-19 exposes the flaws in industrial agriculture—and invites reforms | Judith Schwartz | Porspect.org | 3/04/2020](#)

Secondo le stime dell'Economist, le conseguenze economiche colpiranno tutto il globo con una grande recessione , Europa e Stati Uniti a picco mentre resisterà la Cina, di Vittorio Da Rold, 3 aprile 2020

[Previsioni Economist: solo 3 paesi del G20 \(India, Indonesia e Cina\) eviteranno la recessione. Italia maglia nera \(-7%\), Germania -6,8% | Vittorio Da Rold | Businessinsider.it | 3/4/2020](#)

Ha salvato dalla chiusura totale moltissime aziende e ha garantito la continuità di tanti servizi essenziali, ma quello che milioni di persone stanno sperimentando in queste settimane non si può definire "smart working": si tratta, piuttosto, di una forma molto stressante di "lavoro casalingo", di Giampiero Falasca, 7 aprile 2020

[Non è smart working ma "lavoro casalingo" | Giampiero Falasca | Open.online | 7/04/2020](#)

Gli Stati Uniti d'America, come la maggior parte degli altri paesi a maggioranza bianca, hanno il titolo di "economia sviluppata". Cosa li definisce tali? Il Covid-19 sta mostrando le crepe in una campagna di marketing a favore di alcuni paesi, di Mona Chalabi, 6 aprile 2020

[Coronavirus is revealing how broken America's economy really is | Mona Chalabi | The Guardian | 6/04/2020](#)

Come la popolazione sta affrontando l'obbligo di restare a casa da un punto di vista del consumo? Google analizza le trasformazioni nei consumi e nelle relazioni giorno per giorno, di Lucy Sinclair, aprile 2020

[Consumer needs in uncertain times | Lucy Sinclair | Thinkwithgoogle.com | 04/2020](#)

Il Coronavirus si sta diffondendo, ma le fabbriche tedesche continuano a funzionare: una lezione per gli altri paesi in crisi, di Tom Fairless, 3 aprile 2020

[The Coronavirus Is Spreading, but German Factories Keep Running](#)

Comprendere la futura crisi economica provocata dal coronavirus, di Julien Milanese, 8 aprile 2020

<https://youtube.com/watch?v=mEjPclmfC80&feature=youtu.be>

Questo momento di crisi è anche un'occasione di ripensamento dell'attuale sistema produttivo. Usare questo tempo di confinamento imposto per descrivere, prima da soli, poi in gruppo, quello a cui siamo legati; quello da cui siamo pronti a liberarci; i canali che siamo pronti a ricostituire e quelli che, con il nostro comportamento, siamo determinati a interrompere. Attraverso delle domande Bruno Latour accompagna il lettore in un percorso di autodescrizione, di Bruno Latour, 9 aprile 2020

[Immaginare gesti-barriera contro il ritorno alla produzione pre-crisi | Bruno Latour](#)

Nella corsa al contenimento della pandemia, lo smart-work sembrerebbe essere in grado di garantire la continuità occupazionale e la futura ripartenza dell'economia, sarà davvero così?, di Armanda Cetrulo, Dario Guarascio e Maria Enrica Virgillito, 15 aprile 2020

[Il privilegio del lavoro da casa al tempo del distanziamento sociale | Armanda Cetrulo | Dario Guarascio | Maria Enrica Virgillito | Eticaeconomia.it | 15/04/2020](#)

L'economia cinese per la prima volta in venticinque anni si contrae e questo avrà un peso globale sulla ripresa, di Keith Bradsher, 16 aprile 2020

[China's Economy Shrinks, Ending a Nearly Half Century of Growth](#)

La pandemia di coronavirus ci ha improvvisamente costretti a riconsiderare quali ruoli sociali ed economici contano di più e dobbiamo chiederci se riaprire l'economia significhi tornare a un sistema che, negli ultimi quattro decenni ha acuito le disuguaglianze, o se possiamo uscire da questa crisi con un'economia che ci consenta di dire e credere che siamo un tutto in questo insieme, di Michael J. Sandel, 13 aprile 2020

<https://www.nytimes.com/2020/04/13/opinion/covid-workers-healthcare-fairness.html?fbclid=>

Ma il mito dell'Italia come paese di risparmiatori non corrisponde più alla realtà. Già nel 2008 il tasso di risparmio era sceso all'8 per cento. Nel 2018 il tasso di risparmio era uno dei più bassi tra i paesi economicamente avanzati, pari al 2,5 per cento. L'Italia non è economicamente preparata ad un'altra crisi, di Salvatore Morelli, 17 aprile 2020

[Se crolla il mito del risparmio degli italiani | Salvatore Morelli | Lavoce.info | 17/04/2020](#)

In Cina, a seguito del lockdown che ha bloccato le attività nei campi per 76 giorni, i raccolti delle radici di loto rischiano di marcire nel terreno e per gli agricoltori è una corsa disperata contro il tempo, di Ye Ruolin and Wang Lianzhang, 17 aprile 2020

[After the Lockdown, a Frantic Harvest in Hubei | Ye Ruolin | Wang Lianzhang | Sixthtonr.com | 17/04/2020](#)

Per quanto ancora si potrà continuare nella difficile politica di costrizioni e divieti per tutti i cittadini in condizioni territoriali diversissime per diffusione del virus e per densità abitativa? Per la fase due è necessario elaborare politiche differenziate nei diversi territori e guardare diversamente al Sud, di Alessandro Coppola, Francesco Curci, Arturo Lanzani, 17 aprile 2020

[Covid-19. Per la fase due si parta con un'analisi dei territori](#)

7 tesi del Marxist Feminist Collective su come con l'emergenza da Coronavirus stia mettendo in crisi i principi del sistema capitalista e come la crisi attuale stia riportando al

**fondazione
innovazione urbana**

centro del dibattito il capitale sociale, la solidarietà, il lavoro, i diritti, Marxist Feminist Collective, 20 aprile 2020

[Sette tesi su riproduzione sociale e pandemia | Jacobinitalia.it](#)

La crisi economica generata dalla pandemia è uno shock senza precedenti, e se la risposta delle aziende e delle famiglie sarà un aumento della prudenza, la spinta verso la stagnazione inevitabilmente aumenterà. Allo stesso tempo se la risposta pubblica all'accumulo del debito sarà l'austerità, la situazione potrà solo peggiorare, di Adam Tooze, 23 aprile 2020

[Un'onda d'urto senza precedenti - Adam Tooze](#)

Precarietà e fragilità nel mondo del lavoro

Partite iva e precari, le storie dei lavori più penalizzati dall'epidemia raccolte da autori vari, 13 marzo 2020

[Partite iva e precari, i lavori più penalizzati dall'epidemia - Internazionale](#)

I lavori che espongono maggiormente al nuovo Coronavirus di Lazzaro Gamio, 15 marzo 2020

[The Workers Who Face the Greatest Coronavirus Risk - The New York Times](#)

Amazon e il rispetto delle norme sanitarie nell'Hub di Piacenza, 16 marzo 2020

[Coronavirus, sciopero immediato all'hub di Piacenza di Amazon - La Stampa](#)

Le condizioni lavorative di guide turistiche, terapisti e camerieri durante l'emergenza del nuovo Coronavirus di L'emergenza nell'emergenza: le storie di chi è rimasto senza lavoro per il Coronavirus di Ylenia Sina, 17 marzo 2020

[L'emergenza nell'emergenza: le storie di chi è rimasto senza lavoro per il Coronavirus](#)

Elenco di risorse per i lavoratori della gig economy che sono stati colpiti dalla pandemia del coronavirus (in aggiornamento), di Corinne Segal, 16 marzo 2020

[Here is a \(growing\) list of resources for gig workers affected by the coronavirus pandemic.](#)

Gestione degli affari in smartworking: lezioni di pandemia per tutte le aziende dalle startup, 26 marzo 2020

[The nowhere firm - How to manage a business without a headquarters | Business](#)

Le richieste di Confindustria e le tutele non garantite nel mondo del lavoro al tempo della pandemia, di Marta Lovato, 18 marzo 2020

[Come la pandemia aumenta il divario tra profitto e diritti](#)

Il piano di salvataggio che mette al primo posto le persone di un sindacato statunitense, di Sara Nelson, 22 marzo 2020

[Sara Nelson: A People-First Rescue Plan](#)

La crisi del settore agricolo durante l'emergenza Covid-19: la mancanza di braccianti stagionali provenienti dall'Estero e le misure che potrebbero essere adottate per arginare le perdite previste, di Stefano Liberti 20 marzo 2020

[L'epidemia lascia l'agricoltura italiana senza lavoratori](#)

“Senza un intervento da parte del governo, l'industria dei servizi non può sopravvivere”. David Chang, icona del food-world, sull'impatto economico dell'epidemia di Coronavirus e le possibili misure a sostegno del piccolo commercio di prossimità e della ristorazione.

David Chang isn't sure the restaurant industry will survive Covid-19. | David Marchese | The New York Times | 27 marzo 2020

La condizione dei dipendenti di Amazon durante l'emergenza coronavirus negli Stati Uniti, di Olga Khazan, 26 marzo 2020

[Does Walmart Provide Paid Sick Leave?](#)

Il governo federale tedesco ha elaborato un pacchetto di misure, per un totale di 50 milioni di euro, a sostegno del settore culturale e creativo, con particolare attenzione per le realtà più piccole ed i lavoratori autonomi.

Germany Has Rolled Out a Staggering €50 Billion Aid Package For Small Businesses That Boosts Artists and Galleries—and Puts Other Countries to Shame | Kate Brown | ArtNet | 25 marzo 2020

Gli impatti dell'epidemia e del conseguente lockdown sulle realtà gestori di impianti sportivi.

Piscine chiuse e lavoratori senza stipendio, quante società sportive sopravvivranno al Coronavirus? | Swn4life | 24 marzo 2020

La disoccupazione cresce negli Stati Uniti a causa dell'aumento dei contagi, di Ben Casselman, Patricia cohen e Tiffany Hsu, 27 marzo 2020

[JOB LOSSES SOAR; US VIRUS CASES TOP WORLD](#)

Le storie di colf e badanti lasciate con poche o nessuna tutela durante l'emergenza coronavirus, 24 marzo 2020

https://www.internazionale.it/notizie/giuseppe-rizzo/2020/03/24/colf-badanti-coronavirus?fbclid=IwAR384SqkOnMNxindFwod1t5GgKW1DGTaC-X9AlbXzXWg0kjinVekp_hZDgvY

Nella gran massa di cose che il coronavirus ha spazzato via in pochi giorni c'è anche quella falsa credenza, vero e proprio luogo comune delle retoriche neoliberaliste, secondo cui il lavoro manuale sarebbe un residuo solido del passato. Così non è perché la classe operaia continua ad andare a lavorare, di Marco Revelli, 20 marzo 2020

<https://volerelaluna.it/controcanto/2020/03/20/coronavirus-la-classe-operaia-allinferno/?fbclid=IwAR3qloG2B1lQb6GHVTJmFXUxBWUAWIF3hpyuN0KEs3r3v1C3iZZYZ-sJsZ4>

Tra competitor e Coronavirus, la brusca frenata del business dei taxi tra distanza sociale e riduzione di quasi due terzi delle corse, di Murat Oztaskin, 27 marzo 2020.

[The Coronavirus Is Devastating an Already Struggling Yellow-Cab Industry | Murat Oztaskin | TheNewYorker.com | 27/03/2020](#)

In Spagna le 'aziende workers by out' riconvertono la loro produzione per far fronte all'emergenza sanitaria, di Adriana Meyer, 30 marzo 2020.

[Empresas recuperadas contra el Coronavirus | Adriana Meyers | Pagina12.com | 30/03/2020](#)

In questa fase di emergenza globale il comparto agricolo sta subendo una crisi senza precedenti mentre Eurospin bandisce gare al ribasso affamando i produttori agricoli, di Fabio Ciconte e Stefano Liberti, 26 marzo 2020.

[Le aste dei discount nelle settimane della pandemia | Fabio Ciconte | Stefano Liberti | Internazionale | 30/03/2020](#)

La pandemia e le restrizioni a essa connesse possono essere uno stimolo per progettare in anticipo lo spazio pubblico e la vita pubblica del futuro, puntando sul cambiamento dei modelli di mobilità, sulla sostenibilità ambientale e su quella lavorativa, di Helle Søholt, 30 marzo 2020

[Public Space and Public Life are more important than ever - Gehl](#)

Una proposta legislativa del governo mira a estendere il diritto all'indennità di disoccupazione a tutti gli imprenditori, compresi quelli che hanno dipendenti a libro paga. L'attuale sistema richiede agli uomini d'affari di chiudere le loro società se vogliono attingere alle indennità di disoccupazione, di Redazione Yle.fi, 2 aprile 2020

[Gov't to extend unemployment benefit to cover entrepreneurs | Yle.fi | 2/04/2020](#)

“Il fatto che ci siano un sacco di persone improvvisamente interessate a uno #scioperodegliaffitti pur senza avere esperienza alcuna con l'organizzazione tradizionale non è un segno di spontaneismo o di estrema sinistra o di qualche fallimento morale per essere stati precedentemente coinvolti in un tale tipo di organizzazione”, di Redazione CrimethInc., 3 aprile 2020

[Sciopero Degli Affitti? Una valutazione strategica sugli scioperi degli affitti della Storia—e di oggi | Redazione CrimethInc. | 3/04/2020](#)

Nessuna democraticità del contagio, ci sono milioni di lavoratori che sono costretti ad esporsi al virus per poter sopravvivere, di María Inés Fernández Álvarez, Florencia Pacífico e Dolores Señorans, 2 aprile 2020

[Parar la olla durante la pandemia | María Inés Fernández Álvarez | Florencia Pacífico | Dolores Señorans | Revista Anfibia | 2/04/2020](#)

Una delle vittime dell'epidemia di COVID-19 è l'agricoltura stagionale, mentre molte attività possono restare chiuse la produzione agricola non può fermarsi, di Redazione The Economist, 4 aprile 2020

[When borders close, who will pick the crops? Lockdowns to curb covid-19 disrupt Europe's food supply | The Economist | 04/04/2020](#)

Le confuse risposta di Amazon all'emergenza sanitaria: nuove possibilità di congedo per malattia e problemi di comunicazione interna hanno spinto i dipendenti ad affermare i propri diritti, di Karen Weise e Kate Conger, 6 aprile 2020

<https://www.nytimes.com/2020/04/05/technology/coronavirus-amazon-workers.html?action=click&module=Well&pgtype=Homepage§ion=Technology>

Le numerose richieste per il bonus da 600 euro, che hanno mandato in tilt il sito dell'INPS, sono state solo la prova generale di quello che potrà accadere quando sarà erogato il cosiddetto «reddito di emergenza» a 3 milioni di persone e il risultato di un welfare selettivo e categoriale, di Roberto Ciccarelli, 1 aprile 2020

[Bonus 600 euro, il sito Inps non ha retto all'assalto delle partite Iva](#)

Nelle università di Bristol, Newcastle e Sussex il personale con contratti a tempo determinato, tra cui docenti in visita, ricercatori e operatori di sostegno agli studenti, è stato licenziato o il loro impiego sarà o potrebbe terminare prematuramente o non essere rinnovato, di David Batty, 2 aprile 2020

https://amp.theguardian.com/education/2020/apr/02/hundreds-of-university-staff-made-redundant-due-to-coronavirus?CMP=share_btn_tw&twitterimpression=true

Negli Stati Uniti, i millennials e i professionisti della generazione Z stanno fuggendo dalle città densamente popolate per tornare nelle case dei loro genitori, di Alyson Krueger, 3 aprile 2020

<https://www.nytimes.com/2020/04/03/realestate/coronavirus-moving-home.html?action=click&module=Top%20Stories&pgtype=Homepage>

Il lockdown ha condotto a sovrapporre il concetto di smart working con quello di telelavoro: stanno mancando rimodulazione dei tempi, delle libertà di azione e degli standard di giudizio sul lavoro consegnato, di Simone Cosimi, 9 aprile 2020

[Siamo proprio sicuri che questo si chiami smart working?](#)

Tra lavoratori in quarantena e stranieri che sono rientrati nei Paesi di origine, nelle campagne mancano braccia e si sta gettando cibo. Finora gli interventi sono stati insufficienti. La ministra Bellanova ha prolungato i permessi di soggiorno in scadenza e apre un 'corridoio verde' con la Romania, ma continua a non bastare, di Luisana Gaita, 8 aprile 2020

[Coronavirus, la corsa contro il tempo per trovare 200mila braccianti. La Coldiretti: "Il 40% di frutta e verdura rischia di marcire nei campi". Dai voucher alla sanatoria, tutte le ipotesi allo studio tra le polemiche](#)

Negli Stati Uniti i docenti non di ruolo sono abituati all'incertezza sul rinnovo del contratto. Ma il coronavirus e i relativi blocchi delle assunzioni rappresentano una minaccia senza precedenti per la loro carriera e si stanno organizzando per non sopportare tranquillamente l'onere dell'istruzione,, di Colleen Flaherty, 10 aprile 2020

[Next-level precarity: non-tenure-track professors and COVID-19](#)

L'indagine analizza le caratteristiche delle attività professionali che espongono maggiormente i lavoratori ai rischi di contagio da COVID-19, individuando le attività economiche dove è maggiore la vicinanza fisica con clienti e collaboratori: queste sono concentrate nel settore dei servizi e nel commercio al dettaglio, a cura di Gaetano Basso, Teresa Barbieri e Sergio Scicchitano, 11 aprile 2020

[I lavoratori a rischio in Italia durante l'epidemia da COVID-19](#)

Il MoMA, il più ricco museo americano, annuncia il taglio di tutto il proprio dipartimento educativo. Una decisione drastica che mette centinaia di persone per strada, senza dare nessuna speranza per il futuro. E non è l'unica decisione vergognosa da parte del sistema miliardario dell'arte contemporanea..., di Giuseppe Frangi, 13 aprile 2020

[New York, il lato infame del sistema dell'arte contemporanea | Giuseppe Frangi | Vita.com | 13/04/2020](#)

Circa il 55% degli italiani continua a recarsi regolarmente a lavoro nonostante le restrizioni della attività produttive, il Sud registra il numero maggiore di individui in attività, di redazione Huffingtonpost Italia, 14 aprile 2020

[Altro che lockdown. Istat: 55.7% italiani va al lavoro regolarmente? | Huffingtonpost Italia | 14/04/2020](#)

L'Associazione italiana editori ha rilevato un crollo del 75 per cento del fatturato nelle ultime settimane e la riapertura delle librerie sta alimentando un dibattito vivace, di Nicola Lagioia, 14 aprile 2020

[Una proposta per evitare il disastro nel mondo del libro](#)

La riapertura delle attività produttive senza la riapertura delle scuole rischia di diventare un problema sociale collettivo: i genitori a chi lasceranno bambini e bambine quando dovranno tornare al lavoro?, di Cristiano De Majo, 14 aprile 2020

[Come si fa a ripartire con le scuole chiuse?](#)

La fragilità dei lavori artistici e culturali è nota e questa crisi ci pone davanti alla necessità di riconoscere questa fragilità e agire di conseguenza, per non perdere quella vitalità culturale per cui paesi e città a lungo si sono battuti nella corsa globale all'attrazione di talenti, abitanti, visitatori, imprese e investimenti, di Paola Dubini, Valentina Montalto, 15 aprile 2020

[Sostegno al lavoro culturale durante Covid-19](#)

L'emergenza sanitaria ha colpito duramente gli operatori dei servizi socio-assistenziali e sociosanitari, in gran parte esternalizzati e che vivono in una costante situazione di precarietà. Il post pandemia potrebbe rimettere al centro del discorso pubblico le condizioni e la qualità del lavoro di cura di queste categorie oggi tanto preziose nel gestire l'emergenza, di Davide Caselli, Gianluca De Angelis, Barbara Giullari, 17 aprile 2020

[Lavoratori dei servizi sociali: uscire da vecchie e nuove emergenze, perché "niente sia più come prima"](#)

I blocchi per ridurre la diffusione del virus hanno fermato la vita normale e creato milioni di disoccupati ma dalla fine di marzo l'India è stata testimone di un esodo di massa di lavoratori migranti. In un'intervista, Ranabir Samaddar, direttore del Mahanirban Calcutta Research Group, parla della disperazione dei migranti per raggiungere casa e delle dinamiche del lavoro migrante in India, di Monobina Gupta, 23 aprile 2020

https://thewire.in/rights/interview-ranabir-samaddar-migrant-workers-invisible?fbclid=IwAR0RLC1YCCLS31K3YYQkZQzSa6awgBbW9r8-68jPHL2d6U8ILQvHeqP_4Zo

Turismo e attrattività

La crisi delle piattaforme di affitti brevi durante l'emergenza Coronavirus, Luisa Mosello, 6 marzo 2020

[Coronavirus. per gli affitti brevi 40% di perdite per cancellazioni - La Stampa](#)

Un'analisi dell' Economist sui dati del virus attraverso i flussi turistici mondiali, per porre l'attenzione sulla precarietà delle interpretazioni, di The Economist, 7 marzo 2020.

[Tracking the stealthy killer. Tourism flows and death rates suggest covid-19 is being under-reported | The Economist | 7 marzo 2020](#)

Airbnb, Booking, Expedia: la crisi delle piattaforme di viaggio e hosting, 11 marzo 2020

[Coronavirus: How your Airbnb host is feeling the pain](#)

L'impatto dell'emergenza sanitaria sulle compagnie aeree di Cecilia Barría, 6 marzo 2020

[Coronavirus: el impacto económico "sin precedentes" del covid-19 en las aerolíneas \(y cómo puede afectar el precio de los pasajes\) - BBC News Mundo](#)

Come gli albergatori italiani stanno affrontando le ricadute del coronavirus di Mitra Sorrells, 16 marzo 2020

["Nothing will be the same": How Italian hoteliers are coping with coronavirus fallout | PhocusWire](#)

Come il coronavirus sta cambiando il settore aereo, 15 marzo 2020

[Coronavirus has emptied flights. It could end up changing flying for ever | Business | The Guardian](#)

Il coronavirus aumenta le disuguaglianze e le disuguaglianze aumentano la diffusione del virus di Max Fisher ed Emma Bubola, 15 marzo 2020

[As Coronavirus Deepens Inequality, Inequality Worsens Its Spread - The New York Times](#)

L'Italia sarà il metro di paragone per capire se l'economia post-pandemia sarà come prima di Marchel Alexandrovich, 17 marzo 2020

[Italy will be Europe's canary in the coalmine for the post-Covid economy | Marchel Alexandrovich | Opinion | The Guardian](#)

L'emergenza del coronavirus può essere un'opportunità di cambiamento per le aziende, 5 marzo 2020

[Schumpeter - Covid-19 is foisting changes on business that could be beneficial | Business | The Economist](#)

Il virus ha cambiato anche i parametri di "potenza" delle nazioni, rendendo infatti le grandi potenze militari totalmente inutili contro questo nemico, vanno ri-configurate le priorità di tutti i paesi. di Zahid Hussain, 1 aprile 2020.

[A changed world | Zahid Hussain | Dawn | 1 aprile 2020](#)

La più grande crisi economica di sempre a livello globale di Fabio Pavesi, 17 marzo 2020

[Coronavirus, scordatevi i paragoni con Lehman. Questa crisi sarà molto più grave - Affaritaliani.it](#)

COVID-19 (alias Coronavirus) contro il Turismo - La ricetta di Fairbnb.coop per il mondo a venire, di Emanuele Dal Carlo, 20 marzo 2020

[COVID-19 \(aka Coronavirus\) vs Tourism – The Fairbnb.coop recipe for the world to come.](#)

"A pagare le conseguenze della crisi saranno soprattutto gli artisti e i tecnici perché la ricaduta riguarda sì le imprese e le compagnie, ma è gravissima sui lavoratori, dal momento che non esiste nel mondo dello spettacolo la cassa integrazione e si rischia che i costi più alti vengano pagati dagli artisti e dai tecnici impegnati nelle produzioni", di Federica Passarella, 30 marzo 2020.

[Il coronavirus sta dando il colpo di grazia a un settore devastato, quello dell'arte | Federica Passarella, The Vision, 30/03/2020.](#)

Coronavirus e trasporto aereo, nonostante molte compagnie si salveranno dalla crisi il mondo del trasporto aereo cambierà per sempre, di Volodymyr Bilotkach, 30 marzo 2020.

[I consumi di elettricità di marzo fanno temere il crollo dell'attività industriale italiana per l'impatto del coronavirus | Volodymyr Bilotkach | Businessinsider.com | 30/03/2020](#)

Smart Working, diventerà la regola nel mondo del lavoro post-pandemia? Vantaggi e svantaggi del lavoro in remoto, di Mariella Bussolati, 30 marzo 2020

[Il futuro del lavoro post-pandemia | Mariella Bussolati | Businessinsider.com | 30/03/2020](#)

Al termine della pandemia l'Italia sarà un Paese più povero, servono "azioni di sistema" per preservare il mercato immobiliare, di Franco Velcich, 26 marzo 2020.

[Il coronavirus travolge il mercato immobiliare: perdite per 122 miliardi in tre anni e crollo dei nuovi mutui \(-30%\) | Franco Velcich | Businessinsider.com | 26/3/2020](#)

La proposta commerciale della catena di hotel di lusso Le Bijou Hotel & Resort per trascorrere la quarantena con stile, di Ekta Joshi, 26 marzo 2020

[Swiss hotelier has started luxury 'Covid-19' quarantine packages that come with a virus test](#)

Come gli host bolognesi di Airbnb stanno rispondendo alla crisi generata dal coronavirus: senza più turisti in arrivo a Bologna alcuni host tentano di affittare le case presenti sulla piattaforma per un periodo più lungo, di cinque o sei mesi al massimo, soprattutto a lavoratori e lavoratrici della sanità, di Alberto De Pasquale, 27 marzo 2020

[Bologna, Airbnb vuoti per medici e infermieri](#)

La Germania si rivolge ai migranti per anticipare la carenza di caregiver, di Anne-Diandra Louarn, 26 marzo 2020

[Coronavirus : l'Allemagne se tourne vers les migrants pour anticiper une pénurie de soignants](#)

La categoria dei sex-worker non riconosciuta legalmente non ha modo di avere aiuto e assistenza, di Alice Facchini e Valerio Lo Muzio, 3 aprile 2020.

[I giorni difficili delle lavoratrici del sesso | Alice Facchini, Valerio Lo Muzio | Internazionale | 3 aprile 2020](#)

Piano per creare posti di lavoro e un minor impatto ambientale attraverso la riqualificazione energetica e il potenziamento di strumenti fiscali già esistenti, di Redazione QualEnergia.it, 2 aprile 2020.

["Riqualificare energeticamente 30mila condomini": piano Legambiente-Cgil per rilanciare l'edilizia | Redazione QualEnergia.it | QualEnergia.it | 2 aprile 2020.](#)

La pandemia che diventa crisi economica prima che finanziaria, interi comparti al collasso, un capitalismo che non appare più neanche in grado di preservare sé stesso, l'incognita Europa. Un dialogo tra due economisti nel mezzo della tempesta, di Marco Bertorello e Francesca Coin, 3 aprile 2020.

[Solo la politica può evitare l'apocalisse | Marco Bertorello, Francesca Coin | Jacobin Italia | 3 Aprile 2020](#)

Di fronte alla crisi provocata dal coronavirus l'obiettivo fondamentale della politica economica è evitare i fallimenti delle imprese. Una simulazione sui bilanci 2018 ci dà un'idea di quando e dove intervenire e dell'ammontare di risorse necessarie, di Fabiano Schivardi, 24 marzo 2020.

[Come evitare il contagio finanziario alle imprese | Fabiano Schivardi | Lavoce.info | 24 marzo 2020.](#)

Quali saranno gli effetti economici dello shock da coronavirus sulle famiglie con lavoratori autonomi? Spesso dispongono di risparmi per rispondere agli imprevisti. E dunque per superare la crisi potrebbero bastare prestiti ponte e mutui a lungo termine, di Luigi Guiso e Daniele Terlizzese, 2 aprile 2020.

[Quanto pesa lo shock Covid-19 sulle famiglie | Luigi Guiso e Daniele Terlizzese | Lavoce.info | 2 aprile 2020.](#)

Il governo di Berlino ha avviato un programma di sovvenzioni efficace per salvare piccole imprese, liberi professionisti ed artisti. Sostegni da 5.000 € ai singoli liberi professionisti e fino a 15.000 € alle piccole imprese che fanno domanda online. Presto un ulteriore pacchetto di salvataggio da 50 miliardi di euro, di Kate Brown e Naomi Rea , 31 marzo 2020
<https://news.artnet.com/art-world/berlin-senate-bailout-process-1820982?fbclid=IwAR1wlnUc6FW0hVMNRq8gNDxEMNreJKi9U9-4jlzGpHGuzgjQdriucafKKBY#.XoRQfkIOBLY.facebook>

Stati Uniti, Goldman Sachs prevede un forte calo del PIL e 19,8 milioni di posti di lavoro persi entro luglio. Una mappa interattiva mostra le stime dei licenziamenti e dei tassi di disoccupazione previsti per i singoli Stati, di David Cooper e Julia Wolfe, 1 aprile 2020
[Nearly 20 million workers will likely be laid off or furloughed by July: Updated state numbers project further job losses due to the coronavirus](#)

Con la pandemia il settore alberghiero è in crisi ma ad Amsterdam l'offerta si reinventa e le camere d'albergo diventano "nascondigli di un giorno", di Floor Kuitert, 1 Aprile 2020
[Why hotels are transforming into hideaways for at-home workers](#)

Con il COVID-19 è a rischio anche l'economia stagionale, i parchi divertimenti, specialmente quelli acquatici, con un crollo completo delle prenotazioni rischiano di non aprire questa estate, di Giuliano Balestreri, 6 aprile 2020.
[Parchi divertimenti sull'orlo del tracollo: 'Senza liquidità rischiamo il default. Molti non apriranno, il governo intervenga' Giuliano Balestreri | Businessinsider.com | 6/4/2020](#)

In tempi di lockdown e di crisi economica quasi tutti pensano con preoccupazione al futuro, soprattutto lavorativo, e a come arrotondare la cassa integrazione. Alcuni – e vi assicuriamo non sono pochi – in questi giorni di forzata chiusura, non solo stanno (ri)scoprendo il mondo del porno, ma iniziano a considerarlo un papabile ambito lavorativo, intervista alla porno attrice Danika Mori, di Andrea Sparaciari, 5 aprile 2020.
[Sesso in quarantena: boom di upload di video amatoriali su YouPorn | Andrea Sparaciari | Businessinsider.com | 5/4/2020](#)

L'impatto economico del COVID-19 si è inizialmente concentrato nel settore turistico, in quello alberghiero e nelle industrie correlate. Ma ora l'impatto si sta diffondendo a tutta l'economia: è boom di richieste di disoccupazione, di Ben Casselman e Patricia Cohen, 2 aprile 2020.
[A Widening Toll on Jobs: 'This Thing Is Going to Come for Us All'. After the initial impact of shutdowns on a few industries, the coronavirus pandemic is leaving a much broader swath of unemployment | Ben Casselman | Patricia Cohen | The New York Times | 2/04/2020](#)

I dieci trend sul turismo nell'era del coronavirus: dai pacchetti vacanza scontati ai viaggi di breve durata, passando per la quarantena di lusso e i viaggi virtuali, 1 aprile 2020
[Ten travel trends shaping holidays in the coronavirus era](#)

Le linee guida operative rivolte al settore ricettivo dall'Organizzazione Mondiale della Sanità per la gestione dell'emergenza Covid-19, 6 aprile 2020
[Linee Guida Operative per la gestione Covid-19 nel Settore Ricettivo \(Organizzazione Mondiale della Sanità\)](#)

Il futuro del turismo è incerto, si fanno ipotesi su come le compagnie aeree riporteranno le persone a volare tramite offerte e promozioni: il modo di viaggiare cambierà radicalmente, influenzando anche come vengono fruite le diverse esperienze turistiche nel mondo, di Sophie-Claire Hoeller, 8 aprile 2020.

Dati e tecnologie digitali

Una raccolta di saggi e studi sulla formazione a distanza e sugli strumenti digitali che si possono usare per il lavoro da remoto

[Andrew Feenberg's Website - Distance Learning and Online Community](#)

Gli strumenti digitali per garantire l'azione delle istituzioni democratiche a Bologna durante l'emergenza coronavirus - Intervista a Luisa Guidone, presidente dell'assemblea comunale di Bologna di Gabriella Cerami, 13 marzo 2020

[Luisa Guidone: "Vi spiego come a Bologna garantiamo la democrazia riunendoci online" | L'HuffPost](#)

Lo smartphone come risorsa per combattere il virus, di Bruno Ruffilli, 31 marzo 2020.

[Da Israele all'India, la guerra al virus passa dallo smartphone | Bruno Ruffilli | La Stampa | 31 marzo 2020.](#)

La mappatura dell'uso dei social network per capire l'andamento della pandemia di Benedict Carey, 13 marzo 2020

[Mapping the Social Network of Coronavirus - The New York Times](#)

Le difficoltà di adattamento al digitale per la scuola italiana: alcuni strumenti utili di Carola Frediani, 11 marzo 2020

[Nuovo coronavirus e la sfida digitale per la scuola italiana – Valigia Blu](#)

Consigli e strumenti utili per la didattica a distanza di Carola Frediani, 15 marzo 2020

[Coronavirus, consigli molto pratici per la didattica a distanza e in emergenza – Valigia Blu](#)

L'appello del Miur agli insegnanti per proseguire la loro missione educativa e svolgere il loro dovere fuori dalle scuole, di Sara De Carli, 18 marzo 2020.

[Stop ai compiti senza relazione: la nota del Miur sulla didattica a distanza | Sara De Carli | Vita.it | 18 marzo 2020](#)

L'effetto benefico immediato della stampa 3D durante l'emergenza sanitaria per produrre presidi medici di Davide Sher, 14 marzo 2020

[Coronavirus and 3D printing - 3D Printing Media Network](#)

I pro e i contro dell'uso degli smartphone e della geolocalizzazione per limitare la diffusione dell'epidemia di Will Knight, 15 marzo 2020

[Phones Could Track the Spread of Covid-19. Is It a Good Idea? | WIRED](#)

“In situazioni di emergenza è perfettamente lecito discutere di attuare misure che siano dirette a comprimere il fondamentale diritto alla privacy ma qualsiasi misura di questo tipo deve essere una misura emergenziale”: l'applicazione della tecnologia per contrastare l'epidemia di Bruno Saetta, 19 marzo 2020

[Coronavirus: l'uso della tecnologia, il modello coreano e la tutela dei dati personali](#)

Un nuovo invito alle aziende, università, enti e centri di ricerca pubblici e privati, associazioni, cooperative, consorzi, fondazioni e istituti, per l'utilizzo di tecnologie utili al monitoraggio e al contenimento del virus da parte del Ministro per l'innovazione tecnologica e la digitalizzazione, 20 marzo 2020

[Innova per l'Italia: la tecnologia, la ricerca e l'innovazione in campo contro l'emergenza Covid](#)

Le tecnologie digitali usate in Cina per fermare l'epidemia e la possibilità di applicarle in Italia di Riccardo Betti, 12 marzo 2020

[Coronavirus, come la Cina lo ha fermato con la tecnologia e cosa può imparare l'Italia | Agenda Digitale](#)

Il ruolo che i Civic Hacker di Wuhan hanno avuto durante l'epidemia di Covid 19 in Cina, 8 marzo 2020

[I civic hackers di Wuhan2020 ← de.straba.us](#)

Il sito della comunità di Civic Hackers che ha realizzato il progetto per condividere informazioni e attivarsi a supporto dell'emergenza COVID19

[Covid19Italia Help](#)

Il Digital Divide e lo smartworking durante l'emergenza sanitaria del coronavirus di Milena Gabanelli, 15 marzo 2020

[Coronavirus, smartworking obbligatorio per tutti ma ad 11 milioni di italiani manca la connessione | Milena Gabanelli - Corriere.it](#)

L'uso dei droni da parte della polizia spagnola per far rispettare la quarantena di Dan Robitzski, 16 marzo 2020

[Spanish Police Using Drones to Yell at People Breaking Quarantine](#)

Rinunciare ai propri diritti, anche parzialmente ed anche con un'emergenza in corso, è una scelta da valutare attentamente perché potrebbe essere senza ritorno. L'analisi di Corrado Giustozzi, 17 marzo 2020

[Dati sanitari al tempo del Covid-19. Maneggiare con cura! Giustozzi spiega perché - Formiche.net](#)

Le conseguenze delle disuguaglianze sociali ed economiche sulla didattica a distanza di Valentina Petri, 17 marzo 2020

[Scuole chiuse, ora si fa sul serio ma c'è un problema \(che non è la didattica a distanza\) - Il Fatto Quotidiano](#)

“Dovrebbe essere la Scuola come istituzione a preoccuparsi di diminuire quella forbice tra chi ha delle possibilità e chi non le ha, fino ad annullarla”: le disuguaglianze all'epoca della didattica a distanza di Raiawadunia, 19 marzo 2020

[La scuola è classista. Nella didattica a distanza gli ultimi di perdono, ancora di più.](#)

Un gruppo di economisti, sociologi, demografi suggerisce di imitare il modello orientale per individuare le persone contagiate, ma asintomatiche, 19 marzo 2020

[Coronavirus, l'appello dei docenti: "Utilizzare a fondo la tecnologia per sconfiggere prima il male"](#)

La strategia di tracciatura adottata da Singapore per limitare i contagi, di Giuliano Balestreri, 22 marzo 2020

[Il 'grande fratello' di Singapore contro il coronavirus: un'app traccerà gli spostamenti per risalire alla catena di contagio](#)

Come le tecnologie civiche possono aiutare a fermare la pandemia. Il successo di Taiwan è un modello per il resto del mondo di Jaron Lanier and E. Glen Weyl, 20 marzo 2020

[How Civic Technology Can Help Stop a Pandemic](#)

Coronavirus: I giganti dei social presidiano il web attraverso l'intelligenza artificiale avendo mandato a casa il personale, di BBC News, 17 marzo 2020

[Coronavirus: Social giants police web with AI as staff sent home](#)

Gli strumenti adottati in Corea del Sud sono ora impossibili da usare perché difficili tecnicamente da copiare ma potrebbero essere presto indispensabili di Jordi Pérez Colomé, 23 marzo 2020

[Por qué la solución tecnológica coreana es inviable ahora. Pero puede ser indispensable pronto](#)

Come i dataset non tradizionali possono essere una fonte importante per orientare gli investimenti e prevedere gli andamenti finanziari, di Dan DeFrancesco e Bradley Saakcs, 20 marzo 2020

[Con i mercati sconvolti dal coronavirus, gli hedge fund usano dati alternativi, dai selfie alle luci notturne](#)

Immagini satellitari, velocità di Internet e informazioni sul traffico raccontano una storia completamente nuova su Covid-19, di Gian Volpicelli, 20 marzo 2020

[Hidden data is revealing the true scale of the coronavirus outbreak](#)

Le restrizioni ai viaggi non hanno funzionato: analisi dei dati movimenti delle persone per capire come il virus si è diffuso, di Jin Wu, Weiyi Cai, Derek Watkins e James Glanz, 22 marzo 2020

[How the Virus Got Out](#)

L'effetto delle restrizioni di viaggio sulla diffusione dell'epidemia del 2019 nuovo coronavirus, 6 marzo 2020

[The effect of travel restrictions on the spread of the 2019 novel coronavirus \(COVID-19\) outbreak](#)

Incorporazione dei dati sul movimento umano per migliorare le stime epidemiologiche per il 2019-nCoV, 9 febbraio 2020

[Incorporating Human Movement Data to Improve Epidemiological Estimates for 2019-nCoV](#)

Questa tempesta passerà. Ma le scelte che prenderemo ora potranno cambiare le nostre vite per gli anni a venire. Riflessioni tra privacy, sicurezza, tecnologia e dati, di Yuval Noah Harari, 20 marzo 2020.

[The world after coronavirus | Yuval noah Harari | Financial Times | 20 marzo 2020.](#)

[Il mondo, dopo il Coronavirus \(di Yuval noah Harari\) | Carlo Minopoli | Ottimistierazionali.it | 21 marzo 2020.](#)

fondazione innovazione urbana

Per contenere l'emergenza COVID-19 fare tamponi a tutta la popolazione è costosissimo ed è inutile. Sarebbe invece utile e relativamente economico usare i tamponi per consolidare un campione dinamico e statisticamente bilanciato che consenta un monitoraggio affidabile della situazione sanitaria e delle correlazioni con le diverse misure adottate, di Piero De Chiara, 20 marzo 2020

[Negoziare con i colossi digitali per l'uso dei dati. Se non ora quando?](#)

“Quello di cui i ragazzi e le ragazze hanno più urgenza è di essere sostenuti e rassicurati”: consigli per una didattica a distanza efficace, di Sabina Pignataro, 19 marzo 2020

[Cari prof, concentratevi sul vostro compito: essere la differenza per i ragazzi](#)

Gli sforzi della Corea del Sud per "appiattire la curva del contagio" sembrano funzionare: sviluppo tempestivo di un test diagnostico efficace, la frequente diffusione di informazioni, un maggiore controllo delle frontiere e una meticolosa mappatura dei contatti attraverso questionari per i pazienti e applicazioni mobili basate su GPS, di Victor Cha, 27 Marzo 2020.

[A Timeline of South Korea's Response to COVID-19 | Victor Cha | Center for strategic & International Studies | 27/03/2020.](#)

Presso il Massachusetts General Hospital, è stato costituito il General Massachusetts Brigham Center for Covid Innovation, a seguito del recente appello pubblico dell'ospedale rivolto a chiunque abbia stampanti 3D e altre capacità di prototipazione, per realizzare dispositivi di protezione individuale per gli operatori sanitari, di Sue Halpern, 31 marzo 2020.

[How 3-D Printers Are Helping to Fight the Coronavirus | Sue Halpern | New Yorker | 31/03/2020](#)

Un database in continuo aggiornamento sulla diffusione del COVID-19 nel mondo.

<https://covidly.com/?fbclid=IwAR08GsD-K4mON8P7BdcSU5ntkgTdDju7-KgoZI3bSCbUVdUBgweH>

Sebbene la vigilanza tecnologica e il monitoraggio della geolocalizzazione possano risultare funzionali al contenimento del virus, ciò che conta è avere misure integrate di contenimento, di Susan Landau, 25 marzo 2020.

[Location Surveillance to Counter COVID-19: Efficacy Is What Matters | Susan Landau Wednesday, March 25, 2020s](#)

L'epidemia può rappresentare un punto di cambio negli strumenti e nelle modalità di sorveglianza di massa da un monitoraggio “sulla pelle” a “sotto la pelle”, di Paula Escobar, 27 marzo 2020.

[Entrevista a Yuval Noah Harari: “La crisis del Covid-19 se perfila como el momento decisivo de nuestra era” | Paula Escobar | La Tercera.com | 27 marzo 2020](#)

Il sacrificio della privacy è giustificato alla luce del benessere collettivo come strumento di contrasto al contagio. Ma attenzione, la gestione di dati ed informazioni private in nome della sicurezza può rappresentare un rischio enorme per il futuro della libertà individuale, di Vincent Manancourt, Janosch Delcker, Mark Scott and Laurens Cerulus, 25 marzo 2020.

[In fight against coronavirus, governments embrace surveillance | Vincent Manancourt, Janosch Delcker, Mark Scott and Laurens Cerulus | Politico.eu | 3/24/20](#)

Il COVID-19 sta dimostrando che c'è bisogno di maggiore velocità: la crisi sta fungendo da catalizzatore per l'intero settore della sanità digitale e della telemedicina, di Amy Lewin, 25 marzo 2020.

[La domanda del dottore digitale passa attraverso il tetto | Amy Lewin | Sifted.eu | 25/03/2020](#)

Le piccole aziende del settore farmaceutico sono in prima linea nella corsa contro il COVID-19, grazie al loro lavoro si moltiplicano i brevetti di test infettivi a rapido riscontro, di Maija Palmer, 20 marzo 2020.

[Le piccole aziende acquisiscono un ruolo importante nei test Covid-19 | Maija Palmer | Sifted.eu | 20/03/2020/](#)

Nella lotta al Coronavirus i dati giocano un ruolo fondamentale, bisogna trovare soluzioni che possano aiutare i cittadini a cedere volontariamente informazioni sanitarie ma senza compromettere la privacy e la libertà individuale, di Maija Palmer, 30 marzo 2020.

[Fighting Covid-19 without turning into a surveillance state | Maija Palmer | Sifted.eu | 30/03/2020](#)

Sono necessari dati imparziali di prevalenza e incidenza delle infezioni per poter capire come agire e facilitare il processo decisionale, di John Pa Ioannidis, 17 marzo 2020

[https://www.statnews.com/2020/03/17/a-fiasco-in-the-making-as-the-coronavirus-pandemic-takes-hold-we-are-making-decisions-without-reliable-data/?fbclid=IwAR3eVuXknQi759h09ZkxQbeyLkfVW_09h4ktROGH-Vo0Vq2C7g9rTM467U](#)

Stiamo vincendo la guerra contro COVID-19? Nella nebbia della pandemia, semplicemente non lo sappiamo perché tutte le statistiche sul coronavirus sono difettose, di Derek Thompson, 26 marzo 2020

[The Fog of Pandemic](#)

Grafico con i dati dei casi di Covid-19, di Pina Civitella, in aggiornamento

[https://public.tableau.com/profile/pina.civitella#!/vizhome/VID_19_DASHBOARD/Storia1](#)

I dati comunicati quotidianamente dalla Protezione Civile sono la bussola per orientare le persone in questi giorni di epidemia, ma sono sempre meno attendibili e senza di questi non è possibile definire una strategia per uscire dall'emergenza, di Francesco Costa, 19 marzo 2020

[https://www.francescocosta.net/2020/03/19/dati-ufficiali-illusione-ottica/?fbclid=IwAR1MCkrA6wZTyvQZXQ1oy4jQ4zflVtsPSvO4ROdnJZboh81LN_aqcUaV6v0](#)

Incoraggiare le persone a pensare in modo analitico può costituire uno strumento efficace per smantellare la falsa narrazione della realtà sulla quale si fondano le teorie del complotto: come funzionano le teorie del complotto e come decostruirle, di Stella Levantesi, 28 marzo 2020

[Come affrontare le teorie del complotto](#)

Simulazione di un'epidemia: il COVID-19 e la sua diffusione con una simulazione virtuale, di 3blue1brown, 27 marzo 2020

[Simulare un'epidemia](#)

Non c'è città del mondo colpita dal Covid19, dove un maker 3D in questo momento non sia al lavoro . Le fabbriche sono chiuse, i fablab no. Lavorano insieme, senza bisogno di vedersi, ma scambiandosi i file dei progetti via Internet secondo quella filosofia open source per cui le istruzioni sono a disposizione di tutti e tutti le possono migliorare, di Riccardo Luna, 27 marzo 2020.

[Così i makers in tutto il mondo stanno fabbricando valvole, ventilatori e mascherine | Riccardo Luna | Repubblica.it | 27/03/2020](#)

Una proposta di creazione di un panel rappresentativo dell'intera popolazione per rinforzare la conoscenza del COVID-19, di Redazione Forum Diseguaglianze e Diversità, 29 marzo 2020.

[I dati e le analisi che ci servono per combattere la diffusione dell'attuale epidemia da Coronavirus | Forum Diseguaglianze Diversità | 29/03/2020](#)

Rispetto agli altri Paesi, nell'ambito dei 'comportamenti online', in Italia si evidenziano maggiori incrementi nella fruizione delle news generaliste e di carattere economico-finanziario mentre è in linea con gli altri sul comparto a maggior tasso di crescita a livello Europeo, quello delle news locali, di Redazione Dagospia, 30 marzo 2020.

[COME CAMBIA IL WEB NELL'ERA DEL CORONAVIRUS - IN ANTEPRIMA SU DAGOSPIA IL NUOVO RAPPORTO COMSCORE SUI COMPORTAMENTI ONLINE | Dagospia.com | 30/03/2020](#)

Con il COVID-19, l'app Houseparty ha visto il numero dei propri utenti salire alle stelle nelle ultime tre settimane, da circa 130.000 download a settimana nel febbraio 2020 a circa 2 milioni di download la scorsa settimana, di Zara Stone, 27 marzo 2020.

[Zoom Is Dead. Long Live Houseparty | Zara Stone | Onezero.com | 27/03/2020](#)

Si parla incessantemente dell'utilizzo dei dati nel contrasto al COVID-19, ma di quali dati parliamo e quali conseguenza potrebbe avere sulla privacy individuale?, di Luca Zorloni, 7 aprile 2020

[Da Facebook a Google, che dati usa il governo nell'emergenza coronavirus | Luca Zorloni | Wired.it | 07/04/2020](#)

I problemi di privacy di Zoom: "una piattaforma e una app che vogliono davvero far parte del nostro futuro devono rispettare i propri utenti anche a costo di metterci un po' di più a crescere", di Riccardo Luna, 6 aprile 2020

[Il boom di Zoom e perché è un problema serio](#)

Non è necessario precipitarsi nella sorveglianza digitale di massa per combattere la malattia COVID-19 . Non è solo una questione di privacy, sebbene la privacy rimanga un diritto fondamentale e debba essere rispettata, di AlgorithmWatch, 2 aprile 2020

[Automated decision-making systems and the fight against COVID-19 – our position | AlgorithmWatch | 2/04/2020](#)

Nasce Safe Paths, un progetto di tecnologia open source guidata dal MIT che consente alle amministrazioni e agli individui di massimizzare la privacy, massimizzando al contempo l'efficacia della traccia dei contatti in caso di diagnosi positiva di COVID-19, di Massachusetts Institute of Technology

[Safe Paths | Massachusetts Institute of Technology](#)

Il virus si è diffuso rapidamente e non conosce confini politici. Per metterlo sotto controllo, dobbiamo agire allo stesso modo; la velocità e la cooperazione internazionale sono essenziali per proteggere la salute, la privacy e l'economia, di Pan-European Privacy-Preserving Proximity Tracing.

[Pan-European Privacy-Preserving Proximity Tracing/](#)

Come il movimento dei "maker" si sta mobilitando per combattere il coronavirus, producendo maschere, dispositivi di protezione e attrezzature mediche: la nascita delle reti di piccoli produttori fai da te, di Kriston Capps, 6 aprile 2020

[The Maker Movement Mobilizes to Fight Coronavirus](#)

Al sud la percentuale delle famiglie senza computer supera il 40% e il 41% dei bimbi vive in abitazioni sovraffollate: i dati Istat mostrano le difficoltà della didattica a distanza, 6 aprile 2020

[In case piccole senza pc](#)

Ogni giorno milioni di persone in tutto il mondo cercano i sintomi di possibili patologie su Google. Possiamo usare queste ricerche per aiutare a rilevare focolai sconosciuti di Covid-19, in particolare in parti del mondo dove il sistema sanitario ha difficoltà a effettuare i test, e a trovare nuovi sintomi della malattia, come il bruciore agli occhi, di Seth Stephens-Davidowitz , 5 aprile 2020

<https://www.nytimes.com/2020/04/05/opinion/coronavirus-google-searches.html?action=click&module=Well&pgtype=Homepage§ion=Opinion>

Il Covid-19 ci pone di fronte alla difficoltà di contrastare la proliferazione di notizie e informazioni che spesso deformano la realtà: i pericoli dell'infodemia e di come la comunicazione si muove ai tempi del Coronavirus, di Nicola Grandi e Alex Piovani, 26 marzo 2020

<http://www.parliamoneora.it/2020/04/05/i-pericoli-dellinfodemia-la-comunicazione-ai-tempi-del-coronavirus-2/>

Oggi il valore per le grandi aziende e per gli Stati è l'estrazione di dati. Viviamo nella «terza modernità», come la chiama Shoshana Zuboff, nella quale la logica economica è subordinata a un nuovo contesto che prevede la trasformazione comportamentale della popolazione. Il Covid-19 ha accelerato questa tendenza o sta per farlo e, se è vero che il capitalismo è a un giro di boa, ruolo cruciale lo avranno i Big Data nella riconfigurazione del sistema economico , di Simone Pieranni, 5 aprile 2020

<https://ilmanifesto.it/il-problema-non-sono-i-big-data-ma-il-capitalismo-della-sorveglianza/?fbclid=IwAR25O4iWP9NnVwUGHK9cdSEbJHJJULJkNFMtV4vaINtZA6yMLNsEAGmUGmA>

I problemi di sicurezza della piattaforma Zoom, di Kari Paul, 2 aprile 2020

https://www.theguardian.com/technology/2020/apr/02/zoom-technology-security-coronavirus-video-conferencing?CMP=share_btn_link

Il futuro post-Coronavirus passa inevitabilmente dall'intelligenza artificiale e dai Big Data, intervista allo scrittore Chen Qiufan, Simone Pieranni, 9 aprile 2020.

[Chen Qiufan: «Intelligenza artificiale e Big Data sono la nuova normalità»](#)

[Cina. Intervista allo scrittore di fantascienza cinese: «La decisione più importante è stata chiudere tutto, anche se è costata economicamente» | Simone Pieranni | Ilmanifesto.it | 9/04/2020](#)

In una fase di emergenza, non deve venire meno il diritto dei cittadini ad essere informati, ecco perché è necessario che siano resi pubblici i dati sugli acquisti, fornitori, quantità, sconti e modalità di ingaggio dei fornitori al tempo del COVID-19, di redazione Openpolis, 8 aprile 2020.

[Perché è importante conoscere come si spendono i soldi nell'emergenza | Openpolis.it | 8/04/2020](#)

Database mondiale contagi di Covid-19 a cura del Center for Systems Science and Engineering (CSSE)

[ID-19 Global Cases by the Center for Systems Science and Engineering \(CSSE\)](#)

“Poiché il distanziamento sociale era una frase relativamente nuova per la maggior parte delle persone, volevo mostrare come si diffonde una malattia come COVID-19”, queste le parole di Harry Stevens, giornalista che ha raggiunto il record di visualizzazioni nella storia

del Washington Post con una mappa interattiva sulla diffusione dei contagi, di Tara Kelly, 30 marzo 2020

[Simulating a pandemic | Tara Kelly | Datajournalism.com | 30/03/2020](#)

In Asia e soprattutto in Cina la lotta al Covid-19 passa per il controllo totale dei singoli attraverso il digitale. Una biopolitica digitale che va di pari passo con una psicopolitica digitale, di Byung-Chul Han, 7 aprile 2020

[Scenari. La società del virus tra Stato di polizia e isteria della sopravvivenza | Byung-Chul Han | Avvenire.it | 7/04/2020](#)

Apple e Google si offrono come “piattaforme dati”, siamo sicuri di aver bisogno di loro come “garanti della trasparenza”? di Zac Doffman, 12 aprile 2020.

[Forget Apple And Google—Here's The Real Challenge For COVID-19 Contact-Tracing | Zac Doffman | The Forbes.com | 12/4/2020](#)

Bisogna considerare i dati sulla mortalità del mese di marzo in un quadro temporale più ampio. Questo è il compito della statistica ufficiale in questa difficile fase della vita del paese, di Gianluigi Bovini, Manlio Calzaroni, Piero De Chiara, Mauro Masselli*

[Come interpretare i dati della mortalità differenziale per stimare meglio gli effetti del Covid-19 er-stimare-meglio-gli-effetti-del-covid-19 | Gianluigi Bovini | Manlio Calzaroni | Piero De Chiara | Mauro Masselli | Forumdiseguaglianzediversita.org | 10/04/2020](#)

La piattaforma Zoom non è così sicura come sembra, circa 350.000 account Zoom sono stati hackerati, di Lee Mathews, 13 aprile 2020

[500,000 Hacked Zoom Accounts Given Away For Free On The Dark Web | Lee Mathewes | Forbes.com | 13/04/2020](#)

Zoom: una delle piattaforme più utilizzate tra pro e contro, di Simon Pitt, 10 aprile 2020

[Zoom Is a Nightmare. So Why Is Everyone Still Using It? And will we keep using it when all of this is over? | Simon Pitt | Medium.com | 10/04/2020](#)

Safe Paths: la ricerca da cui nasce la proposta di tracciatura dei contatti che rispetta la privacy della popolazione per il contenimento della pandemia, di MIT Media Lab, 10 aprile 2020

[Safe Paths: A privacy-first approach to contact tracing](#)

L'uso delle numerose piattaforme digitali dove interagire a distanza e degli strumenti online a supporto dell'insegnamento per condividere dispense, materiali video e audio stanno trasformando l'università in un'istituzione che sempre meno coincide con il perimetro tangibile della sua infrastruttura fisica, di Paolo Do, 15 aprile 2020

[L'università delle piattaforme al tempo della pandemia | Paolo Do | Dinamopress.it | 15/04/2020](#)

Apple e Google sono al servizio dei governi per il contrasto al COVID-19, forniranno i dati dei loro sensori globali per favorire il tracciamento e monitoraggio dei casi positivi, di redazione The Economist, 15 aprile 2020.

[App-based contact tracing may help end coronavirus lockdowns | The Economist | 15/04/2020](#)

Attraverso sistemi di rating e meccanismi di gamificazione Pechino sta costruendo uno proprio sistema in grado di stabilire nuovi concetti di cittadinanza che avranno un forte impatto sulle libertà della popolazione cinese, di Simone Pieranni, 17 aprile 2020

[Covid-19 | Codici salute e crediti sociali. Cosa ci racconta la Cina del futuro](#)

Il governo ha scelto l'app Immuni per tracciare i contagi. Prodotta da una società milanese e testata nella fabbrica Ferrari di Maranello, sarà facoltativa e raccoglierà i dati anonimamente, di Eugenio Cau, 16 aprile 2020

[Ecco la app italiana contro il coronavirus](#)

Se le restrizioni attuali dovessero durare più a lungo di quanto previsto la vita da remoto potrebbe iniziare a diventare una necessità inevitabile e restare, definendo una parte del futuro post-pandemia: i nuovi modi di vivere la quotidianità, di Fabio Cantile, 17 aprile 2020

https://www.indiscreto.org/internet-fa-sperimentare-il-mondo-post-pandemia/?fbclid=IwAR29C46AC8W_NR3jB83S0Qd5WKEx6i-ZcZzLGI8leKB5EVGtNyZiNiSOriw

Dalla moda all'e-commerce, dall'industria allo smart working, ecco come realtà aumentata e virtuale possono trasformare i business tradizionali (e lo stanno già facendo), di Daniele Monaco, 10 aprile 2020

[Come la realtà virtuale può cambiare l'economia dopo il coronavirus](#)

Welfare

La proposta di Fabrizio Barca del Forum delle disuguaglianze di istituire un fondo per i neo-maggiorenni per risolvere il problema delle disuguaglianze legate alla trasmissione intergenerazionale di Diana Cavalcoli, 10 gennaio 2020

[Fabrizio Barca: «Diamo 15 mila euro ai ragazzi neo maggiorenni» - Corriere.it](#)

Hong Kong distribuirà denaro a circa sette milioni di residenti adulti per aiutare ad aumentare le spese e alleviare gli oneri finanziari, 26 febbraio 2020

[Hong Kong to give cash gift of \\$1,200 to residents - BBC News](#)

Gli impatti drastici dell'epidemia di coronavirus hanno cambiato quasi ogni aspetto della vita quotidiana, lasciando un impatto visivo sul mondo che ci circonda. Aerei a terra, spiagge deserte, ospedali temporanei, autobus inattivi, strade tranquille, scaffali vuoti e distanziamento sociale sono rapidamente diventati luoghi comuni, di Alan Taylor, 26 marzo 2020

[The Visual Landscape of a World Shaped by Pandemic](#)

Come la crisi corona virus sta forzando cambiamenti nei trasporti, nel modo in cui ci spostiamo e come alcune città stanno reagendo riscoprendo mezzi di trasporto alternativi non inquinanti, di Laura Laker, 25 marzo 2020.

[In a Global Health Emergency, the Bicycle Shines | Laura Laker | Citylab.com | 25 marzo 2020](#)

“Per tutto questo tempo, in tutti questi anni, lo sport è stato il diversivo dai problemi della vita, non il problema stesso” di John Branch, 14 marzo 2020

[Does Coronavirus Mean the End of Sports as We Know Them? - The New York Times](#)

Puntare sull'ecologia, sulla sostenibilità, sull'inclusione, sulla lotta alla polarizzazione economica e culturale per superare la crisi di Luca De Biase, 13 marzo 2020

[Dopo la crisi: resilienza no - Luca De Biase](#)

**fondazione
innovazione urbana**

Le Fondazioni possono sostenere gli enti del Terzo Settore colpiti dalla crisi sanitaria di Carola Carazzone, 14 marzo 2020

[Le fondazioni filantropiche? Adesso sostengano organizzazioni, non progetti \(14/03/2020\) - Vita.it](#)

Proposte per realizzare un grande piano di investimenti, relativo a infrastrutture sociali e ambiente, per rilanciare l'economia europea colpita dalla crisi finanziaria e dalla crisi sanitaria di Andrea Fumagalli, 16 marzo 2020

[La vendetta del welfare - Andrea Fumagalli](#)

Una protezione sociale universale per affrontare subito l'emergenza. Proposte costruttive per il confronto in Parlamento e nel Paese di Fabrizio Barca e Cristiano Gori con il ForumDD, 16 marzo 2020

[Nessuno resti indietro per colpa del coronavirus](#) (nota integrale)

Il terzo tempo della cooperazione sociale, come ridisegnare in 10 passi un nuovo ciclo d'innovazione: ottavo webinar del ciclo "Attiviamo Energie Positive" con Paolo Venturi, 22 marzo 2020

[Il terzo tempo della cooperazione sociale, come ridisegnare in 10 passi un nuovo ciclo d'innovazione](#)

"La crisi Coronavirus sta portando alla luce i danni che il modello neoliberale ha prodotto. Sarà fondamentale non lasciare nessuno indietro, ma ci sono ancora milioni di lavoratori scoperti": per Francesco Barca bisogna ripartire da ricerca, big data e impresa pubblica, di Fabrizio Ricci, 23 marzo 2020

[Serve un vaccino per la disuguaglianza - Rassegna mobile](#)

Il mondo sta cambiando alla velocità della luce. Per le scuole e l'ambito formativo, ne consegue la necessità ad immaginare nuove modalità di studio, di fruizione dei corsi, divulgazione dei saperi.

[Welcome to the post-analog condition | Stefano Mirti | Circolo del Design |](#)

L'epidemia di coronavirus impatta una generazione di cittadine e cittadini che ha contribuito enormemente alla costruzione del senso di vivere comune e del senso di relazione che sono alla base della nostra società.

[Stanno morendo le persone che hanno costruito le nostre comunità | Daniele Rocchetti | Vita | 28 marzo 2020](#)

Scuola, pandemia e didattica a distanza: l'emergenza scopre le contraddizioni di un sistema scolastico lontano dalla realtà, minato dall'individualismo e dalle logiche di mercato.

[Letter@ a una professoressa contro l'ottimismo digitale | Valeria Di Gregorio | 28 marzo 2020](#)

Dubbi e possibilità offerte dalla raccolta e dall'analisi dei dati personali della popolazione per contrastare la pandemia, di Alessio Marchionna 22 marzo 2020

[Raccogliere i dati personali può servire a ridurre i contagi?](#)

Le criticità che ha portato il lockdown sul mondo dell'università, tra mancanza di liquidità per pagare gli affitti e le tasse universitarie e possibili cali delle immatricolazioni, di Verso il Futuro e oltre, 16 aprile 2020

https://www.radio24.ilsole24ore.com/programmi/verso-il-futuro/puntata/trasmissione-16-giugno-2020-120900-ADp6MdK?fbclid=IwAR3wQfKa7D5cmEPoUhSvp_Xl0RBnDjclw8RpThoVh2zILDUYDEiSduTljzE

Quali sono le conseguenze, i rischi ma anche le opportunità che questa drammatica esperienza collettiva porta con sé? Cambierà il nostro modello di sviluppo economico, è possibile pensare a nuovi paradigmi?, dialogo tra Marino Sinibaldi e Donatella di Cesare
[PANTHEON 2020: il futuro ha vent'anni #13 - Rai Radio 3](#)

A causa dell'epidemia il darwinismo sociale esplode in tutta la sua violenza, in quanto la sopravvivenza di chi ha il privilegio è garantita dal sacrificio dei soggetti socialmente più deboli, vittime di ageismo, razzializzazione e sessismo, di Jérémie Piolat e Justine Vleminckx, 14 aprile 2020

[«Politique et culture du tri en contexte pandémique»](#)

D.O.P.O. - Design Oriented Postpandemic Opportunites, la piattaforma multidisciplinare, open source, di ricerca e azione, lanciata da una trentina di iniziatori, fra architetti, urbanisti, medici, sociologi, progettisti europei, analisti politici, avvocati e giornalisti, tutti animati dalla volontà di rendersi attori del cambiamento per ripartire più forti dopo la pandemia che ci ha travolti e per affrontare meglio le prossime crisi, in aggiornamento
https://www.dopo.community/?fbclid=IwAR0vuKD8Ovi_c5zZ9VY5M_oGi4DYWgipcjbE0VrJJkn9Sq8BhoNUxZI-uCY

La riflessione sul futuro della scuola per la fase 2 pare ancora confusa e priva di una rotta precisa. La pandemia può essere l'occasione per la più grande sperimentazione pedagogica. Nel frattempo il Comune di Bologna lavora verso un'idea di outdoor education capillare affinché sia tutelato il diritto fondamentale dei bambini non alla mera istruzione, ma alla scuola come esperienza, di Giulia Zambonelli, 20 aprile 2020

[Didattica, fase 2: ripartire a settembre con l'outdoor education'](#)

Di fronte alla pandemia ci si scandalizza delle tante morti che colpiscono le persone più fragili, gli anziani. Ma se è vero che l'emergenza ha fatto tornare al centro del dibattito questa categoria spesso marginalizzata, ha messo anche in luce i limiti e le fragilità umane ed il bisogno di politiche della cura di cui tutti hanno bisogno, di Alisa Del Re, 21 Aprile 2020

<https://ilmanifesto.it/annotazioni-dal-giorno-in-cui-sono-diventata-unanziana-e-anche-a-rischio/?fbclid=IwAR01fhJyC-OGbey1WHvOUJDWjQh5AR7KI1KkyOzyactHSgsqXNJHrNAZYFs>

La pandemia del Covid-19 ha causato una devastante crisi economica e sociale che inasprisce disuguaglianze e povertà ma per reazione sta producendo una crescita di mobilitazioni ed attivismo. Questo momento storico potrebbe avere un potenziale trasformativo e stimolare un dibattito per una maggiore e durevole giustizia sociale che coinvolga una pluralità di ambiti e può essere l'occasione per portare i diritti LGBT+ al centro di un discorso più ampio e di nuove alleanze, di Stefano Osella, 22 aprile 2020

<https://www.mimesis-scenari.it/2020/04/22/pandemia-e-diritti-lgbt/?fbclid=IwAR1Msq5W3eoZPj12-lF-jCeL27sMQrLZCqQ3Jj0jFIghfZwCYSHqr4uqdlc>

Cultura

Disegno di legge recante misure per lo sviluppo del turismo e le imprese culturali e creative, 18 febbraio 2020

[Bozza Non Ancora In Vigore 18/02/2020](#)

Confronto con la peste del 1666, cosa l'umanità si deve ricordare di aver imparato da allora, di Annalee Newitz, 29 marzo 2020.

[What Social Distancing Looked Like in 1666 | Annalee Newitz | The New York Times | 29 marzo 2020](#)

La Corea del Sud ha evitato il lockdown totale grazie ad una rapida organizzazione preventiva e l'esperienza pregressa di un'altra infezione negli anni passati, di The Economist, 30 marzo 2020.

[South Korea keeps covid-19 at bay without a total lockdown | The Economist | 30 marzo 2020](#)

Il Cineca di Bologna fa parte di una cordata europea che si è aggiudicata un finanziamento di tre milioni di euro da parte della Commissione Ue per studiare il virus, i suoi comportamenti e le soluzioni per sconfiggerlo, 6 marzo 2020

[Coronavirus, il super computer di Bologna cerca la soluzione - Cronaca - ilrestodelcarlino.it](#)

Il ritardo del sistema museali sul digitale svelato dall'epidemia di Covid 19. Intervista a Giulio Alvigini di Valentina Muzi, 14 marzo 2020

[Intervista a Giulio Alvigini sul boom musei | Artribune](#)

Trenta associazioni del territorio siciliano si uniscono alla proposta del presidente di Fondazione Con Il Sud, Carlo Borgomeo, e chiedono al Governo e alle fondazioni un maggiore protagonismo e l'istituzione di nuove forme di sostegno partendo proprio dal momento di emergenza che stiamo attraversando, di Redazione Vita, 31 marzo 2020.

[L'appello delle associazioni palermitane per ripensare al Terzo Settore | Redazione Vita | Vita | 31 marzo 2020.](#)

Una situazione inedita ci offre la possibilità di cambiare molto, non semplicemente tornare alla normalità di prima, ma immaginare un domani totalmente nuovo, di Jonathan Carp, 27 marzo 2020.

[Coronavirus and the Collapse of Our Imaginations | Jonathan Carp | Counterpunch.org | 27 marzo 2020.](#)

Fake news, ignoranza collettiva e disinformazione usata per propaganda sono accentuati in questo periodo di crisi, ma non sono problemi nuovi e non possono essere risolti rapidamente, di Anthony Dimaggio, 27 marzo 2020.

[Misinformation and the Coronavirus: On the Dangers of Depoliticization and Social Media | Anthony Dimaggio | Counterpunch.org | 27 marzo 2020](#)

L'epidemia ha provocato un risveglio generazionale che potrebbe corrispondere agli effetti determinanti della seconda guerra mondiale o della crisi finanziaria del 2008 e che potrebbe interrompere la stabilità sociale da cui dipende il Partito Comunista, di Vivian Wang e Javier C. Hernández, 29 marzo 2020.

[Coronavirus Crisis Awakens a Sleeping Giant: China's Youth | Vivian Wang e Javier C. Hernández | The New York Times | 29 marzo 2020](#)

Le prospettive politiche, le strategie digitali e tecnologiche e le inedite opportunità per il mondo della cultura dopo l'epidemia di Massimiliano Zane, 14 marzo 2020

[Coronavirus, cultura e futuro | Artribune](#)

La rete come strumento per vivere un'esperienza di massa che ricostruisca dinamiche di socialità tenendo in considerazione l'impossibilità di fare incontrare i corpi di Giovanni Boccia Artieri, 16 marzo 2020

[Web: soli e insieme nell'epoca di Covid-19 | Doppiozero](#)

Lalibrairie.com? 2.500 Librai Indipendenti rispondono ad Amazon

Come si possono acquistare libri online senza uccidere i librai indipendenti? Ad esempio con questo sito che propone 350.000 titoli, 5 marzo 2020

[Lalibrairie.com ? 2 500 libraires indépendants ripostent à Amazon](#)

Il Coronavirus ha portato all'annullamento e allo spostamento di decine di concerti dal vivo che in queste settimane sono sostituiti da dirette streaming: che impatto stanno avendo e avranno sull'industria discografica e dell'intrattenimento dal vivo le misure di contenimento di Giovanni Ansaldo, 21 marzo 2020

[Messi in crisi dal coronavirus, i concerti vanno in streaming](#)

La crescita del consumo di videogiochi durante il blocco da coronavirus, 25 marzo 2020

[In coronavirus lockdown, sports fans turn to video-gaming contests](#)

Intrattenimento Digitale Solidale Gratuito: il mondo della cultura al tempo della quarantena cerca di darsi una voce, un corpo e un'estensione, nel contesto di una situazione economica e industriale mai sperimentata, di Ivan Carozzi, 23 marzo 2020

https://www.che-fare.com/carozzi-intrattenimento-virus/?utm_content=buffer14371&utm_medium=social&utm_source=facebook.com&utm_campaign=buffer&fbclid=IwAR26YisptzC3yPdfxRp78g-Vc-B8GXqPRspWNehbS3RdSLYblmnyZCEWE6A

Dalla competizione alla collaborazione globale, l'epidemia di COVID-19 sta favorendo la cooperazione scientifica: "articoli, sequenze genomiche, dati epidemiologici, ipotesi, strutture molecolari, tutto viene scambiato in tempo reale in rete", di Massimo Sandal, 27 marzo 2020.

[Come la pandemia sta cambiando il mondo della ricerca scientifica | Massimo Sandal | Il Tascabile | 27/03/2020](#)

"Noi, giovani generazioni che saremo segnate per sempre da questa emergenza, sta il compito di costruire, in ogni luogo, da quelli di lavoro alle città, dal più piccolo paese alle università, un'alternativa credibile, realistica e praticabile di società", di Danilo Lampis, 29 marzo 2020.

[Essere giovani ai tempi del Coronavirus. La crisi e il futuro | Danilo Lampis | Medium.com | 29/03/2020](#)

Una raccolta di letture di Diritto, Medicina, Economia, (Geo)Politica e Filosofia per orientarsi tra presente, passato e futuro dell'emergenza sanitaria, in aggiornamento

<http://www.thomasproject.net/2020/03/14/coronavirus-map/>

Il virus ha cambiato la società in molti modi, riflessione su come cambiano le persone e le abitudini legate a questa nuova condizione, di Brigid Delaney, 1 aprile 2020.

[Parents with their children, home haircuts and no affairs: the virus has forced us to live in a weirdly moralistic way | Brigid Delaney | The Guardian | 1 aprile 2020.](#)

Quarantine together, “appuntamenti al buio” per soddisfare il bisogno di relazioni sociali, di Alice Mattei, 30 marzo 2020.

[Negli USA nasce Quarantine Together, l'app di incontri per chi è in quarantena | Alice Mattei | Businessinsider.com | 30/3/2020](#)

Dall'influenza spagnola, che ha contribuito alla nascita della sanità pubblica, alla diffusione dell'AIDS, che ha favorito l'affermazione della cultura della prevenzione sessuale, tutte le grandi epidemie hanno portato innovazione e consapevolezza, cosa ci lascerà il COVID-19?, di Eugenio Spagnuolo, 29 marzo 2020.

[Dal Rinascimento al preservativo: l'eredità inattesa delle grandi epidemie della storia | Eugenio Spagnuolo | Businessinsider.com | 29/3/2020](#)

La pandemia del momento pone degli interrogativi di carattere etico che oltrepassano il virus specifico e riguardano aspetti che vanno “dalla diversità morale, al pluralismo della nostra società, alla necessità di rispetto per gli altri e dei loro valori, e al bisogno di tolleranza attiva”

[Chi deve vivere e chi no | Angelo Stefanini | ComuneInfo | 27 Marzo 2020](#)

Lorenzo Balbi, il direttore artistico del MAMbo, delinea le prospettive di lavoro per gli ambiti artistico e creativo nello scenario post-crisi.

[L'arte di uscire dalla crisi: Lorenzo Balbi | Alessio Ancillai | Left | 27 marzo 2020](#)

Il tempo del coronavirus ci mette di fronte a un conflitto tra diritti fondamentali. Quello della salute e quindi della vita e quello delle libertà individuali. Oggi il primo prevale sui secondi. Il rischio di perdere molte vite ha portato il nostro governo, come molti altri in Europa, a limitare la libertà di circolazione e di movimento.

[La libertà necessaria: diritto alla vita, libertà individuali e il rischio dell'autoritarismo | Piero Ignazi | Parliamone Ora 2020](#)

L'epidemia di coronavirus impatta fortemente il nostro sistema economico, politico e sociale. I principali intellettuali contemporanei si interrogano per poter fornire chiavi di lettura sulla crisi in atto e sugli scenari post-emergenza.

[Cómo están pensando los filósofos la crisis global que provocó el coronavirus | Luciano Sáliche | Infobae | 28 marzo 2020](#)

Le prime misure di contenimento applicate all'inizio dell'epidemia e l'impatto avuto sul mondo della musica, di Giovanni Ansaldo 27 febbraio 2020

[Le conseguenze del coronavirus sul mondo della musica in Italia](#)

Salvatore Iaconesi racconta il suo lavoro durante la quarantena per la Covid-19: come sta lavorando e il suo rapporto con il cancro, ricomparso di recente, 26 marzo 2020

[Salvatore Iaconesi. La Cura e Coronavirus](#)

Nella ripresa dal COVID-19 le librerie indipendenti, per sopravvivere, dovranno assolvere il compito ibrido e generativo di artigiani della comunità, protagonisti di una coesione sociale che partendo dalla cultura incida sul benessere dei quartieri e delle relazioni in ripresa, di Federico Zappini, 30 marzo 2020.

[Le librerie indipendenti sopravviveranno soltanto grazie alla fiducia e al mutualismo | Federico Zappini | CheFare | 30/03/2020](#)

Linee di riflessione di differenti pensatori per un orientamento nel presente e per il futuro, di Luigi Pellizzoni, 3 aprile 2020.

[La sfida del covid-19 alle scienze umane. alcune piste di riflessione | Luigi Pellizzoni | Le Parole le Cose | 3 aprile 2020](#)

Gli eventi culturali generano sulla vita delle città un grande impatto, da quello economico, a quello occupazionale, da quello immobiliare a quello socio-culturale, nonostante le poche tutele garantite a chi ci lavora: l'emergenza sanitaria e gli effetti economici sul mondo della cultura, di Federica Passarella, 30 marzo 2020

https://thevision.com/coronavirus/coronavirus-settore-arte-devastato/?fbclid=IwAR06YbzL1D0tPMI_xbsGLSB1pW0GJ8qLq8BA9sZSHVO_gLR3Pp5ttS47WVvic

Meglio il silenzio, la riflessione e i piccoli atti di gentilezza che miglioreranno il mondo che verrà dopo la pandemia, intervista al musicista Nick Cave, di Redazione Rollingstone, 1 aprile 2020

[Nick Cave: "Niente dirette streaming, è tempo di fare un passo indietro". Il musicista spiega perché non si espone come i colleghi. "Sarebbe un atto di autoindulgenza". Meglio il silenzio, la riflessione e i piccoli atti di gentilezza che miglioreranno il mondo che verrà dopo la pandemia | ROLLING STONE | 1 aprile 2020](#)

La moda può svolgere un ruolo importante nel progetto di allontanamento sociale, come è successo già in passato, di Stephen Khan, 26 marzo 2020

[The fashionable history of social distancing](#)

Ogni istituzione culturale dovrà rinnovare le relazioni con il proprio pubblico e l'empatia sarà una delle risorse più importanti per favorire quel processo. Quindi, gli educatori dei musei, licenziati velocemente dalle stesse istituzioni, potrebbero rivelarsi i membri più importanti del personale per raggiungere quell'obiettivo, François Matarasso, 5 aprile 2020

[What are we saving, and why?](#)

In un momento in cui le librerie sono costrette a chiudere, autrici e autori rendono disponibili gratuitamente sulla piattaforma Wattpad i loro nuovi romanzi e oggi più che mai a loro è chiesto di essere partigiani, lottando contro le diseguaglianze che creano marginalità ed esclusione: il ruolo di scrittori e scrittrici durante la quarantena, di Igiaba Scego, 5 aprile 2020

<https://www.internazionale.it/opinione/igiaba-scego/2020/04/05/scrittori-quarantena-coronavirus?fbclid=IwAR1w4Vq8iIJKJozwEaBvVpULr3jHyeWRiy28hYrkIpAic6rnsW0ItBoHlgw>

L'esperto di resilienza urbana Michael Berkowitz condivide idee su come le città statunitensi possano tornare più forti dalla disgregazione sociale ed economica del coronavirus, di Laura Bliss, 23 marzo 2020

[What a Coronavirus Recovery Could Look Like | Laura Bliss | Citylab.com | 23/03/2020](#)

Berlino, da decenni Eden di creatività, arte emergente e sperimentazione, non ha perso tempo e si è organizzata con un fondo complessivo di 500 milioni di euro destinato ad artisti e liberi professionisti di tutta la città, senza discriminare di reddito, età o provenienza, di Giulia Ronchi, 3 aprile 2020

[Crisi e coronavirus: Berlino assegna 5mila euro a ogni artista e freelancer \(anche non tedeschi\) | Giulia Ronchi | Atribune.com | 3/04/2020](#)

Uno studio scientifico circa i 20 stati più efficienti nella didattica digitale durante il COVID-19, di Joseph Crawford, Kerryon Butler-Henderson, Jürgen Rudolph, Matt Glowatz, Bashar Malkawi, Paola A. Magni, Sophia Lam, 1 aprile 2020

[COVID-19: 20 countries' higher education intra-period digital pedagogy responses | Joseph Crawford | Kerryon Butler-Henderson | Jürgen Rudolph | Matt Glowatz | Bashar Malkawi | Paola A. Magni | Sophia Lam | Journal of Applied Learning & Teaching | 1/04/2020](#)

Il futuro del cinema, al tempo della distanza sociale, sembra passare inevitabilmente dal Drive-in, di Alyson Krueger, 24 marzo 2020

[For Drive-In Theaters, an Unexpected Revival. A retro tradition get a \(temporary\) boost from social-distancing edicts | Alyson Krueger | The New York Times | 25/03/2020](#)

L'editoria è un settore molto colpito: dalla chiusura delle librerie chiuse alla cancellazione degli eventi di presentazione dei libri, si è bloccata l'intera filiera, di Oliviero Ponte di Pino, 6 aprile 2020

[Libri, lettori, editori e librai alla stretta del Coronavirus | Oliviero Ponte di Pino | Doppiozero.com | 6/04/2020](#)

Mai come in questa emergenza sanitaria si è resa necessaria un'analisi incrociata di dati quantitativi e qualitativi, mai come oggi abbiamo bisogno di umanisti in grado di leggere e comprendere i dati, di Alice Avallone, 27 marzo 2020

[L'urgenza di avere umanisti capaci di interpretare i dati | Alice Avallone | Beunsocial.it | 27/03/2020](#)

Superata la primissima fase emergenziale, si parla della seconda fase, quella della convivenza con il virus. Come cambierà il mondo della cultura? Intervista a Fabio Fassone, docente di equilibrio emotivo e pratiche contemplative, di Massimiliano Zane, 2 aprile 2020

[Coronavirus, emozioni e cultura](#)

Le sperimentazioni di percorsi educativi e formativi alternativi continuano e si adattano all'attuale emergenza sanitaria, le scuole all'aperto durante la quarantena, di Carmelo Adagio, Alessandra Maldina e Cinzia Petrucciani, 14 aprile 2020

[Scuola all'aperto in tempi di quarantena | Carmelo Adagio | Alessandra Maldina | Cinzia Petrucciani | Scuoleallaperto.com | 14/04/2020](#)

La chiusura di scuole, biblioteche, giardini e di ogni spazio di aggregazione e socializzazione non deve (o non dovrebbe) precludere la possibilità di "fare scuola" anche quando "non si va a scuola". Le restrizioni per il contenimento del COVID-19 possono creare stress e disagio tuttavia è necessario ed imprescindibile che ognuno continui a far circolare buone pratiche, sostenendo bambini e famiglie nell'esecuzione delle attività educativo-didattiche a casa, di Michela Schenetti e Ilaria Spisni, 18 marzo 2020

[Essere scuole aperte e all'aperto ai tempi del Covid-19 | Michela Schenetti | Ilaria Spisni | Scuoleallaperto.com | 18/03/2020](#)

"Forse dovremmo chiederci se la nostra responsabilità nei confronti della società non dovrebbe essere quella di interpretare il presente per preparare al futuro, invece di succhiare il sangue all'attualità e sfruttare le sue mode", quali prospettive future per il teatro?, di Davide Carnevali, 14 aprile 2020

[L'emergenza del teatro ai tempi del Coronavirus | Davide Carnevali | Fandangolibri | 14/04/2020](#)

Come sta reagendo il mondo dell'arte alla crisi sanitaria? Ecco tutte le misure nel mondo a sostegno dell'arte e degli artisti, di Alessandra Donati, Filippo Federici e Edoardo Mombelli, 15 aprile 2020

[Covid-19: vademecum in soccorso di artisti e galleristi | Alessandra Donati | Filippo Federici | Edoardo Mombelli | Exibart.com | 15/04/2020](#)

“L'arte esploderà con i desideri della gente di vedere recitare l'azione, con lacrime, urla, armonie e un po' di morte”: cosa resterà del mondo dell'arte dopo la pandemia, di Jerry Saltz, 2 aprile 2020

[How the Coronavirus Will Transform the Art World](#)

Il settore dell'arte è stato molto colpito dall'emergenza sanitaria e il futuro distanziamento sociale potrà avere ulteriori conseguenze, intervista a Alessandro Pasotti e Fabrizio Padovani della galleria P420 di Bologna, di Santa Nastro, 20 aprile 2020

[Intervista ai galleristi della P420 di Bologna | Artribune](#)

Questa crisi arrivata con la pandemia ha colpito duramente il mondo della cultura. Se da un lato si ipotizza un ritorno alla normalità nella primavera del 2021, dall'altro è innegabile il proliferare di contenuti on-line, dirette, performance che hanno avuto la capacità di portare in scena il lavoro creativo di tutti i tipi che viene prodotto ogni giorno. Una capacità immaginativa indispensabile per la costruzione del prossimo futuro, di Flavia Tommasini, 21 aprile 2020

https://www.dinamopress.it/news/vuoti-pieni-precari-della-cultura-ai-tempi-del-covid-19/?fbclid=IwAR3QkUDAXpADecy3-jNnhsrSWkRw-dLMJzQe_2M_ZBLJreLiZhHjrQnQb6k

Il Coronavirus, la working class, la disuguaglianze sociali, la sinistra europea e le prospettive future, intervista a Ken Loach, di Giovanna Bianca, 21 aprile 2020

[Ken Loach, il volto disumano del libero mercato nella crisi sanitaria](#)

Se il governo e le associazioni di settore stanno facendo di tutto per tutelare le i teatri istituzionali non altrettanto si può dire per artisti, tecnici e lavoratori dello spettacolo, che stanno pagando sulla propria pelle più di chiunque altro il lockdown, e per le esperienze di teatro sociale e di comunità: bisogna ridisegnare il sistema, mettendo al centro il ruolo fondante del rito teatrale cui restituire forza, dignità, presenza nella costruzione e nel miglioramento del tessuto sociale, di Andrea Porcheddu, 21 aprile 2020

https://www.che-fare.com/crisi-teatro-lavoratori-porcheddu/?fbclid=IwAR1sO6jHU9_ws7hYkRRg7OqrTC71Osz1UJ3TUQLATE1cm83t8RA3oC0tBgo

Salute

Come e quando è nato il Servizio Sanitario Nazionale: un'analisi politica per capire la crisi sanitaria ai tempi del coronavirus di Chiara Giorgi, 16 marzo 2020

[La sanità da riscoprire. Le radici politiche del Servizio Sanitario Nazionale | EuroNomade CSIamo | CSI](#)

La ricerca di un vaccino non è necessariamente la soluzione definitiva, la mutabilità del virus lo rende pericoloso anche per chi lo ha già contratto, ma gli anticorpi di queste persone sono al momento una speranza, di Lawrence Wright, 30 marzo 2020.

[Can Survivors of the Coronavirus Help Cure the Disease and Rescue the Economy? | Lawrence Wright | The New Yorker | 30 marzo 2020](#)

Immaginare un sistema sanitario come diritto umano universale, conversazione con Prah Ruger, direttrice all' Health Equity and Policy Lab at University of Pennsylvania, che studia le politiche di salute pubblica nazionali e internazionali attraverso una lente morale; di Isaac Chotiner, 31 marzo.

[Imagining a Justice-Based Health System | Isaac Chotiner | The New Yorker | 31 marzo 2020](#)

Pandemia e rischi psicologici della popolazione post-coronavirus. Gli effetti psicologici della condizione di "arresti domiciliari di un paese", di Donatella di Cesare, 29 marzo 2020.

[Il rischio adesso è la pandemia della mente | Donatella di Cesare | Il Manifesto.it | 29 marzo 2020](#)

Richieste di trasparenza dei dati e il dibattito sulla diffusione dei dati di pubblico dominio riguardo il coronavirus, di Thomas Fuller, 28 marzo 2020.

[How much should the public know about who has the coronavirus | Thomas Fuller | The New York Times | 28 marzo 2020](#)

Comprendere la percentuale di casi asintomatici o lievemente malati sarà davvero importante per i medici per capire cosa sta guidando questa particolare epidemia, di Jane Qiu, 20 marzo 2020.

[Covert coronavirus infections could be seeding new outbreaks | Jane Qiu | Nature.com | 20 marzo 2020](#)

Coordinare l'attività scientifica mondiale per far nascere qualcosa di più grande: la Big Science contro il coronavirus, di Mara Magistroni, 28 marzo 2020.

[Per trovare un vaccino contro il coronavirus serve un nuovo "progetto Manhattan" | Mara Magistroni | wired.it | 28 marzo 2020.](#)

L'invecchiamento della popolazione e il divario tecnologico espongono i più anziani, sono una categoria fragile non solo dal punto di vista medico, di Louise Aronson, 28 marzo 2020.

[Ageism Is Making the Pandemic Worse | Louise Aronson | The Atlantic.com | 28 marzo 2020.](#)

Il governo spagnolo dispone di mettere la sanità privata al servizio del sistema sanitario nazionale, l'assunzione di nuovo personale sanitario e la riduzione dei trasporti di Fortebraccio News, 16 marzo 2020

[Coronavirus. la Spagna requisisce la sanità privata – Fortebraccio](#)

Gli errori della Regione Lombardia nella gestione dell'emergenza sanitaria e il conflitto con la Protezione Civile di Andrea Sparaciari, 16 marzo 2020

[Perché in Lombardia mancano le mascherine protettive? Fontana e Gallera non raccontano tutta la storia – Business Insider Italia](#)

Come le politiche economiche degli ultimi venticinque anni hanno messo in crisi il sistema sanitario nazionale di Marco Revelli, 25 marzo 2020

[Sanità: i tagli della politica che disarmano l'Italia di fronte al Coronavirus](#)

Un confronto tra il sistema sanitario italiano, quello del resto d'Europa e quello di altri paesi del mondo, 6 marzo 2020

[Quanti posti letto ci sono negli ospedali italiani? E nel resto d'Europa?](#)

**fondazione
innovazione urbana**

Le responsabilità della sanità lombarda nella gestione dell'emergenza Coronavirus di Vittorio Agnoletto, 27 febbraio 2020

[Coronavirus, cosa non ha funzionato nella sanità lombarda - Il Fatto Quotidiano](#)

Come la contrazione della spesa complessiva e l'incidenza della componente pubblica ha inevitabilmente portato ad una contrazione dell'offerta del Sistema sanitario nazionale rispetto ad altri paesi, di Davide Dazzi, 13 marzo 2020

[Il COVID-19 e i diversi sistemi sanitari nazionali: alcuni elementi di comparazione | OpenCorporation Blog](#)

Un mondo a rischio: rapporto annuale sulla preparazione globale per le emergenze sanitarie del Comitato di monitoraggio della preparazione globale, settembre 2019

[Annual report on global preparedness for health emergencies](#)

“Per una struttura sanitaria privata incassare una convenzione equivale a garantirsi una gallina dalle uova d'oro”: l'inchiesta che spiega come funziona il sistema dei rimborsi erogati dalle Regioni alle cliniche private convenzionate e quanto si fanno pagare invece dai cittadini i migliori centri privati “non convenzionati” di Milena Gabanelli e Simona Ravizza, 2 febbraio 2018

[Sanità: il «buco» dei rimborsi di Milena Gabanelli e Simona Ravizza](#)

Coronavirus: come le riforme liberali hanno "rotto" il servizio pubblico ospedaliero di Mathieu Dejean, 18 marzo 2020

[Coronavirus : comment les réformes libérales ont “cassé” le service public hospitalier](#)

L'analisi dei motivi per i quali la provincia di Bergamo è diventata il centro dell'epidemia di Paolo Barcella, 18 marzo 2020

[Cartolina da Bergamo. Perché proprio qui?](#)

Intervista radiofonica con Ernesto Burgio, medico pediatra, esperto di epigenetica e biologia molecolare. Presidente del comitato scientifico della Società Italiana di Medicina Ambientale (SIMA) e membro del consiglio scientifico di ECERI (European Cancer and Environment Research Institute) di Bruxelles, 21 marzo 2020

[Coronavirus: origini, effetti e conseguenze](#)

Nel Regno Unito si lavora per introdurre test domestici per la Covid-19, 25 marzo 2020

<https://www.theguardian.com/world/2020/mar/25/uk-coronavirus-mass-home-testing-to-be-made-a-vailable-within-days>

Rapporto Sanità 2019 - Il Personale Dipendente delle Aziende Sanitarie Pubbliche

[risorse umane risorse umane](#)

Gli investimenti nella Difesa e nell'esportazione delle armi degli ultimi dieci anni hanno sottratto fondi alla sanità: l'analisi della Fondazione Gimbe, di Marta Facchini, 19 marzo 2020

[Tagli alla sanità ma non alla spesa militare: così in Italia si è continuato a investire sulle armi](#)

“Il Servizio sanitario nazionale, al netto delle difficoltà di un'emergenza di questa portata, sta dimostrando ancora una volta di essere uno straordinario strumento anche di tenuta sociale per il nostro Paese, pur costando poco in assoluto e in relazione con gli altri Paesi”, di Anna Lisa Mandorino, 31 Marzo 2020.

[La spesa pubblica in sanità nell'Italia del Covid-19 | Anna Lisa Mandorino | Sbilanciamoci.info | 31/03/2020.](#)

Prevenire la diffusione del virus nelle carceri è una sfida. Il distanziamento sociale è fondamentale, ma è praticamente impossibile nei dormitori con file di letti in una sala comune, docce di gruppo o bagni comuni per dozzine di persone. Tutti questi pericoli aumentano quando le carceri sono sovraffollate e carenti di servizi primari, di Anna Flagg e Joseph Neff, 31 marzo 2020.

[Why Jails Are So Important in the Fight Against Coronavirus | Anna Flagg e Joseph Neff | New York Times | 31/03/2020](#)

Prah Ruger: “La capacità e la governance dei sistemi sanitari pubblici e privati variano considerevolmente in tutto il mondo, con la rapida diffusione dei contagi e le crescenti disuguaglianze globali, questo patchwork di sistemi sanitari è moralmente preoccupante”, di Isaac Chotine R., 31 marzo 2020.

[Imagining a Justice-Based Health System | Isaac Chotine R. | The New Yorker | 31/03/2020](#)

Se negli Stati Uniti non si prevederà un ampliamento straordinario del programma sanitario Medicaid con un'estensione di copertura sanitaria anche agli immigrati senza green-card, questi non saranno in grado di pagare le cure mediche e i contagi aumenteranno in maniera esponenziale, di Charles Bethea, 31 marzo 2020

[The Doubled Fears of the Undocumented During the Coronavirus Shutdown | Charles Bethea | The New Yorker | 31/03/2020](#)

Gli individui che guariscono dal Coronavirus, in assenza di vaccini, potrebbero rappresentare l'unica arma per cercare di contrastare l'epidemia e ritornare alla normalità, di Lawrence Wright, 30 marzo 2020

[Can Survivors of the Coronavirus Help Cure the Disease and Rescue the Economy? | Lawrence Wright | The New Yorker | 30/03/2020](#)

Le conseguenze economiche della crisi sanitaria sono già molto evidenti, ciò che resta sotto traccia sono le conseguenze psicologiche della distanza sociale, intervista al prof. Neil Greenberg, di Eugenio Spagnuolo, 28 marzo 2020.

[L'impatto psicologico della quarantena, parla lo psicologo che l'ha studiata: “Torneremo più socievoli di prima” | Eugenio Spagnuolo | Businessinsider.com | 28/3/2020](#)

Il supporto sanitario e informativo fornito dalle ONG nella gestione della crisi sanitaria italiana, di Davide Falcioni, 20 marzo 2020

[Coronavirus, così le Ong stanno aiutando l'Italia a combattere l'epidemia](#)

La caccia globale per trovare un farmaco contro il nuovo coronavirus, di Hannah Kuchler, Kana Inagaki, Sarah Neville, 26 marzo 2020

[The global hunt for a coronavirus drug | Free to read](#)

Dall'Ebola alla Covid-19: quello che l'Africa può insegnare al resto del mondo per sconfiggere il nuovo coronavirus, di Daniel Speckhard, 25 marzo 2020

[https://edition.cnn.com/2020/03/25/opinions/africa-ebola-lessons-coronavirus-speckhard/?fbclid=Iw](#)

Dovremo attenderci, fra chi soffre già di un disturbo psicologico, un rischio di aggravamento di alcune patologie e anche l'emergere di nuove forme di disagio finora

latenti, e la politica dovrà agire anche sulla salute mentale perché altrimenti ci saranno altri danni devastanti lasciati dal coronavirus su questa generazione, di Massimo Sandal, 25 marzo 2020

<https://www.esquire.com/it/lifestyle/tecnologia/a31895857/coronavirus-psichiatria/?fbclid=IwAR2KJXfyAAX00uwQ4gyBgpprOYuYGs8ij4IWpdz5hrxbGO6VLye4TfLijM>

La quarantena interrompe la routine delle persone. Questo può avere conseguenze sul loro benessere psicologico e portare a prendere decisioni sul loro aspetto fisico o sul loro corpo, Amanda Mull, 25 marzo 2020

[Coronavirus Quarantines Are Upending Beauty Routines](#)

L'obiettivo del progetto CURA è quello di aumentare il numero di posti in terapia intensiva in modo rapido ed efficiente. Sviluppato da un team internazionale del quale fanno parte anche Carlo Ratti e Italo Rota, il progetto prevede la realizzazione di container modulari da usare come unità per la terapia intensiva, di Valentina Silvestrini, 26 marzo 2020

[I container diventano unità per la terapia intensiva. Il progetto CURA](#)

L'impatto degli interventi non farmaceutici per ridurre la mortalità da COVID19 e la domanda di assistenza sanitaria, dell'Imperial College Covid-19 Response Team, 16 marzo

[Impact of non-pharmaceutical interventions \(NPIs\) to reduce COVID- 19 mortality and healthcare demand](#)

Le incertezze del sapere medico e le espressioni paradossali di un caotico stato di eccezione, la pandemia ci fa sentire vulnerabili, di Roberto Beneduce, 3 aprile 2020.

[Storie virali. Le lezioni di una pandemia | Roberto Beneduce | Treccani.it | 3 aprile 2020.](#)

I costi sostenuti dal governo cinese per curare la popolazione affetta da Covid-19, di Redazione Global Times, 29 marzo 2020

[China spends \\$2,395 on average for each COVID-19 patient](#)

Le modalità adottate per mettere sotto controllo la spesa sanitaria pubblica in Italia hanno messo in crisi i principi alla sua base, non garantendo equità di accesso alle cure sul territorio italiano, di Anna Lisa Mandorino, 31 marzo 2020

http://sbilanciamoci.info/la-spesa-pubblica-in-sanita-nellitalia-del-covid-19/?fbclid=IwAR2JzJWCCNiDLk_j9oxiQBEv6RRv3w9kiIWWehh8tprkOCxj239_TTeada4

La pandemia ha portato all'attenzione generale il tema del razionamento delle risorse e delle cure, un tema che prima interessava solo i paesi poveri: l'etica della salute affrontata con Arthur Caplan, chief medical ethicist della New York University, di James Hamblin, 1 aprile 2020

[An Ethicist on How Doctors Ration Care](#)

Con l'emergenza Covid-19 ospedali e case farmaceutiche stanno revisionando le loro priorità e molte ricerche cliniche e sperimentazioni sulla cura di malattie rare sono state sospese dall'inizio dell'epidemia, di Heidi Ledford, 25 marzo 2020

[Coronavirus shuts down trials of drugs for multiple other diseases](#)

Un'analisi comparata dei diversi sistemi sanitari in Europa prendendo in considerazione tre fattori strutturali: finanziamento pubblico; occupazione sanitaria; le diverse strategie di cura, di Davide Dazzi, 7 aprile 2020

<https://blog.opencorporation.org/2020/04/07/i-sistemi-sanitari-in-europa-a-confronto-tendenze-strutturali-di-fronte-al-covid-19/>

La storia non è scritta solo dagli uomini ma anche dai microbi: una panoramica delle pandemie che hanno colpito il mondo, di Elizabeth Kolbert, 30 marzo 2020

<https://www.newyorker.com/magazine/2020/04/06/pandemics-and-the-shape-of-human-history>

Questa è un'enorme sfida collettiva, che riguarda la salute, la scienza, la tecnologia e l'economia. È anche una lotta contro idee obsolete e interessi privati prestabiliti e per poterla combattere bisogna condividere pubblicamente conoscenze scientifiche e tecniche., di Emiliano Brancaccio e Ugo Pagano, 23 marzo 2020

[Opinion: Stop Private Speculation in COVID-19 Research](#)

Timori e confusione sono stati generati dall'ipotesi che il virus possa circolare nell'aria. Cosa dicono le ricerche finora, di Angelo Romano, 4 aprile 2020

https://www.valigiablu.it/coronavirus-studi-circolazione-aria/?fbclid=IwAR1uSzQVtrYrv6vwTov1wlfhY0fa2sJjD3_EtX-vOGvT1TioFIqAmDdt98

Lo scrittore Valerio Evangelisti racconta della febbre suina che terrorizzò il Messico nel 2009 e di come gli interessi privati in medicina possono arricchirsi dalle emergenze, di Valerio Evangelisti, 8 aprile 2020

[Epidemie e farmaci miracolosi: Valerio Evangelisti racconta il caso Tamiflu | Valerio Evangelisti | Vag61.noblogs.org | 8/04/2020](#)

I fallimenti sono stati in realtà programmati decenni fa, quando i beni comuni della sanità pubblica sono stati contemporaneamente trascurati e monetizzati. Un paese conquistato da un regime di epidemiologia individualizzata e just-in-time – una contraddizione assoluta – con letti d'ospedale e attrezzature appena sufficienti per le normali operazioni, è per definizione incapace di mobilitare le risorse necessarie per perseguire una soppressione del virus sullo stampo di quella cinese, di Rob Wallace, Alex Liebman, Luis Fernando Chaves and Rodrick Wallace, 9 aprile 2020

[COVID-19 e i Circuiti del Capitale | Rob Wallace | Alex Liebman | Luis Fernando Chaves | Rodrick Wallace | Infoaut.org | 9/04/2020](#)

Come funziona la diffusione del Coronavirus? Quali saranno le implicazioni in Italia? Cosa dovremo aspettarci dalla ripresa? Intervista al dott. Ernesto Burgio, di Gea Scancarella, 8 aprile 2020

[Ernesto Burgio: "2 o 3 cose che so su questa pandemia: quando riaprire, dove ci si contagia, gli errori da non rifare" | Gea Scancarella | Businessinsider.it | 8/04/2020](#)

Secondo gli scenari delineati da Ferguson, infatti, senza interventi per "sopprimere" la circolazione virale, le vittime in Gran Bretagna arriverebbero a oltre mezzo milione, negli Stati Uniti addirittura a 2,2 milioni, senza nemmeno contare i decessi aggiuntivi causati dal collasso delle strutture ospedaliere. Serve subito un piano di lungo periodo per "sconfiggere" il Coronavirus, di Giancarlo Sturloni, 8 aprile 2020

[Serve un piano a lungo termine per uscire dalla pandemia di COVID-19 | Giancarlo Sturloni | Oggiscienza.it | 8/04/2020](#)

A differenza dell'Italia, molti paesi stanno promuovendo gli spostamenti urbani in bicicletta attrezzando le strade per ospitare persone che si muovono in bici, in modo da alleggerire il trasporto pubblico e soprattutto di garantire il distanziamento sociale, di Gabriele Sangalli, 3 aprile 2020

[Covid-19: la bicicletta è parte della soluzione](#)

I risultati preliminari di una ricerca dell'università di Oxford-Roma Tor Vergata e Torino mostrano che l'esposizione prolungata alle polveri sottili incide in modo decisivo sul numero di decessi e di contagi, di....., 10 aprile 2020

[Coronavirus, lo studio: più colpite le aree inquinate](#)

Giustizia distributiva negli ospedali americani: con lo scarseggiare di risorse i medici americani si trovano ad affrontare la sfida etica di decidere come somministrare alla popolazione le cure, il principio di salvare chi ha più probabilità di salvarsi potrebbe creare un ulteriore divario tra ricchi e poveri, di Dr. Hannah McLane, 10 marzo 2020.

[A disturbing medical consensus is growing. Here's what it could mean for Black patients with coronavirus | Hannah McLane | 10 aprile 2020.](#)

Il governatore dell'Illinois JB Pritzker ha annunciato la disposizione di una linea telefonica dedicata all'emergenza Covid-19 e alle sue conseguenze sulla psiche delle persone, per aiutare le persone ad affrontare la necessaria quarantena, di Dan Mihalopoulos, 11 aprile 2020.

[Pritzker Says 'It's OK To Feel' As State Launches Mental Health Hotline | Dan Mihalopoulos | Wbez | 11 aprile 2020.](#)

In molti sostengono che uno degli approcci più efficaci al contrasto del COVID-19 sia lo sviluppo della cosiddetta 'immunità di gregge' nonostante l'ingente costo umano per svilupparla, ecco come funziona, di Vito Laterza e Louis Philippe Romer, 14 aprile 2020

[Coronavirus, herd immunity and the eugenics of the market | Vito Laterza | Louis Philippe Romer | Aljazeera.com | 14/04/2020](#)

La necessità in questo momento è occuparsi del presente per contenere i disagi e pensare al futuro senza emergenza: la proposta del circolo BuonAbitare per coltivare le relazioni di vicinato e l'impegno civico, di Elvio Raffaello Martini, 30 marzo 2020

<http://www.vita.it/it/article/2020/03/30/i-circoli-di-buonabitare-per-resistere-oggi-e-preparare-il-domani/154743/?fbclid=>

La Lombardia, nonostante avesse il primato sanitario nel paese, è la regione italiana più colpita dal contagio da COVID-19, un'analisi approfondita delle cause, di Milena Gabanelli e Simona Ravizza, 15 aprile 2020

[Coronavirus, perché tanti morti in Lombardia? Le 6 domande inevitabili | Milena Gabanelli | Simona Ravizza | Corriere.it | 15/04/2020](#)

Dalla ricerca sulla popolazione di Vo' Euganeo è emerso che il 43% delle persone positive al coronavirus sono asintomatiche e che i bambini fino a 10 anni sono tutti negativi, nonostante la convivenza con adulti infetti. Lo studio conferma che le azioni intraprese a per contenere la trasmissione dell'infezione abbiano consentito di sopprimere in modo efficace la diffusione del patogeno, di Mara Magistroni, 20 aprile 2020

https://www.wired.it/scienza/medicina/2020/04/20/coronavirus-vo-euganeo/?fbclid=IwAR33dSx0nOAL11-ph6iYfsqMzH0Hkde8AHPkP1H-icdIKLdHGA_O-VedRCc

La Corea del Sud ha avviato la fase 2 e palestre e strutture sportive riaprono ai cittadini seguendo le linee guida del governo per il controllo della malattia. Controllo della temperatura, distanziamento, divieto di condivisione di oggetti e riduzione dei corsi sono le principali azioni applicate, di Chai Yoon-tae e Jeon Gwang-joon, 21 aprile 2020

http://english.hani.co.kr/arti/english_edition/e_national/941404.html?fbclid=IwAR2MJZFuEqxmp2gNU_yzw0hAKaeD2hrZzK3_rkK6qvs2X4QPT9R0ZiExpI

Prossimità

I senza dimora e le persone con disagio psichico non possono rispettare la quarantena e gli enti che erogano i servizi a loro dedicati sono tra i più esposti e tra i meno supportati. L'inchiesta e le storie raccontate da Giuseppe Rizzo, 16 marzo 2020

[La solitudine dei senzatetto nei giorni del coronavirus - Giuseppe Rizzo - Internazionale](#)

La testimonianza e le riflessioni sull'epidemia e sulla quarantena di una persona affetta da Atrofia Muscolare Spinale: “ per noi fragili non ci sono mai soldi. Eppure non mi viene da ridere e non riesco a prendere in giro chi si crede in prigione perché non può andare a prendere l'aperitivo”. Di Paola Tricomi, 15 marzo 2020

[«Sono Paola e vivo l'immobilità da 28 anni»: pensare la fragilità ai tempi della quarantena | femministerie](#)

Coronavirus. Tra i migranti senza permesso di soggiorno dell'agro pontino. Dove la vita da sfruttati prosegue come al solito, di Marco Omizzolo, 19 marzo 2020

[«Per noi sikh nei campi l'emergenza non vale»](#)

Il Forum civico europeo lavora per dare visibilità alle azioni della società civile riguardo alla crisi attuale e per sostenere le loro richieste di fronte alle istituzioni europee.

[Solidarity amid Covid19 crisis](#)

Testimonianza in prima persona di come i corpi disabili vengono raccontati ai tempi del coronavirus di Chiara Bersani, 2 marzo 2020

[Il coronavirus e la narrazione tossica della disabilità](#)

Insedimenti informali. L'Unione inquilini chiede al governo interventi per le tendopoli di migranti e rom, di Giuliano Santoro, 18 marzo 2020

[Povertà e nessun tipo di prevenzione nelle baraccopoli al tempo del virus](#)

Nei bassifondi e negli appartamenti senza finestre, i poveri dell'Asia sopportano il peso del coronavirus, di Rina Chandran, 17 marzo 2020

[In slums and windowless apartments, Asia's poor bear brunt of coronavirus](#)

Divieti di sfratto in contanti: 7 iniziative cittadine per combattere la crisi delle abitazioni di coronavirus di Amber Milne, 19 marzo 2020

[Eviction bans to cash: 7 city initiatives to a fight coronavirus housing crisis](#)

“Io resto a casa” è un decreto di tutela che ha come referente solo una parte della popolazione e non parla a tutte le persone nello stesso modo ed è razzista e classista, di Miguel Mellino, 25 marzo 2020

<http://www.decoknow.net/restate-a-casa/?fbclid=IwAR3oUa5Rqr5UNdOM2rMZncS00IWjhzcmzOYU0-SjGo3okqy5AefL9hkGtY>

Nella grande ondata di solidarietà ai tempi del Covid-19 anche i centri sociali sparsi nelle diverse città dello stivale stanno facendo la loro parte per sostenere chi ha maggiori difficoltà, di Giansandro Merli, 24 marzo 2020

[Cibo, medicine, aiuti: la solidarietà auto-organizzata](#)

La pandemia COVID-19 è una crisi che minaccia la salute e il sostentamento delle persone più vulnerabili: le richieste della comunità della Huron Valley Labor dello Stato del Michigan COVID-19 Demands | Huron Valley Labor/Community

Le ricadute sulla psiche della quarantena possono essere pesanti. Ecco perché il Laboratorio di salute popolare di Bologna, Approdi e Mediterranea hanno attivato numeri di sostegno: intervista con lo psicoterapeuta Francesco Caputo, di Gabriele Lippi, 17 marzo 2020

[Come affrontare i problemi psicologici da quarantena per coronavirus](#)

L'isolamento è una condizione innaturale che metta a dura prova la capacità umana di cooperazione, di Laura Tonon, 20 marzo 2020

[Il peso dell'isolamento sulla nostra salute fisica e mentale](#)

Come il virus uccide i sogni per gli adolescenti cinesi, 21 marzo 2020

https://www.economist.com/china/2020/03/21/how-the-virus-kills-dreams-for-chinese-teens?fsrc=sn/fb/te/bl/ed/howtheviruskillsdreamsforchineseeteenschaguan&fbclid=IwAR1-WFkE2HoOjn2IR66vO_tjTD5Ssup-hkWsWafqPicj6zDhBmgrhLDJtQ

Storia di una famiglia argentina naturalizzata americana e le difficoltà burocratiche per ricevere assistenza medica e finanziaria, di Charles Bethea, 31 marzo 2020.

[The Doubled Fears of the Undocumented During the Coronavirus Shutdown | Charles Bethea | The New Yorker | 31 marzo 2020.](#)

La lezione dei sanatori per la tubercolosi per contenere la malattia e offrire ai pazienti aria fresca, intrattenimento e socializzazione, di Annika Neklason, 21 marzo 2020

[Tuberculosis Sanatoriums Were a Quarantine Experiment](#)

Oltre i morti a causa del virus, questa epidemia si lascerà dietro una scia di vittime delle politiche economiche e sociali che, negli ultimi anni, hanno indebolito intere fasce di popolazione e lasciato indietro tantissime persone, mettendole ai margini ed esponendole – ora più che mai – al disastro che stiamo vivendo, di Alberto Biondo, 27 marzo 2020.

[Storie ai margini in tempo di Coronavirus | Alberto Biondo | BorderlineSicilia | 27/03/2020](#)

COVID-19 e il dramma dei senza fissa dimora: in Nevada allestito un dormitorio con distanze di sicurezza in un parcheggio all'aperto, di Matthew Impelli, 30 marzo 2020.

[NEVADA PAINTS SOCIAL DISTANCING BOXES IN PARKING LOT FOR HOMELESS PEOPLE TO SLEEP IN | MATTHEW IMPELLI | Newsweek.com | 3/30/203](#)

Da quando è stato deciso il lockdown, sempre più persone si rivolgono alle mense della caritas, di Monica Serra, 22 marzo 2020

<https://www.dagospia.com/rubrica-29/cronache/poveri-colpa-virus-ndash-quando-stato-deciso-230856.htm>

fondazione innovazione urbana

Come l'app virale Houseparty sta intrattenendo una generazione in lockdown consentendo incontri spontanei e replicando la vita sociale di milioni di persone, di Hannah Murphy, 24 marzo 2020

[How the viral app Houseparty is entertaining a generation in lockdown | Free to read](#)

La quarantena senza casa e di come la situazione emergenziale del Coronavirus stia evidenziando quanto reti e tattiche informali, adottate dalle persone senza dimora o con dimora precaria e da alcuni servizi, si basino su un equilibrio estremamente fragile, di Silvia Stefano, 26 marzo 2020

https://www.lavoroculturale.org/la-quarantena-senza-casa/?fbclid=IwAR1FA8huX1ZEhzz1ZZMUg3n8_g1aRcZXmIMy1pZhLzDPlum4ODfHfxwt9Yg

Negli Stati Uniti molti operatori sanitari si trovano ad affrontare una scelta impossibile tra il prendersi cura delle vittime di una pandemia e il prendersi cura dei propri figli a casa. Altre persone, il cui lavoro o la cui istruzione è stata sospesa a causa della pandemia, si sono affrettati a colmare il vuoto e aiutare questi genitori a ottenere l'assistenza di cui hanno bisogno, ma anche questo presenta una serie di sfide, di Ashley Feters, 26 marzo 2020

[Who Is Taking Care of Hospital Workers' Children?](#)

La definizione dei bisogni essenziali durante la pandemia ha un impatto diverso a seconda della classe sociale, di Bobbi Dempsey, 26 marzo 2020

[What Counts as Essential Depends on How Rich You Are](#)

Nel contesto dell'emergenza sanitaria le disuguaglianze sociali diventano ancora più palesi, rendendo invisibili i bisogni e i diritti delle categorie fragili, di Esther Benbassa, 26 marzo 2020

[BLOG - La lutte contre le coronavirus rendra-t-elle visibles les oubliés de notre société?](#)

La situazione dell'Europa prima dell'emergenza Coronavirus: negli ultimi 10 anni la qualità della vita è generalmente migliorata, ma persistono le disuguaglianze socioeconomiche e di genere e aumentano insicurezza, disperazione e mancanza di supporto sociale anche a livello di relazioni per parti significative della popolazione, Cristina Da Rold, 25 marzo 2020

[Come stava l'Europa prima del coronavirus? L'How is life dell'Ocse, un classico dell'era pre-contagio](#)

I paesi colpiti dall'emergenza sanitaria hanno bisogno di una popolazione solidale e che dia supporto per poter uscire dalla crisi, di Paolo Gerbaudo, 27 marzo 2020

[#Clapforcarers: why grassroots solidarity against Coronavirus matters](#)

“E se provassimo a sospendere le ingiunzioni reciproche per fare spazio all'ascolto di cosa sentiamo, dei nostri bisogni in questa quotidianità già così marcata dalla richiesta di responsabilità?": un approccio solidale per riuscire a sostenere le persone socialmente colpite dall'emergenza, di Marie Moïse, 26 marzo 2020

[Zona rossa solidale](#)

Di fronte all'emergenza i movimenti sociali creano e ricreano legami e gruppi solidali di sostegno reciproco, elaborano proposte partendo da conoscenza specialistiche alternative, di Donatella Della Porta, 23 marzo 2020

<https://www.opendemocracy.net/en/can-europe-make-it/social-movements-times-pandemic-another-world-needed/?fbclid=IwAR1gYwx6dWNPF315DuABkifSWAz0CWOugRMR-HWRbZ-6VqXMqx6LQ4SI1Js>

Il governo del Portogallo ha deciso la regolarizzazione immediata di tutti gli immigrati in attesa di permesso di soggiorno. Gli immigrati che avevano già richiesto il permesso di soggiorno prima del 18 marzo avranno dunque gli stessi diritti di tutti i cittadini portoghesi, di Javier Martín del Barrio, 29 marzo 2020

[Coronavirus, il Portogallo regolarizza tutti gli immigrati in attesa di permesso di soggiorno: "Avranno gli stessi diritti dei portoghesi"](#)

La teoria cosmopolita di Ulrich Beck richiama un atteggiamento di consapevolezza della labilità dei confini e al suo interno le minacce non sono più delimitabili e localizzabili. Sapere di essere tutti esposti allo stesso rischio, può sollecitare quindi nuove forme di solidarietà e reciprocità e il fatto che dalla nostra interconnessione dipenda la nostra co-responsabilità, di Linda Lombi, 31 marzo 2020

[LA FILIERA DELLA RESPONSABILITÀ AL TEMPO DEL COVID-19](#)

Il COVID-19 ha messo in mostra le contraddizioni del nostro tempo, il miglior antidoto è restare a casa ma milioni di persone non la possiedono, si moltiplicano le esperienze di occupazione dei movimenti per il diritto alla casa, di Dana Goodyear, 28 marzo 2020

[The Coronavirus Spurs a Movement of People Reclaiming Vacant Homes | Dana Goodyear | TheNewYorker.com | 28/03/2020](#)

In Belgio con il turismo bloccato si attiva la 'macchina della solidarietà': un albergo apre le porte a clochard e senzatetto, di Tatiana Maselli, 29 marzo 2020.

[In Belgio l'albergo apre per i senzatetto: sono i clienti più rispettosi | Tatiana Maselli | Greenme.it | 29/03/2020](#)

Nonostante la pandemia all'inizio sembrasse avere un 'potere democratico', colpendo soprattutto professionisti benestanti che viaggiavano per lavoro, con l'espansione del contagio sono sempre i più poveri a pagarne le conseguenze nel mondo della necropolitica, intervista al filosofo camerunense Achille Mbembe, di Diogo Bercito, 30 marzo 2020.

[Pandemia democratizou poder de matar, diz autor da teoria da 'necropolítica' | Diogo Bercito | Folha de S.Paulo | 30/03/2020](#)

La metropolitana di New York è diventata il simbolo della disuguaglianza della città, amplificando il divario tra quelli che possono rifugiarsi a casa e quelli che devono continuare a sfidare il trasporto pubblico per sopravvivere, di Christina Goldbaum e Lindsey Rogers Cook, 30 marzo 2020 .

[They Can't Afford to Quarantine. So They Brave the Subway. | Christina Goldbaum | Lindsey Rogers | Nytimes.com | 30/03/2020](#)

Il distanziamento sociale durante questa pandemia rimane un privilegio per ricchi, negli slums e nelle baraccopoli sarà impossibile frenare i contagi, di Priyali Sur ed Esha Mitra, 31 marzo 2020.

[Social distancing is a privilege of the middle class. For India's slum dwellers, it will be impossible | Priyali Sur | Esha Mitra | CNN | 31/03/2020](#)

Di fronte al Coronavirus bisogna ripensare criteri e indicatori di fragilità, tutti i fattori da tenere in considerazione nell'analisi dell'epidemia di COVID-19, di Rachel Locke, 2 aprile 2020.

[Fragility and Pandemics: Finding the right equation to steer action | Rachel Locke | Globaldashboard.org | 2/04/ 2020](#)

**fondazione
innovazione urbana**

Il duplice effetto del COVID-19 sulla salute della popolazione mondiale e sull'economia globale, povertà e disuguaglianze rischiano di acuirsi, di Manuel M. Dayrit e Ronald U. Mendoza, 24 marzo 2020.

[COVID-19: Countering the Economic Contagion | Manuel M. Dayrit | Ronald U. Mendoza | Thediplomat.com | 24/03/2020/](#)

L'isolamento tende e tenderà ad acutizzare la depressione nei soggetti affetti e a indurla in quelli vulnerabili, a favorire ansia e stress come effetti dell'isolamento e la coabitazione forzata, di Elisa Melonari, 20 aprile 2020

[Con-tatto. Pandemia e salute mentale | Jacobinitalia.it](#)

Negli Stati Uniti ogni settimana entrano ed escono dalle carceri circa 200.000 persone, con grossi rischi di contagio per detenuti, lavoratori e comunità circostanti. Infatti prevenire la diffusione del virus nelle carceri è una sfida perché garantire il distanziamento sociale in spazi condivisi così stretti è praticamente impossibile, benché fondamentale, di Anna Flagg e Joseph Neff, 31 marzo 2020

[Why Jails Are So Important in the Fight Against Coronavirus](#)

Sperimentare l'arte, lo sport, la musica - la vita - insieme è qualcosa di cui tutti abbiamo bisogno e qualcosa che spesso ci unisce e durante la quarantena, invece di abbracciarsi, si canta per sentirsi comunità, di Silas House, 1 aprile 2020

[What Are We Without Community?](#)

Si può raccontare una epidemia per analogia e per differenza rispetto a un'altra? Cosa può dirci di quello che sta succedendo oggi un sopravvissuto a un'altra pandemia, quella dell'Hiv, che dagli anni '80 ad oggi ha fatto più di 40 milioni di morti in tutto il mondo?

[Vivere la pandemia di coronavirus da reduce di quella dell'Aids | Samuele Cafasso | Wired.it | 1/04/2020](#)

Basta con l'idea del 'virus democratico', dopo i primi contagi a pagarne le conseguenze sono le parti di popolazione più fragile, a Chicago il 70% dei decessi appartiene alla popolazione afroamericana, di Elliott Ramos , María Inés Zamudio, 5 aprile 2020

[In Chicago, 70% of COVID-19 Deaths Are Black | Elliott Ramos | María Inés Zamudio | Wbez.com | 5/04/2020](#)

Il COVID-19 oltre alle conseguenze di natura economica avrà forti risvolti di carattere psicologico, bambini ed adolescenti saranno i primi ad accusarne il colpo, di Cristopher Null, 6 aprile 2020.

[The Reality of Covid-19 Is Hitting Teens Especially Hard | Cristopher Null | Wired.com | 06/04/2020](#)

Morti di disuguaglianza: la pandemia negli Stati Uniti colpisce maggiormente le comunità latina e nera. intervista a Alexandria Ocasio-Cortez, 7 aprile 2020

[Deaths of Inequality: AOC on Black and Latinx Communities at Epicenter of the Pandemic](#)

I campi profughi sono una polveriera per la diffusione del coronavirus: le testimonianze dal Bangladesh, di Timothy McLaughlin, 2 aprile 2020

[Refugees Have Fewer Defenses Against the Coronavirus](#)

Lo scoppio del coronavirus ha messo in mostra le disuguaglianze economiche presenti nel tessuto sociale degli Stati Uniti, anche nel mondo universitario, tra studenti senza casa e senza entrate economiche, di Nicholas Casey, 4 aprile 2020

[College Made Them Feel Equal. The Virus Exposed How Unequal Their Lives Are.](#)

Per fronteggiare il subito dopo servono organizzazioni in grado di progettare nel presente, e con gli strumenti del presente, nuove forme di incontro tra arte e corpi, tra corpi e corpi e tra corpi e ambiente, il ruolo dei centri culturali ibridi nella ripresa della società, di Linda Di Pietro, 4 aprile 2020.

[La sfida della discontinuità e il ruolo dei centri culturali ibridi | Linda Di Pietro | AgCult.it | 4/04/2020](#)

I primi dati sulla mortalità dei disabili durante la crisi da coronavirus mettono in evidenza quanto una categoria già vulnerabile sia esposta al nuovo virus, a causa delle condizioni di vita in strutture dove l'isolamento è difficile o del contatto frequente con personale sanitario o di supporto che introduce il virus nelle case degli assistiti, di Elena Molinari, 10 aprile 2020

[Coronavirus. Strage di disabili negli Stati Uniti](#)

Gli Stati Uniti erano vulnerabili già prima dell'arrivo della pandemia, perché erano già presenti le disuguaglianze sociali legati alla classe e all'etnia, 9 aprile 2020

[Opinion | Amid Coronavirus, America Needs a More Just Society](#)

La pandemia è un vero stress test anche per il sistema scolastico e la sua capacità di essere davvero inclusivo. Un test che sta mostrando le debolezze di una società che non è capace di investire nei più piccoli e nelle nuove generazioni. E di una scuola impreparata, di Chiara Saraceno, 10 aprile 2020

[Scuola e politiche per l'infanzia alla prova dell'emergenza | C. Saraceno](#)

Dal punto di vista educativo i ragazzi poveri sono i primi a risentire delle evidenti conseguenze socio-economiche dell'emergenza sanitaria, di Abha Goradia, 7 aprile 2020

[As schools switch to online classes, students from weaker sections get cut off from learning | Abah Goradia | Indianexpress.com | 7/04/2020](#)

Oggi più che mai la 'causa' dei senzatetto e dei clochard sembra ricadere sotto l'attenzione dei governi, come garantire a tutti pari diritti?, di redazione The Economist, 12 aprile 2020

[Might the pandemic be a lifeline for the rich world's homeless? | The Economist | 12/04/2020](#)

Raccolta di contributi sull'impatto dell'emergenza coronavirus sul mondo della scuola e della prossimità

[lavoroculturale](#)

Femminismi

Il Coronavirus è un disastro per il femminismo. Le pandemie colpiscono uomini e donne in modo diverso, di Helen Lewis, 19 marzo 2020

[The Coronavirus is a disaster for feminism](#)

Nell'emergenza Covid-19 un aspetto cruciale è sottaciuto: la condizione di tante donne impegnate in tempi di quarantena nelle attività di produzione e riproduzione sociale. Serve

**fondazione
innovazione urbana**

una saldatura tra femminismo e anticapitalismo che coniughi benessere collettivo, giustizia sociale e parità di genere, di Armanda Cetrullo, 22 marzo 2020

[Le disuguaglianze di genere non vanno in quarantena](#)

Gli effetti dell'epidemia sulla psiche delle persone e alcuni consigli su come prendersene cura, di Tiziana Metitieri, 21 marzo 2020

[Coronavirus: gli aspetti psicologici dell'epidemia e cosa fare](#)

L'isolamento forzato e la coabitazione coatta hanno un costo psicologico enorme e documentato su cui è necessario riflettere: ripensare il sociale o sarà depressione di massa, di Federico Renzi, 21 marzo 2020

[I costi psicologici da coronavirus: ripensare il sociale o sarà depressione di massa](#)

La convivenza forzata durante la quarantena può essere pericolosa sul fronte della violenza domestica e le vittime di abusi vivono una duplice minaccia: il contagio e la violenza maschile, di Daniela Lanni, 19 marzo 2020

[L'altra faccia del coronavirus, è emergenza violenza sulle donne. Ecco i numeri da chiamare per chiedere aiuto](#)

A più livelli le donne stanno già pagando in questi giorni il prezzo alto dell'epidemia. Una prima analisi, di Andrea Coveri e Maria Grazia Montesano, 26 marzo 2020

http://www.ingenere.it/articoli/perche-la-pandemia-non-ci-rende-tutti-uguali?fbclid=IwAR0mHFUCP%20tXSNXeeR2UZcaHahxGoFeRowVd5zT_hjMuc0TalZJQose-Eapw

In quali condizioni e in che modo varrebbe vivere la vita dopo il coronavirus?, di Paul B. Preciado, 26 marzo 2020

<https://www.artforum.com/slant/paul-b-preciado-on-life-after-covid-19-82586?fbclid=IwAR2mqUjIdS wgYOm1NaIVxy5bCUP4MnD46SnACBVEevC7IfYCyDobAQjYgjU>

La realizzazione di un ideale di uguaglianza radicale deve essere portata avanti dai movimenti sociali meno impegnati nelle campagne elettorali e più nelle lunghe lotte che si aprono davanti a noi, di Judith Butler, 20 marzo 2020.

[Il capitalismo è giunto al suo limite | Judith Butler | Dinamopress.it | 20/03/2020](#)

Con il COVID-19 si assiste ad un'inversione di marcia nell'affermazione del diritto di decisione sul proprio corpo: diminuisce la possibilità delle donne di accedere agli aborti domestici e si assiste alla cancellazione della fecondazione in vitro, di Emma Barnett, 29 marzo 2020.

[State control over women's bodies is an unforeseen outcome of the coronavirus crisis | Emma Barnett | Theguardian.com | 29/03/2020](#)

Analizzando i casi virtuosi di contenimento della diffusione del COVID-19 nel mondo, il comune denominatore degli Stati che hanno avuto successo sembra essere la presenza di una leadership femminile, di Avivah Wittenberg-Cox, 13 aprile 2020

[What Do Countries With The Best Coronavirus Responses Have In Common? Women Leaders | Avivah Wittenberg-Cox | The Forbes | 12/04/2020](#)

La sfida nel rispondere a questa crisi immaginando un mondo anti-capitalista sta nel collegare le rivendicazioni che sorgono da territori diversi e trasformarle in un orizzonte futuro, qui e ora: un'agenda femminista per il postpandemia., di Luci Cavallero e Verónica Gago, 13 aprile 2020

<https://www.globalproject.info/it/mondi/debito-casa-e-lavoro-unagenda-femminista-per-il-postpandemia/22703>

Il diario della quarantena della scrittrice argentina Ana Longoni, incentrato su uno dei sintomi dell'infezione da coronavirus: la mancanza dell'olfatto, di Ana Longoni, 17 aprile 2020

<http://revistaanfibia.com/cronica/no-tener-olfato/?fbclid=IwAR3INZIIIGI0uuAOfNhN-UOF6GFsiNz-L-e-k6UjpDgRpMCsQklP9o5J-x2ik>

Di fronte alla pandemia si scopre che siamo tutti dipendenti dalla cura, che tutti dobbiamo essere riprodotti da qualcuno, che ciascuno di noi ha in sé la debolezza del vivente, che da soli non ce la facciamo: l'esperienza di una donna che è diventata ufficialmente anziana durante l'emergenza, di Alisa del Re, 21 aprile 2020

[Annotazioni dal giorno in cui sono diventata un'anziana \(e anche a rischio\)](#)

Ambiente

Coronavirus e destra radicale: cospirazione, disinformazione e xenofobia

In che modo la destra radicale sta usando la pandemia COVID-19 per far avanzare la propria agenda politica di Julia DeCook, 13 marzo 2020

[Coronavirus and the radical right: conspiracy, disinformation, and xenophobia | openDemocracy](#)

L'animazione dell'Agenzia Spaziale Europea che riassume i dati raccolti dal satellite Copernicus Sentinel-5P e che mostra il crollo dell'inquinamento atmosferico in Italia durante l'emergenza sanitaria, 15 marzo 2020

[Italia 'zona rossa', crolla l'inquinamento al Nord: le strabilianti immagini dei satelliti Esa – Business Insider Italia](#)

Parla il portavoce dell'Alleanza per lo sviluppo sostenibile: "L'emergenza coronavirus ci impone un cambio di paradigma su ambiente ed equità sociale. Eurobond per investimenti green", di Angela Mauro, 25 marzo 2020.

["Ora riconvertiamo l'economia". Intervista a Enrico Giovannini | Angela Mauro | Huffingtonpost.it | 25 marzo 2020](#)

Quali sono le possibili correlazioni tra polveri sottili e diffusione dell'infezione da Coronavirus secondo una ricerca della Società italiana di medicina ambientale (Sima) insieme alle Università di Bari e di Bologna, 17 marzo 2020

[Coronavirus: l'inquinamento ha aperto la strada alla diffusione dell'infezione](#)

Con l'aumento della perdita di habitat e di biodiversità a livello globale, l'epidemia di coronavirus potrebbe essere solo l'inizio di pandemie di massa di John Vidal, 18 marzo 2020

[La "punta dell'iceberg": la nostra distruzione della natura è responsabile di Covid-19?](#)

Covid-19. Sono numerosi e attendibili gli studi che dimostrano il dramma dell'avvelenamento del territorio oggi più colpito dal contagio virale che attacca i polmoni, di Piero Bevilacqua, 20 marzo 2020

[Ambiente e pandemia il drammatico connubio della pianura padana](#)

Mentre il coronavirus scaccia le proteste climatiche dalle strade, gli attivisti vanno online, di Laurie Goering, 20 marzo 2020

[As coronavirus drives climate protests off streets, activists go online](#)

L'epidemia sta avendo ripercussioni positive sul clima, diventando un'opportunità per tutti di cambiare in meglio in maniera definitiva, di The Economist, 26 marzo 2020.

[The epidemic provides a chance to do good by the climate | The Economist | 26 marzo 2020](#)

L'emergenza Coronavirus fa produrre meno inquinamento e sta cambiando l'ambiente circostante di Elena Arrisico, 16 marzo 2020

[Dai cinghiali ai delfini, la natura si riprende i suoi spazi nell'Italia del Coronavirus](#)

Nuovi possibili accordi globali su biodiversità, oceani, ma anche i negoziati sul clima della COP26 potrebbero essere deragliati da Covid-19, di Emanuele Bompan, 21 marzo 2020

[Il coronavirus colpisce un anno critico per la natura e il clima](#)

L'inquinamento atmosferico non solo indebolisce i polmoni, ma facilita anche "il lavoro" dell'agente patogeno nell'aria: diminuire la pressione ambientale potrebbe essere un aiuto per ridurre il contagio oggi ma soprattutto prevenirne domani, di Adriano Botta, 23 marzo 2020

[Sì, lo smog aiuta il virus: ecco gli studi che lo avevano previsto](#)

I motivi per i quali, nel lungo tempo, la Covid-19 potrebbe rappresentare un ostacolo ai propositi e gli impegni di transizione energetica, di Marco Cimminella, 20 marzo 2020

[Altro che minore inquinamento, il coronavirus minaccia la lotta al cambiamento climatico](#)

In questa intervista, l'autore di Spillover ritraccia le origini dell'epidemia in atto e inquadrandola in un'analisi generale delle alterazioni accelerate che subiscono gli ecosistemi naturali come conseguenza delle azioni dell'uomo.

[Il virus siamo noi, nessuno si senta offeso. Un'intervista a David Quammen | David Piacenza | 9 marzo 2020](#)

Il sito del movimento internazionale che lavora per porre fine all'era dei combustibili fossili e costruire un mondo di energia rinnovabile

[350.org](#)

Le conseguenze dell'epidemia sulle politiche di genere e del perché queste non sono secondarie rispetto alle politiche sanitarie, di Helen Lewis, 25 marzo 2020

[https://www.internazionale.it/opinione/helen-lewis/2020/03/25/coronavirus-donne-diritti-violazioni?fbclid=IwAR1u8zvhtLTTMcnP7_AANDmEmiUqijshhIJc61OmZKkZtgsvoGT61AM5X8](#)

Il nuovo coronavirus non è stato un evento nuovo e inaspettato, ma è frutto delle scelte che l'umanità sta facendo, di David Quammen, 28 gennaio 2020

[Opinion | We Made the Coronavirus Epidemic](#)

Gli attivisti ambientalisti chiedono che i piani di risanamento economico da mettere in atto. Il virus si è preso tutto il nostro presente e sta spalancando le porte del futuro, da costruire con la convinzione di ripartire dalla salute pubblica, dalla lotta alle disuguaglianze, dalla promozione di beni e servizi per la collettività, condividendo saperi e poteri, 25 marzo 2020

https://www.idiavoli.com/it/article/oltre-coronavirus-sulle-orme-del-futuro?fbclid=IwAR0bs0W1oMj_I_VRxr1sCmMwTghcJxCtR7_XeZ7CrkOM-2X7GtVRffF1Cc

Per prevenire o almeno rallentare l'emergere di nuove zoonosi, il passaggio dei virus dagli animali agli uomini, non solo dovremo regolamentare meglio i mercati locali ma soprattutto dovremo guardare a come il nostro cibo viene prodotto a livello globale, di Laura Spinney, 28 marzo 2020

https://www.theguardian.com/world/2020/mar/28/is-factory-farming-to-blame-for-coronavirus?fbclid=IwAR1FYypah-M-_1u2XAUC0BU2O0Uc22itjFAy5C3dmsZN1xzeSDTVFI115jl

In una fase in cui il mondo sembra essersi fermato, i sismologi hanno riscontrato che la mancanza di rumore delle attività umane sta riducendo il ronzio delle vibrazioni nella crosta del pianeta e potrebbe consentire ai rilevatori, soprattutto quelli più prossimi ai centri abitati, di individuare piccoli terremoti e monitorare l'attività vulcanica e altri eventi sismici, di Elizabeth Gibney, 31 marzo 2020

https://www.nature.com/articles/d41586-020-00965-x?fbclid=IwAR2bKVF6iBp00fremIHtswwFgzsbEuFbBB2pwlUp6_dSVnKUQAVXnRu7eBk

L'epidemia di COVID-19 sta portando a conseguenze positive per la natura: il distanziamento sociale e il blocco delle attività sta portando a risultati ambientali inaspettati, di Marina Koren, 2 aprile 2020.

[The Pandemic Is Turning the Natural World Upside Down. Widespread social-distancing measures have produced some jarring effects across land, air, and sea | Marina Koren | The Atlantic | 2/04/2020](https://www.theatlantic.com/science/archive/2020/04/the-pandemic-is-turning-the-natural-world-upside-down/604441/)

Come se l'intervento del virus potesse servire da prova generale per la prossima crisi, quella in cui il riorientamento delle condizioni di vita si porrà a tutti quanti e per ogni aspetto dell'esistenza quotidiana che dovremo imparare a considerare in modo accurato. Una delle ipotesi resta che la crisi sanitaria ci prepari, ci induca, ci inciti a prepararci al cambiamento climatico, di Bruno Lantur, 1 aprile 2020

[La crisi sanitaria ci induce a prepararci al cambiamento climatico | Bruno Lantur | Antinomie.it | 1/04/2020](https://www.anticipazioni.it/la-crisi-sanitaria-ci-induce-a-prepararci-al-cambiamento-climatico/)

Sismometri meno attivi, meno inquinamento nell'aria, paesaggi sonori mutati, oceani più silenziosi: gli effetti del lockdown sul pianeta, di Marina Koren, 2 aprile 2020

[Four Ways the Coronavirus Is Changing the Planet](https://www.4mat.it/news/2020/04/02/four-ways-the-coronavirus-is-changing-the-planet/)

Il presidente Xi Jinping si è unito a Pechino per piantare alberi e ha sollecitato gli sforzi per rispettare e proteggere la natura e promuovere l'armonia tra uomo e natura, di Li Xueren, 4 aprile 2020

[Xi plants trees in Beijing, urging respect for nature | Li Xueren | Globaltimes.com | 4/04/2020](https://www.globaltimes.com/1194441/xi-plants-trees-in-beijing-urging-respect-for-nature/)

Gli insegnamenti che l'emergenza sanitaria può dare per ripensare ad un'economia ad impronta ecologica, di Vandana Shiva, 5 aprile 2020

[A virus, humanity, and the earth | Vandana Shiva | DeccanHerald.com | 5/04/2020](https://www.deccanherald.com/5/04/2020/a-virus-humanity-and-the-earth/)

«Sebbene l'epidemiologia di Covid-19 sia in evoluzione, precisano i ricercatori, abbiamo osservato che esiste una grande sovrapposizione tra le cause di decesso dei pazienti Covid-19 e le malattie che sono legate all'esposizione a lungo termine al particolato fine (PM2.5)», di Luca Aterini, 7 aprile 2020

[L'inquinamento atmosferico incrementa la mortalità di Covid-19: la conferma da Harvard | Luca Aterini | Greenreport.it | 7/04/2020](https://www.greenreport.it/7/04/2020/l-inquinamento-atmosferico-incrementa-la-mortalita-di-covid-19-la-conferma-da-harvard/)

“Esiste un legame indissolubile tra uomo e natura che, se compromesso attraverso, ad esempio, la distruzione di habitat e la perdita di biodiversità, può provocare effetti a catena dove nessun anello può considerarsi al sicuro”, proprio come con il COVID-19, di Valeria Barbi, 14 aprile 2020

[Cosa sappiamo sulla relazione tra crisi ecologica e coronavirus | Valeria Barbi | Lenius.it | 14/04/2020](#)

L'infografica che spiega come e perché l'epidemia sia stata favorita dai trasporti, 15 aprile 2020

[Covid-19: "L'epidemia favorita dai trasporti, ecco come" \(infografica\)](#)

L'umanità si trova di fronte ad una grande domanda: saremo capaci di riscoprire il nostro inscindibile legame con l'insieme del vivente? La risposta la troveremo se saremo in grado di ricostruire un pianeta più abitabile e sostenibile, che offra a tutti gli esseri viventi la possibilità di una vita rispettabile. L'umanità e la biosfera sono interdipendenti, di Achille Mbembe, 7 aprile 2020

[Il diritto universale al respiro -Mbembe sul Covid-19](#)

La bicicletta è da sempre simbolo di sostenibilità, energia positiva e benessere: anche in tempi di coronavirus assolve al meglio all'imperativo del distanziamento sociale. In tutto il mondo si stanno sperimentando ciclabili pop up per incentivare l'uso della bicicletta e facilitare gli spostamenti, di Federico Del Prete, 17 aprile 2020

[Il mezzo ideale per il 'social distancing' è la bicicletta: nelle città del mondo è boom di ciclabili 'pop-up'. E l'Italia?](#)